
Наталия Солженицына 

верит, что имен-

но благодаря 

литературе 

удастся «пре-

одолеть упа-

док и запу-
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и школе»

ЦРУ предупредило 
Турцию 
о возможных 
терактах 
против россиян
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ПРОЕКТ Шантаж по SMS 
приравняют к рэкету

Верховный суд 
занялся 
вымогатель ством

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда РФ подготовил проект поста-
новления, которое по сути расширяет понятие «вымога-
тельство».  

Шантажисты и откровенные бандиты теперь не обя-
заны угрожать лично. Даже требование, пришедшее по 
SMS, типа «перепиши на меня свою машину или твой 
труп найдут в багажнике» тоже попадает под статью 
«Вымогательство». Всего пленум Верховного суда вывел 
четыре типа угроз, характеризующих вымогателей.

Первая: угроза насилия. Побью, убью, закопаю. Если 
вы слышите это, перед вами вымогатель. Вторая: угроза 
уничтожения имущества. В последнее время в больших 
городах появился новый преступный бизнес. Негодяи 
оставляют на машинах во дворах записки: за-
плати или машина сгорит. Это и есть вымога-
тельство по второму пункту.

ПРАВО Мату ставят заслон

Запрет на три 
буквы

Наталья Козлова

ЛЮБИТЕЛЯМ нецензурных выражений осталось спо-
койной жизни на три месяца. Сегодня «Российская газе-
та» публикует постановление правительства, связанное 
с несколько необычными вещами — матом в аудиовизу-
альной, печатной продукции и в фонограммах. 

Теперь через три месяца после публикации этих пра-
вил на каждого любителя крепкого словца  найдется свой 
производитель, которого эти правила  обязывают преду-
предить покупателя, что у него  продукция с матом.  

Согласно тексту постановления, словами «содержит 
нецензурную брань» будут помечены аудиовизуальные 
продукты на всех типах носителей, фонограммы и печат-
ная продукция. Спецпредупреждение обязательно долж-
но быть размещено на упаковке продукции — на лицевой 
стороне или обложке экземпляров.

Предупрежденя могут наноситься любым способом и 
цветом. Главные условия — шрифт должен легко читать-
ся, а предупреждение, что в произведении есть 
мат, должно занимать не менее 5 процентов 
площади, на которой оно располагается.  

6

4

Общество Долгое время никто не замечал, как в Астрахани незрячего 
сироту выгнали из общежития из-за собаки-поводыря

Откройте глаза!

Александра Воздвиженская

Н
есколько десятков трил-
лионов рублей лежат мер-
твым грузом по кубыш-

кам россиян. И в то же время Рос-
стат фиксирует снижение дохо-
дов населения и падение потре-
бительского спроса, а эксперты 
говорят о проблемах с финанси-
рованием экономики.

О парадоксах нашей жизни, о 
воли, которой нам не хватает, 
чтобы начать с понедельника 
новую жизнь, и о пенсионерах, 
способных вывести нашу стра-
ну в лидеры мировой цивилиза-
ции,   «Российская газета» пого-

ворила с деканом экономиче-
ского факультета МГУ имени 
М.В. Ломоносова Александром 
Аузаном.

Александр Александрович, у 
многих россиян, в том числе 

пенсионеров, живущих в горо-
дах-миллионниках, есть сбере-
жения. Более того, девять про-
центов жителей страны, играю-
щих на рынке Форекс, пенсионе-
ры. Люди умеют копить, и не 
только на пенсию, но не несут 

деньги, к примеру, в реальный 
сектор экономики. Почему?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: У нас население в 
целом богаче бизнеса и прави-
тельства вместе взятых. По ито-
гам 2014 года у россиян скопился 
31 триллион рублей, у прави-
тельства — 9,6 триллиона резер-
вов, а у бизнеса — 14 триллионов.

Предвижу, что сейчас будет 
вопрос: кто это население? С 
2001 по 2008 год прирост реаль-
ной зарплаты в стране был до де-
вяти процентов в год, а значит, у 
значительной части граждан день-
ги есть. Причем в России 
прибедняться считается 
хорошим тоном.

Елена Мелихова, 
«Российская газета», Астрахань

В 
Астрахани разгорелся 
скандал вокруг судьбы 
21-летнего незрячего 
выпускника школы-ин-
терната.  Вячеслава 

Глинкина выгнали из общежития 
из-за собаки-поводыря. Вместе с 
четвероногим другом слепой па-
рень стал бездомным. Хотя уже 
давно он должен жить в квартире, 
положенной сироте по закону.

— Зрения я лишился в три года. 
Я этого не помню, но мне расска-
зывали, что меня била мать. 
Очень сильно, по голове. Потом я 
попал в больницу, затем в интер-
нат… Почему не сделали опера-
цию? Я не знаю. Сейчас я живу в 
кромешной тьме, и глаза мне за-
меняет Оливер, — говорит Вячес-
лав, обнимая своего поводыря. 

Пес помогает своему хозяину 
передвигаться по улице: преодо-
левать бордюры, обходить стол-
бы, лужи, фонари. Он знает ко-
манды и, кажется, чувствует сво-
его владельца даже на расстоя-
нии. 

Оливер — лабрадор, специаль-
но обученный для жизни с людь-
ми, лишенными зрения. Такие со-
баки положены незрячим по за-
кону. На собаке амуниция с кра-
сным крестом, что означает: это 
не просто питомец, а поводырь. 

— Я полгода бился, чтобы по-
лучить собаку. Она мне больше 
чем просто друг! — признается 
парень. 

Родителей Вячеслава лишили 
родительских прав уже после 
того как у мальчика выявили па-
тологию. Тогда из семьи забрали 
также его брата и сестру. Потом 
мать восстановилась в правах в 

отношении сына и дочери. А вот о 
незрячем ребенке будто забы-
ла…

Детство сироты при живых 
родителях прошло в Астрахан-
ском доме-интернате для слепых 
и слабовидящих. За все время 
мать ни разу не навестила. Отец 
приходил. Да и то, говорят, инте-
рес к больному сыну был явно ко-
рыстный. 

Пока дети находятся на госо-
беспечении, их пенсия копится 
на сберкнижке. К моменту выпу-
ска у Славика на ней было более 

300 тысяч рублей. Своими сбере-
жениями он щедро делился с от-
цом, у которого от второго брака 
родилось еще четверо детей. 

— Четыре года назад на очере-
ди я был пятым. Так надеялся бы-
стро справить новоселье! Но не 
тут-то было. Оказалось, теперь 
я… четвертый, — печально взды-
хает мой собеседник.

Согласно региональному за-
конодательству дети-сироты 
имеют первоочередное право по-
лучения квартиры. Но только 
там, где они были прописаны на 
момент включения их в очередь. 
Вячеслав Глинкин родом из Ли-
манского района. Однако там со-
циальное жилье не возводят уже 
много лет... 

Окончив интернат, Вячеслав 

поступил в Астраханский гу-
бернский техникум. Его друг ре-
шил стать музыкантом. В обще-
житии от музучилища с разреше-
ния руководства поселился и 
Глинкин. Все было хорошо, пока у 
слепого парня не появилась соба-
ка. 

— Мне сказали, что с животны-
ми здесь не место, и указали на 
дверь. Но как я могу отказаться 
от Оливера? Мы ушли вместе.

Вот что говорит сегодня Сер-
гей Киселев, директор Астрахан-
ского музыкального колледжа:

— В 2013 году мы пошли на 
встречу Вячеславу Глинкину и 
предоставили ему место в обще-
житии, хоть он и не являлся на-
шим учащимся. Он поселился в 
комнате вместе со своим другом 
по интернату. Но тот, спустя год, 
решил, что музыка это не его, 
был отчислен и вскоре съехал. А к 
Глинкину мы подселили другого 
парня. Когда инвалид обзавелся 
собакой, у его соседа по комнате 
проявилась аллергия, и разгорел-
ся конфликт… 

К тому моменту друг Леша (у 
него сильнейшая близорукость) 
уже въехал в выделенную для него 
в Астрахани квартиру. И чтобы 
Слава не остался на ули-
це, предложил поселить-
ся на время у него. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Александр Аузан о триллионах «под подушкой» 
и новой цивилизации

Понедельник 
начинается сегодня

2
ЦБ РФ составит 
«черный спи-
сок» подозри-
тельных 
компаний

5
Следственный 
комитет пред-
ложил снимать 
отпечатки 
пальцев у всех 
россиян

6
Правительство 
упростило 
жизнь ипотеч-
ным заемщикам

8
Ким Чен Ын 
заявил о нали-
чии у Пхеньяна 
водородной 
бомбы

11
Игорь Иванов — 
о современных 
отношениях 
между Россией 
и Европой

НАГРАДА

Антон Силуанов 
сообщил, 
что амнистию 
капитала продлят 
на полгода
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Австралийский доллар  50,5201
Азербайджанский манат  65,9694
Армянский драм**  14,2565
Белорусский рубль****  37,9406
Болгарский лев  38,8587
Бразильский реал  18,4993

Венгерский форинт**  24,0614
Вон Республики Корея***  58,6271
Датская крона  10,1860
Доллар США  69,2151
Евро  76,0674
Индийская рупия*  10,3674

Казахстанский тенге**  22,2822
Канадский доллар  51,0775
Киргизский сом**  94,6596
Китайский юань  10,7504
Молдавский лей*  34,7815
Новый туркменский манат  20,3574

Норвежская крона*  80,0647
Польский злотый  17,4993
Румынский лей  16,9098
СДР  96,0740
Сингапурский доллар  49,3266
Таджикский сомони  10,2321

Турецкая лира  23,7567
Узбекский сум***  25,4467
Украинская гривна*  29,5160
Фунт стерлингов  104,9855
Чешская крона*  28,1231
Шведская крона*  82,2266

Швейцарский франк  70,1765
Южноафриканский рэнд*  46,2112
Японская иена**  56,8268

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.12.15 
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Акцент

 У нас население в целом 
богаче бизнеса и правитель-
ства вместе взятых

«Я полгода бился, чтобы получить собаку!» — говорит Вячеслав. 
Пес специально обучен помогать незрячим людям.
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Акцент

 Как я могу отказаться 
от Оливера? Он мне больше 
чем друг. Мы ушли вместе...

Лауреатом премии 

«Большая книга» 

стала Гузель Яхина
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ПЛАНЫ ЦБ составит 
«черные списки» 
на клиентов банков

Не отмоются

Ярослав Николаев

ЦЕНТРОБАНК вместе с финансовой разведкой соста-
вит списки подозрительных компаний, которые будут 
переданы банкам. Таким образом финансовый мегарегу-
лятор поможет кредитным организациям бороться с не-
добросовестной клиентурой.

Такую поправку, вносящую изменения в закон о про-
тиводействии легализации денежных средств, нажитых 
преступным путем, одобрил Комитет Госдумы по финан-
совому рынку. Она дает право Росфинмониторингу сооб-
щать Центробанку о гражданах-«физиках» и компаниях, 
которых подозревают в отмывании преступных доходов 
или финансировании терроризма.

До сегодняшнего дня Росфинмониторинг не имел пра-
ва передавать подобную информацию куда-либо и тем 
более раскрывать ее общественности, пояснил на засе-
дании профильного думского комитета заместитель ру-
ководителя службы финразведки Павел Ливадный. Сами 
банкиры говорят, что нововведение поможет чаще иден-
тифицировать опасных клиентов. Ведь сейчас многие 
банки обмениваются данными о подозрительных клиен-
тах, но этот обмен носит несистемный характер.

Ассоциация российских банков (АРБ) неоднократно 
поднимала вопрос создания такого «черного списка» ЦБ, 
отметил в разговоре с «РГ» президент этого отраслевого 
объединения Гарегин Тосунян. «Поправка позволяет 
опереться банковскому сектору на систематизирован-
ный и комплексно проверенный пласт данных, а также 
на мощный информационный ресурс государственных 
органов», — сказал Гарегин Тосунян.

В то же время остается перекос ответственности в 
сторону банковских организаций, продолжает он. По его 
словам, в случае принятия поправки на банки ляжет обя-
занность не только выявлять потенциальных преступни-
ков, но и делать эту информацию публичной. «Получает-
ся, что если не выявили какое-то подозрительное лицо, а 
признаки отмывания обнаружились уже после оказания 
ему услуг, то виноват банк», — сетует собеседник. По его 
словам, государство обладает большими администра-
тивными возможностями для создания методологии вы-
явления подозрительной клиентуры. Если же ее возло-
жить на банки, то им это влетит в копеечку, рынку при-
дется понести лишние издержки.

Гарегин Тосунян уверен, что «физиков», то есть част-
ных лиц, в будущем «антипрачечном черном списке» бу-
дет немного. И хотя их абсолютное число может оказать-
ся внушительным, все же физлица занимают «ничтож-
ную и незначительную» часть этого теневого рынка.

Профессор кафедры финансов, денежного обращения 
и кредита факультета финансов и банковского дела РАН-
ХиГС при президенте РФ Юрий Юденков убежден, что 
нынешняя поправка в «антиотмывочный» закон дисци-
плинирует банковский рынок. «Она ликвидирует инфор-
мационную лазейку у банков. Речь идет о ситуациях, ког-
да при отзыве лицензии у той или иной кредитной орга-
низации у банка есть шанс сказать, что он не знал о той 
или иной схеме, и есть шанс избежать ответственности 
за собственную невнимательность», — замечает эксперт.

ПРОГНОЗ Ключевая ставка 
Центробанка удержит 
курс рубля и инфляцию 

В ЦБ без перемен

Роман Маркелов

БАНК России на сегодняшнем и последнем в этом году 
заседании совета директоров не будет менять величину 
ключевой ставки, оставив ее на текущем уровне в 11 про-
центов, считают эксперты «РГ». Рисков для облегчения 
доступа экономики к деньгам пока слишком много, но 
уже через несколько месяцев ЦБ может пойти на неболь-
шое удешевление кредитов для бизнеса и населения. 

Одна из основных причин, по которой Банк России, 
скорее всего, оставит сегодня ключевую ставку неизмен-
ной — возросшие инфляционные риски. Декабрь традици-
онно славится разгоном роста потребительских цен, по-
скольку покупатели активизируются по всем фронтам. Но 
последний месяц 2015 года в инфляционном плане будет 
особенным.

Влияние на инфляцию в декабре может оказать запрет 
на ввоз ряда турецких овощей и фруктов, который вступит 
в силу с 2016 года, го-
ворит эксперт Эко-
номической экспер-
тной группы Мария 
Иванова. По данным 
Росстата, только за 
первую неделю дека-
бря помидоры и огур-
цы в среднем по РФ 
подорожали на 6,6 и 
на 4,4 процента соот-
ветственно. Вклад за-
прета турецкого про-
довольствия в инфляцию признавали и в ЦБ, однако назы-
вали его несущественным — 0,2—0,4 процентных пункта.  

Инфляционных рисков, влияющих на решение по став-
ке, хватает и без продовольствия. Курс рубля с конца ноя-
бря чувствует себя не в своей тарелке, проигрывая долла-
ру и евро. Только за две последних недели «американец» 
прибавил к российской валюте 4 рубля, а «европеец» — по-
чти 7 рублей. Это тоже вносит вклад в раздувание инфля-
ции — импорт неизбежно становится дороже. 

Тенденция может продолжиться. 16 декабря Федераль-
ная резервная система (ФРС) США может объявить о по-
вышении базовой учетной ставки в экономике. В такой ис-
ход верит доцент факультета финансов и банковского дела 
РАНХиГС при президенте РФ Василий Якимкин. В этом 
случае курс доллара повысится к валютам практически 
всех стран. Рубль в стороне тоже не останется. «Поэтому 
ключевую ставку ЦБ сейчас понижать было бы преждевре-
менно», — считает Василий Якимкин.

График снижения курса рубля следует за графиком сни-
жения цен на нефть марки Brent, которая на этой неделе 
падала ниже 40 долларов за баррель. «Даже несмотря на 
остановку роста российской экономики, восстановить ко-
торый могло бы небольшое снижение ключевой ставки, ЦБ 
будет учитывать нефтяные и курсовые риски, оставив 
ставку неизменной», — полагает замдиректора института 
«Центр развития» НИУ «Высшая школа экономики» Вале-
рий Миронов.

В начале 2016 года ЦБ нацелился на снижение годовой 
инфляции до 8 процентов (сейчас — почти 15 процентов), 
которое, скорее всего, произойдет, говорит Мария Ивано-
ва. «Все будет зависеть от того, как мы закончим год и 
встретим начало января. При замедлении инфляции в го-
довом выражении может быть принято решение о сниже-
нии ключевой ставки. Это произойдет если не на январ-
ском заседании, то на мартовском», — полагает она.

Президент Владимир Путин вручил государственные награды

Звезды в Кремле

Кира Латухина

В
чера в Кремле прези-
дент награждал выда-
ющихся граждан Рос-
сии и иностранцев. 
«Ваши успехи и дости-

жения, ваша смелость и мужест-
во, верность Отечеству — убеди-
тельное доказательство того, что 
современная Россия достойна 
своих великих предков и своей 
великой истории», — сказал он.

«Время постоянно предъяв-
ляет нам новые вызовы, прове-
ряет на прочность наше единст-
во, готовность сообща защи-
щать и отстаивать националь-
ные интересы России, — подчер-
кнул в своем выступлении глава 
государства. — И в такие момен-
ты мы особенно остро чувству-
ем, насколько значимы доверие, 
солидарность, связь поколений, 
как важно ценить родную исто-
рию и ее уроки, опираться на 
традиции братства, согласия, 
которые объединяют наш мно-
гонациональный народ. Он всег-
да жил с верой в добро и спра-
ведливость, умел отринуть все, 
что мешает двигаться вперед, 
все разногласия во имя любви к 
Отечеству. И сегодня именно 
единство и сплоченность дела-
ют нас сильнее».

Званий Героя России и «Лет-
чик-космонавт Российской Фе-
дерации» удостоен Сергей Ря-
занский. Настоящую храбрость 
проявил полковник внутренних 
войск Серик Султангабиев. 
В критической ситуации в ходе 
боевых учений спас товарища, 
принял удар на себя и по праву 
заслужил Звезду Героя.

В «горячих точках» работают 
наследники легендарных воен-
коров Великой Отечественной, 
ведут репортажи из самого пе-
кла. За высокий профессиона-
лизм, смелость и отвагу орден 
Александра Невского президент 
вручил спецкору ВГТРК Евге-
нию Поддубному.

Глава государства обратился 
и к тем, кто трудится на произ-
водстве, возделывает землю, ос-
ваивает месторождения. Боль-
шой вклад в развитие сельскохо-
зяйственного машиностроения 
внес ветеран Александр Ежев-
ский — он уже отметил вековой 
юбилей, но продолжает рабо-
тать.

«Благодаря энергии и талан-
ту людей, увлеченных своим де-
лом, совершаются самые сме-
лые открытия и прорывы в науч-
ном знании и в техническом 
прогрессе, в медицине, в обра-
зовании», — подчеркнул прези-
дент, высоко оценив труды ви-
це-президента РАН Геннадия Ро-
маненко — одного из разработ-
чиков основ аграрной полити-
ки. 

Орденом Александра Невско-
го президент Владимир Путин 
наградил нобелевского лауреа-
та, депутата Жореса Алферова и 
основателя сильнейшей кардио-
хирургической школы, в арсе-
нале которого несчетное число 
спасенных жизней, Леонида Бо-
керию.

За большой вклад в сохране-
ние исторической памяти, лите-
ратурного и философского на-
следия страны, в продвижение 
просветительских и благотво-
рительных инициатив орден «За 
заслуги перед Отечеством» IV 
степени получила Наталия Сол-
женицына. Полными кавалера-
ми ордена «За заслуги перед 
Отечеством» стали Никита Ми-
халков, Юрий Соломин, Олег 
Табаков, Геннадий Хазанов. В 

числе награжденных и мастер 
оперной сцены Дмитрий Хво-
ростовский (орден Александра 
Невского).

Отметил президент и друзей 

России, которые способствуют 
доверию между народами. Это 
глава корейской корпорации 
«Лотте» Дон Бин Син и Консуэ-
ло де Хавилан-Кортес, она же 
Дуся Костолевская — супруга ак-
тера Игоря Костолевского (ор-
ден Дружбы), директор музея 
науки Великобритании Иан 
Крейг Блэтчфорд (медаль Пуш-
кина). Также орден Дружбы по-
лучили музыканты Юрий Анто-
нов и Дмитрий Маликов. 

Заслуженным работником 
культуры стала редактор «Мо-
сконцерта» Нинель Кобзон, ко-

торая пришла в Кремль вместе с 
мужем.

«У нас представители сельско-
го хозяйства держатся и говорят, 
как народные артисты, а народ-
ные артисты пашут, как настоя-
щие селяне», — заключил Путин.

Традиционный бокал шампанского. 
Наталия Солженицына, награжден-
ная орденом «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени, принимает 
поздравления президента.

Акцент

 И сегодня именно единство 
и сплоченность делают нас 
сильнее

Рост цен в России 
сейчас подогревают 
овощи, а также 
удешевление рубля 
и нефти

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1198494

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталия Солженицына, 
президент русского благотворительного фонда 
Александра Солженицына:

— Кончается Год литературы.

Россия издавна была страной, где всякий год можно было 

назвать годом литературы. И сегодня жизненно важный 

вопрос — останется ли она такой страной?

В этом году на тысячах площадок произошли тысячи лите-

ратурных событий, устроенных как традиционно, так и 

новаторски. Нашим людям — и маленьким, и взрослым — 

были распахнуты возможности участвовать в этих собы-

тиях. И самым важным итогом Года мне представляется 

тот живой и широкий — я бы сказала, неожиданно живой и 

широкий — отклик, какой нашли эти возможности у лю-

дей. И как готовно и ярко выдвигали они встречные ини-

циативы. 

Это дает надежду, что нам удастся преодолеть то запусте-

ние и упадок в гуманитарных областях нашей жизни и на-

шей школы, какие нарастали в последние десятилетия. 

Год литературы выявил целую армию подвижников, энту-

зиастов Книги, Чтения, чистой ясной Речи, готовых слу-

жить просвещению и культуре, часто в самых скромных 

условиях и трудных обстоятельствах. Всюду можно 

встретить таких учителей, таких библиотекарей, да в лю-

бой профессии есть рыцари культуры. 

Эти подвижники каждый день работают для того, чтобы в 

России не кончался Год литературы. А когда страна пере-

живает нелегкие времена, как сейчас, — искусство, лите-

ратура нужны еще острее, чем во времена беспечные: 

они воспитывают мыслящих, независимых, стойких лю-

дей и учат истинному соотношению ценностей.

И потому эти безотказные труженики имеют подлинные 

заслуги перед Отечеством. Я хочу поклониться им всем и 

разделить с ними то, что выражено девизом, выбитым на 

ордене: «Польза, честь и слава».

Консуэло де Хавилан-Кортес, 
представитель ОАО «РЖД» в Париже: 

— Не думайте, что я по-женски преувеличиваю, если ска-

жу, что сегодня важнейший день в моей жизни. Получая 

из ваших рук эту награду, хочу признаться, что в моей се-

мье французских аристократов Россия всегда занимала 

особое место и меня с детских лет Россия будто вела по 

судьбе. 

В ранней юности моими кумирами стали жены русских де-

кабристов — я прочла о них все, что было переведено на 

французский. 

А через десятилетия моим любимым и мужем стал русский 

актер, так блестяще сыгравший декабриста в фильме 

«Звезда пленительного счастья», и теперь меня зовут Дуся 

Костолевская. 

В человеческом, а не в дипломатическом плане я всегда 

себя чувствовала французским послом в России и рус-

ским послом во Франции. Быть конкретной ежедневной 

сторонницей России сегодня — это не так просто. Вот по-

чему у этого моего чувства в Париже да и в Москве есть 

сторонники, есть критики. 

Но если ты хочешь доказать что-то — делай то, что невоз-

можно опровергнуть. И вот, когда 10 лет назад я вдруг узна-

ла, что между Францией и Россией давно не существует 

железнодорожного сообщения, я поняла, что я обязана 

это восстановить. Не волнуйтесь, я не буду сейчас расска-

зывать, с чем мне пришлось столкнуться… Но скажу одно: 

благодаря большой поддержке руководства РЖД и Фран-

цузских железных дорог нам удалось осуществить этот 

мощный геополитический проект и я очень рада, что те-

перь поезда «Москва—Париж», «Москва—Ницца» ходят ре-

гулярно. 

Но самое главное — у меня есть вера в людей и любовь 

к России. 

Спасибо за награду. 
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Владимир 
Путин 
обсудил 
вопросы 
правозащиты

ОТ ШТРАФОВ 
ДО АКТИВОВ

Кира Латухина

ВТОРУЮ половину четверга 
президент посвятил рабочим 
встречам.

Сначала глава государства 
обсудил с Уполномоченным по 
правам человека Эллой Памфи-
ловой наиболее острые пробле-
мы, волнующие граждан. Пам-
филова работает омбудсменом 
уже больше полутора лет. «Как 
один день пролетели», — призна-
лась она и начала с благодарно-
стей — за то, что в Послании Фе-
деральному Собранию Влади-
мир Путин обратил внимание на 
целый ряд важнейших правоза-
щитных аспектов и постоянно 
поддерживает институт уполно-
моченных — так что у самых не-
защищенных и малообеспечен-
ных появляется возможность за-
щищать свои права с помощью 
этого института.

К правозащитникам идут с са-
мыми горячими проблемами, и 
Памфилова подняла одну из них: 
рост «каких-то совершенно нео-
боснованных поборов с населе-
ния». «Просто удивительно, ког-
да наши власти разного уровня 
пытаются затыкать прорехи сво-
ей не всегда эффективной дея-
тельности с помощью населе-
ния», — возмутилась она. Осо-
бенно парадоксально, когда 
«снимают с более бедных, чтобы 
отдать более богатым».

В качестве примера Памфи-
лова привела ситуацию с нало-
гом на землю — «очень много не-
доработок». Нет единых стан-
дартов и по капремонту. «Ска-
жем, как объяснить, что в Мо-
скве эта плата примерно в пять 
раз больше, чем в Санкт-Петер-
бурге? Там жилищный фонд, что 
ли, лучше?» — удивилась право-
защитница. У людей это вызыва-
ет законное возмущение, потому 

что жилищные компании не объ-
ясняют, из чего это собирается, и 
еще назначают пени и штрафы, 
объяснила она.

Памфилова затронула и во-
прос баланса экологических и 
социально-экономических инте-
ресов. В ряде регионов возника-
ет «бермудский треугольник»: 
федеральная власть, местные 
власти и жители. «Бермудский 
треугольник» непонимания, не-
умения согласовывать интере-
сы, неумения разговаривать с 
людьми, учитывать их нужды», — 
пояснила она.

Глава Росфинмониторинга 
Юрий Чиханчин в преддверии 
заседания Группы разработки 
финансовых мер борьбы с отмы-
ванием денег (ФАТФ) перечи-
слил ряд инициатив по борьбе с 
финансированием терроризма. 
«Это создание единого междуна-
родного списка террористов, то 
есть тех лиц, которые участвуют 
в ИГИЛ (террористическая груп-
пировка, запрещена в РФ. — 
Прим. «РГ»)», — сказал он. Это 
решение нужно провести через 
Совбез ООН по примеру списка 
лиц из «Аль-Каиды», и финансо-
вые активы этих людей должны 
быть заморожены.

Еще один блок вопросов — вы-
явление финансовых центров, 
которые используются ИГ. Эко-
номические ресурсы, в первую 
очередь нефть, нефтепродукты, 
культурные ценности, нужно за-
мораживать. «Мы будем настаи-
вать на том, чтобы появился но-
вый стандарт и все страны при-
держивались этого решения», — 
также сообщил Чиханчин.

На встрече с главой Чечни 
Рамзаном Кадыровым президент 
похвалил Грозный: город изме-
нился в лучшую сторону. А ведь 
был в таком состоянии, что сто-
ял вопрос, оставлять ли там сто-
лицу республики. «И еще первый 
президент, Ахмат-Хаджи, сказал: 
«Нет. Хоть я сам из Гудермеса, но 
столица Чечни все-таки должна 
остаться в Грозном»», — вспом-
нил Путин. «И вам удалось вос-
становить город, и он сейчас в 
замечательном состоянии... Хо-
роший пример развития», — по-
хвалил он. В Чечне реализовано 
около 20 инвестпроектов и сни-
зилась безработица, рассказал 
Кадыров.

Также Путин посетил юби-
лейные торжества телеканала 
RT. 

Путин в Послании 
обратил внимание 
на целый ряд важ-
нейших правоза-
щитных аспектов

ПОДРОБНОСТИ В Москве прошел бал олимпийцев

С прицелом на Рио
Юрий Политов

В 
Москве вчера прошел тра-
диционный Бал олимпий-
цев. Успехов на Олимпиа-

де-2016 в Рио-де-Жанейро спор-
тсменам и тренерам пожелал гла-
ва кремлевской администрации 
Сергей Иванов.

«Хочу подчеркнуть, что в по-
следнее время у нас спорт успеш-
но развивается: как профессио-
нальный, так и, что, может быть, 
более важно, массовый, детский, 
юношеский, — сказал Сергей Ива-
нов. — И если мы будем твердо 
идти по этому пути и не свернем 
с него, уверен, что победы при-
дут. А тем из присутствующих, 
кто попадет в наши националь-
ные сборные и будет защищать 
честь и флаг России в Рио-де-Жа-
нейро, я желаю успехов, удачи». 

Сергей Иванов передал спор-
тсменам и приветствие главы го-
сударства. «Мастерство, харак-

тер и командная сплоченность 
помогут вам добиться успеха и 
достойно представить нашу стра-
ну на главном спортивном собы-
тии наступающего года», — уве-
рен глава государства. 

Были вчера торжественно 
оглашены и имена лучших спор-
тсменов уходящего года. Лучшей 
спортсменкой была призвана Со-
фья Великая (фехтование), а луч-
шим спортсменом — Роман Вла-
сов (борьба). 

На традиционный уже бал 
были приглашены члены и канди-
даты в члены в олимпийскую 
сборную России на Играх-2016, 
легендарные российские олим-
пийцы Игр разных лет, предста-
вители спортивных федераций. В 
частности, среди гостей бала 
можно было увидеть как леген-
дарную Лидию Скобликову, так и 
продолжающих свою карьеру Та-
тьяну Волосожар и Максима 
Транькова. Сергей Иванов вручил награды лучшим спортсменам России.
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ВИЗИТ Валентина Матвиенко рассказала 
о потенциале Севера

Полярный друг
Виталий Петров, 
Салехард, Ханты-Мансийск

П
редседатель Совета Феде-
рации Валентина Матви-
енко выступает за разра-

ботку федерального закона об ох-
ране культуры и традиций наро-
дов России.

Вчера в течение одного дня 
глава верхней палаты побывала и 
в Салехарде, и в Ханты-Мансийс-
ке. В эти дни Ямало-Ненецкий и 
Ханты-Мансийский автономные 
округа празднуют свое 85-летие, 
и спикер прилетела лично по-
здравить их жителей с юбилей-
ной датой. 

Во время выступления в ЯНАО 
Матвиенко подчеркнула, что  ос-
воение Арктики — один из важ-
нейших стратегических приори-
тетов для России, который не бу-

дет отложен в дальний ящик, не-
смотря на непростое экономиче-
ское положение в стране. Именно 
ЯНАО является для федерального 
центра локомотивом успешного 
освоения этой обширной части 
российской территории. В бли-
жайшее время верхняя палата на-
мерена разработать проект феде-
рального закона «О развитии Ар-
ктической зоны России». «В на-
стоящее время написан проект 
концепции, определена структу-
ра этого документа. Теперь необ-
ходимо, чтобы к дальнейшей под-
готовке подключились те, кто жи-
вет и работает в Арктике, знает ее 
специфику и проблемы. Для этого 
будет сформирована рабочая 
группа, в которую, как мы рас-
считываем, смогут войти пред-
ставители региональных органов 
власти», — заявила глава Совфеда. 

Еще одна задача, которая сто-
ит перед верхней палатой, — про-
следить за пересмотром методи-
ки отнесения северных террито-
рий к Арктической зоне. Вален-
тина Матвиенко уже не раз кри-
тиковала разработанные минэ-
кономразвития каноны, по кото-
рым ту или иную территорию от-
носят к Арктике. «Проблема в не-
прозрачности и непонятности 
принимаемых решений. Почему, 
скажем, часть улусов отнесена к 
Арктической зоне, которая за по-
лярным кругом, а часть, которая 
находится там же, не попала в 
нее. Такие же проблемы есть в 
Якутии, Карелии и некоторых 
других субъектах», — пояснила 
спикер. В связи с этим Совфед  
будет апеллировать к уточнению 
отнесения северных территорий 
к Арктической зоне.

Вслед за ЯНАО поздравления 
спикера принимал Ханты-Ман-
сийский автономный округ. В 
этом регионе Матвиенко сделала 
особый акцент на развитие вну-
треннего туризма. ХМАО может 
сыграть здесь далеко не послед-
нюю роль. Округ реализует не-
мало проектов в сфере этноту-
ризма, знакомит российских и 
зарубежных гостей с особенно-
стью быта коренных народов. В 
настоящий момент Совфед под-
готовил законопроект об уста-
новлении особого статуса для 
территорий Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. Поскольку по-
сле принятия закон будет спо-
собствовать сохранению искон-
ных форм хозяйственной дея-
тельности и образа жизни корен-
ных народов, он сможет внести 
лепту и в успешное развитие ту-
ристической отрасли на этих  
территориях.

ДУМА Сергей 
Нарышкин 
призвал дать 
отпор 
экстремистам 
в парламенте

СПОКОЙСТВИЕ 
В ПЕРВОМ 
ЧТЕНИИ

Татьяна Замахина

В УСЛОВИЯХ обострения ме-
ждународной обстановки неко-
торые законодатели «заигра-
лись» с радикальными идеями. 
На заседании президиума Сове-
та законодателей РФ спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин высту-
пил против «экстремизма в пар-
ламенте». Противоречащие Кон-
ституции идеи способны расша-
тать стабильность.

Политических спекуляций 
на фоне осложнения обстанов-
ки хватает и с Запада: Нарыш-
кин упомянул обвинения в 
адрес России на тему несоблю-
дения Договора о ракетах сред-
ней и меньшей дальности. Ва-
шингтон, по его прогнозу, спо-
собен воспользоваться этим и 
другими предлогами для запу-
ска против нашей страны новых 
санкций.

В этих условиях российские 
законодатели должны сохранять 
спокойствие: спикеры обеих па-
лат парламента уже предупре-
ждали от «чрезвычайщины» при 
разработке инициатив. Как выя-
снилось, охотники использовать 
внешнюю ситуацию в своих це-
лях нашлись. Сергей Нарышкин 
заметил, что в условиях обостре-
ния международной обстановки 
и внутренней социально-эконо-
мической ситуации всегда нахо-
дятся охотники «поиграть» с по-
пулистскими идеями, а подчас — 
и с крайними, радикальными ло-
зунгами.

«Политика — политикой, но 
облекать их в форму законода-
тельных инициатив — означает 
помогать их продвижению», — 
уверен спикер. Такие приемы, 
по его словам, работают лишь на 
разрушение конституционного 
порядка и общенациональных 
достижений. «Поэтому национа-
листы и экстремисты разных ма-
стей должны получить отпор, в 
том числе в парламенте», — ре-
зюмировал спикер Госдумы.

В первую очередь нельзя до-
пускать антиконституционных 
законодательных инициатив, 
ведь это — «наш главный идеоло-
гический фундамент». «Все про-
тиворечащие ему придумки и 
сценарии лишь вводят в заблу-
ждение людей и способны спро-
воцировать социальную рознь, 
расшатать общественно-полити-
ческую стабильность», — преду-
предил Нарышкин коллег.

Между тем парламентарии 
уже приняли несколько феде-
ральных законов, которые не в 
полной мере соответствуют Кон-
ституции РФ, выступил с обвине-
нием глава госсовета Татарстана 
Фарид Мухаметшин. Он сообщил, 
что по его просьбе ученые Казан-
ского университета провели мас-
штабный анализ законодательст-
ва страны — несоответствия обна-
ружены в 22 законах. Мухамет-
шин попросил Госдуму больше не 
ошибаться, добавив, что передал 
соответствующие материалы в 
Конституционный суд.

Сергей Нарышкин поблагода-
рил за проведенную работу, но 
все же заметил, что вердикт кон-
ституционности законов выно-
сит все же Конституционный 
суд. С ним согласен полпред пре-
зидента РФ в Госдуме Гарри 
Минх: «У нас есть орган, в ком-
петенцию которого такие вопро-
сы входят».

Глава Комитета Госдумы по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Владимир Плигин рассказал, на 
что следует в ближайшее время 
обратить внимание при коррек-
тировке законодательства. Так, 
потребуются «точечные» изме-
нения в избирательные законы: 
надо согласовать ряд положений 
новой редакции закона о выбо-
рах в Госдуму с уже действую-
щим законодательством.

Еще, в частности, понадобит-
ся корректировка миграционно-
го законодательства — его более 
детальная привязка к Концеп-
ции федеральной миграционной 
политики РФ до 2025 года.

Правительство Кабинет министров взялся за реализацию 
Послания президента

Амнистию продлят

Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
одобрил законопроект 
о продлении амнистии 
капитала на полгода — 
до 1 июля 2016 года.

Правительство принялось опе-
ративно исполнять задачи, по-
ставленные президентом в Посла-
нии Федеральному Собранию, и 
одобрило продление на полгода 
амнистии капитала, которая 
должна была завершиться в конце 
года. «Такое решение принято. Мы 
действительно на следующие пол-
года продлеваем эту норму», — со-
общил министр финансов Антон 
Силуанов после очередного засе-
дания кабмина. Теперь правитель-
ству предстоит обсудить принци-
пы амнистии с представителями 
бизнеса и провести консультации 
с Верховным судом.

— И в связи с анализом сложив-
шейся практики, с учетом анализа 
тех запросов, которые нам пред-
ставят наши предприниматели, 
мы будем готовы отправить их в 
действующее законодательство, — 
подчеркнул глава минфина. — Счи-
таю необходимым уже в текущем 
году начать такие консультации, 
чтобы в начале следующего года 
внести изменения в закон и чтобы 
был срок необходимый для того, 
чтобы наши предприниматели мо-
гли использовать механизмы ам-
нистии капитала, которая продле-
вается еще на полгода.

Кабмин также принял законо-

проект, продлевающий на два года 
— до 2018-го — действие програм-
мы материнского капитала, кото-
рый, как заметил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, стал са-
мой эффективной и востребован-
ной формой поддержки семьи. 
«Продление программы материн-
ского капитала позволит выдать 
сертификат на такие деньги более 
чем 1,5 миллиона семей», — уточ-
нил председатель правительства. 
По словам премьера, это дорого-
стоящая программа. «Конечно, 
это дополнительная нагрузка на 
бюджет, но решения все приняты 
и мы на это пойдем, имея ввиду ис-
ключительно важный положи-
тельный эффект такого рода реше-
ния», — добавил он. В бюджете на 
следующий год средства для вы-
платы материнского капитала за-
ложены и дополнительное финан-
сирование не понадобится, рас-
сказал после заседания глава мин-
фина. Ранее же под выплаты пра-
вительство ежегодно резервиро-
вало чуть больше 300 миллиардов 
рублей, в дальнейшем по мере не-
обходимости уточняя эту сумму.

Основным вопросом повестки 
прошедшего вчера заседания пра-
вительства стало исполнение бюд-
жета 2015 года по итогам трех 
кварталов. «Несмотря на сложный 
экономический фон, бюджетная 
система по основным параметрам 
остается стабильной и сбаланси-
рованной, — заявил Дмитрий Мед-
ведев. — Обязательства государст-
ва по выплате пенсий, по различ-
ным пособиям и субсидиям вы-
полняются в полном объеме, в том 
числе, за счет резервов, которые 
были сформированы за прошлые 
годы». Доходы бюджета за 9 меся-
цев превысили 10 триллионов ру-
блей, что на 10 процентов больше 
запланированного. Постепенно 
улучшается и структура доходной 
части: более 55 процентов средств 
в госказну собрано из ненефтега-
зовых источников. На такое соот-
ношение не в последнюю очередь 
влияет падение цен на нефть. 
«Вместе с тем, это результат неко-
торого сдвига, который наметился 
в структуре внешней торговли и 
производственной деятельности», 
— уверен глава кабмина. Министр 

Силуанов уточнил, что это вызва-
но увеличением сбора НДС и нало-
га на прибыль. «Рост НДС связан 
как с мерами по улучшению адми-
нистрирования, так и с всплеском 
продаж в конце прошлого года», — 
сказал он.

Израсходовано за три квартала 
около 11 триллионов рублей, что 
на 7 процентов меньше плана. Та-
ким образом дефицит федераль-
ного бюджета составляет порядка 
650 миллиардов рублей, или 1,2 
процента ВВП. Это чуть меньше, 
чем в первой половине года.

По данным на 1 октября, объем 
средств Резервного фонда соста-
вил 4,7 триллиона рублей, Фонда 
национального благосостояния — 
более 4,8 триллиона. Глава минфи-
на добавил, что в 2015 году из Ре-
зервного фонда планируется по-
тратить 2,6 триллиона рублей. 
При этом кабмин не собирается 
использовать дополнительно 500 
миллиардов рублей на случай, 
если ему не будет хватать доходов. 
Таким образом в конце года в Ре-
зервном фонде останется 3,4 
триллиона рублей.

В работе над федеральными це-
левыми программами сохраняют-
ся прежние тенденции. Из 45 толь-
ко 22 ФЦП можно назвать абсо-
лютно эффективными, а по двум 
программам результаты неудов-
летворительные. «К сожалению, у 
нас эта история повторяющаяся, 
— подчеркнул Дмитрий Медведев. 
— Нужно думать, каким образом 
поступать с такими программами 

в будущем даже при понимании 
важности тех расходов, которые в 
ней запланированы».

Министр финансов рассказал, 
что основные испытания на бюд-
жетную систему свалились в пер-
вом полугодии, а во второй поло-
вине ситуация стабилизирова-
лась, и хотя случился очередной 
виток падения цен на нефть, по от-
дельным экономическим показа-
телям, например, промышленно-
му производству, фиксируется 
улучшение.

Свой эффект принесли приня-
тые правительством меры бюд-
жетной политики. И если раньше 
по итогам года прогнозировался 
дефицит бюджета в 3,2 процента 
ВВП, то сейчас минфин рассчиты-
вает получить только 2,9 процен-
та. Это связано с тем, что часть 
расходов — 192 миллиарда рублей 
— перейдет на следующий год. Из 
этих средств правительство смо-
жет почти 100 миллиардов напра-
вить в антикризисный фонд.

Существенно замедлился от-
ток капитала. За 11 месяцев он со-
ставил 53 миллиарда долларов. 
«Наша оценка — 60 миллиардов к 
концу года, и это более чем в два 
раза ниже, чем делались первона-
чальные оценки», — напомнил гла-
ва минфина.

—  И нам удалось прекратить па-
дение ВВП начиная с июня теку-
щего года, — отметил Силуанов.

По оценкам премьера, материн-
ский капитал стал самой эффек-
тивной формой поддержки семьи.

Акцент

 Доходы бюджета за 9 месяцев 
превысили 10 триллионов 
рублей
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НКО БЕЗ ПОЛИТИКИ 
ТРИ новости на одну тему пришли в начале этой недели 
из регионов. Пенза: правительство области распредели-
ло субсидии социально ориентированным некоммерче-
ским организациям по итогам второго конкурса за этот 
год. Средства пойдут на реализацию представленных ор-
ганизациями социальных проектов в 2016 году. Общая 
сумма господдержки составила 9,342 млн рублей, из них 
9,267 млн — средства федерального бюджета. Якутия: Го-
скомитет по инновационной политике и науке объявил 
конкурс на предоставление из бюджета Республики Саха 
субсидии социально ориентированной некоммерческой 
организации на реализацию программы по поддержке 
молодых ученых. Пенза: молодежная общественная ор-
ганизация «Поколение нового времени» обратилась к 
губернатору с просьбой создать конфликтную комиссию 
по отбору проектов некоммерческих организаций на по-
лучение бюджетных субсидий. Общественники не согла-
сны с решением комиссии, отобравшей 83 проекта. Во-
первых, по некоторым предложениям денежную сумму 
урезали почти втрое, что, по мнению активистов, делает 
их невыполнимыми. Во-вторых, у «Поколения нового 
времени» «есть определенные сомнения в эффективно-
сти расходования бюджетных средств по ряду одобрен-
ных комиссией проектов».

Три эти новости, поступившие одна за другой, говорят 
как минимум об од-
ном: социально ори-
ентированные обще-
ственные организа-
ции спешат реализо-
вать открывшиеся 
перед ними новые 
возможности. Про-
шел лишь месяц с 
того дня, как на фо-
руме гражданских 
активистов «Сооб-
щество» Владимир 
Путин предложил от-
крыть социально 
ориентированным 
НКО доступ к финан-
совым ресурсам, которые выделяются государством на 
социальные цели. В 2016 году это составит 236 млрд ру-
блей. Государство готово предложить НКО перейти от 
проектной деятельности к системной, долгосрочной и ре-
гулярно оплачиваемой. Эту тему президент развил и в 
своем Послании Федеральному Cобранию. Он сообщил, 
что для некоммерческих организаций, которые себя заре-
комендовали как безупречные партнеры государства, бу-
дет установлен правовой статус «НКО — исполнитель об-
щественно полезных услуг».  «Считаю правильным, — ска-
зал президент, — поэтапно направлять некоммерческим 
организациям до десяти процентов средств региональных 
и муниципальных социальных программ, чтобы неком-
мерческие организации могли участвовать в оказании со-
циальных услуг, которые финансируются за счет бюдже-
тов».

В этой сфере тем временем развивается параллельный 
сюжет. Рабочая группа  при администрации президента 
занялась разработкой юридического определения «поли-
тическая деятельность» применительно к НКО — ино-
странным агентам. Предлагается под этим термином по-
нимать «систематические действия, направленные на из-
менение госполитики, или деятельность НКО, направлен-
ную на удержание либо получение власти». Обществен-
ная палата считает необходимым расширить эту форму-
лировку. По мнению ее представителей, к политическим 
следует относить НКО, которые «систематически зани-
маются деятельностью, направленной исключительно на 
изменение проводимой государственными органами по-
литики и принятие ими определенных решений, а также 
на привлечение внимания госорганов или гражданского 
общества любыми способами, включая непосредственно 
организацию и проведение политических акций, путем 
распространения своих оценок решений органов власти 
либо формирования общественного мнения».

Характерно, что и здесь все пришло в движение после 
вмешательства президента: 1 октября Владимир Путин на 
заседании Совета по правам человека выразил согласие с 
тем, что понятие «политическая деятельность» в законе 
об НКО — иностранных агентах не должны быть размыты-
ми. Напомним, кстати, что в феврале этого года Госдума 
приняла поправки в закон об НКО, позволяющие общест-
венным организациям выходить из реестра иностранных 
агентов. Теперь это можно сделать при условии, что та или 
иная организация в течение года не финансируется из-за 
рубежа и не участвует в политической деятельности.

Все последние 
годы некоммерче-
ские организации 
испытывали к себе 
настороженное вни-
мание. Предлагалось 
сократить их разно-
видности с двадцати 
восьми до шести. 
Увеличивалось ми-
нимальное количе-
ство учредителей ор-
ганизации — с трех до 

пяти человек. Появлялось новое основание для отказа в 
регистрации НКО — «противоречие уставных целей осно-
вам нравственности». Высказывалось желание лишить 
фонды и благотворительные организации права самосто-
ятельно заниматься коммерческой деятельностью. По-
следней жесткой регламентацией стало объявление НКО, 
финансируемых из-за рубежа иностранными агентами.

Политическая деятельность не должна финансиро-
ваться из зарубежных источников? Несомненно. Но закон 
об НКО регламентирует деятельность общественных ор-
ганизаций, а не политических. Прямой же запрет на фи-
нансирование политических партий из-за рубежа давно 
узаконен.

Допустимо ли участие общественных организаций в 
политической деятельности? Разумеется, нет. Но закон, 
приравнивающий ряд общественных организаций к ино-
странным агентам, — он ведь направлен не только против 
тех НКО, которые занимаются политической деятельнос-
тью, но подчас и против тех, которым эта деятельность — в 
очень широком ее толковании — приписывается. При та-
ком подходе санкциям могут подвергнуться экологиче-
ские, просветительские, благотворительные организа-
ции. Чтобы этого впредь не происходило, и начата работа 
по уточнению понятия «политическая деятельность» при-
менительно к НКО. Пришло понимание, что, пресекая 
«противозаконную активность» некоторых фондов и цен-
тров, не стоит одновременно осложнять жизнь большин-
ству общественных организаций, не нарушающих закон. 

Начата работа по 
уточнению понятия 
«политическая дея-
тельность» приме-
нительно к НКО

Социально ориенти-
рованные общест-
венные организа-
ции спешат реали-
зовать открывшие-
ся перед ними 
новые возможности

Нельзя допускать 
антиконституцион-
ных законодатель-
ных инициатив, 
ведь это — «наш 
главный идеологи-
ческий фундамент»

Валентина Матвиенко считает, что освоение Арктики — один из важней-
ших стратегических приоритетов для России.

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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РЕШЕНИЕ Аркадий Дворкович: 
Новая система в конечном счете
работает в интересах 
автоперевозчиков

«Платон» нам друг

Татьяна Зыкова

ВВЕДЕНИЕ моратория или кор-
ректировку системы оплаты про-
езда большегрузных автомоби-
лей «Платон» правительство не 
обсуждает. Об этом вчера заявил 
журналистам вице-премьер Ар-
кадий Дворкович.

«Система справедливая, а тех-
нические проблемы, которые 
возникают, будут решены в крат-
чайшие сроки», — подчеркнул он. 

По словам Дворковича, в Рос-
сии сложилась ситуация, при ко-
торой владельцы большегруз-
ных фур платят за использова-
ние дорог гораздо меньше, чем 
хозяева легковых автомобилей. 
Получается, что дороги содер-
жатся за счет населения, которое 
не занимается автоперевозками. 
«И это соотношение несправед-
ливое», — пояснил Дворкович. 
Более того, внедрение системы 
«Платон» работает в пользу до-
бросовестных грузовых перевоз-
чиков, устраняя тех, кто трудит-
ся нелегально. А таких на доро-
гах много. Они мешают здоровой 
конкуренции, которая на самом 
деле должна приводить к сниже-
нию платы за перевозки и уде-
шевлению конечных цен на това-
ры. К тому же в перспективе, ког-
да перевозки благодаря «Плато-
ну» станут прозрачными, можно 
будет заказывать услуги дально-
бойщиков через Интернет, по си-
стеме такси. 

Также правительство поддер-
жит малых бизнесменов, индиви-
дуальных владельцев большегру-
зов. С мая-июня 2016 года отме-
нит предоплату и введет посто-
плату. Многим небольшим ком-

паниям недостаточно оборотных 
средств для внесения предопла-
ты, надо, чтобы они не пострада-
ли, согласился Дворкович. Вме-
сте с тем, продолжил Дворкович, 
в правительстве с новой силой 
возобновились давние дискуссии 
по транспортному налогу. Звучат 
предложения о его отмене. «Мы 
взвешиваем все «за» и «против», 
— уточнил вице-премьер. 

Он также пообещал, что уже в 
ближайшее время водители свои-
ми глазами увидят эффект «Пла-
тона». «Деньги, которые сейчас 
собираются в дорожный фонд, 
пойдут на региональные дорож-
ные проекты, в основном на стро-
ительство мостов, переходов, 
уникальных сооружений. Сни-
зится аварийность, увеличится 
скорость по загруженным трас-
сам», — нарисовал он будущее. По 
его словам, в 2016 году при неиз-
менном тарифе в дорожный фонд 
поступит более 40 миллиардов 
рублей.

Что касается роста цен, кото-
рый вчера весь день обещали тор-
говые сети, то, по словам Дворко-
вича, это могут быть десятые 
доли процента. Похоже, ретейле-
ры хотят «связать с системой 
«Платон» собственные планы 
ввиду повышенного предново-
годнего спроса», предположил 
Дворкович. И предупредил, что 
случаи необоснованного повы-
шения цен будет расследовать 
Федеральная антимонопольная 
служба. 

Читайте также: цены 
на новые автомобили 
в России вырастут на 25%
www.rg.ru/art/1197957
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НАУКА И ПРАКТИКА С парниковой
эмиссией наша страна будет
бороться с помощью новых
технологий

Чисто российское 
достижение

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

НАНОТЕХНОЛОГИИ способ-
ны снизить выбросы углекисло-
го газа в мировую атмосферу на 
1,5 миллиарда тонн, тем самым 
внести огромный вклад в борьбу 
против мирового потепления. Об 
этом заявил на конференции 
ООН по климату, которая сейчас 
проходит в парижском пригоро-
де Ле-Бурже, председатель прав-
ления ООО «УК «РОСНАНО» 
Анатолий Чубайс. «Российская 
газета» попросила его ответить 
на несколько вопросов.

— Анатолий Борисович, в чем 
суть экстраординарного, рево-
люционного решения в области 
энергосбережения, которое выз-
вало живой интерес на климати-
ческом форуме в Ле-Бурже?
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Речь идет о техно-
логии производства углеродных 
нанотрубок. Почему значимость 
этой темы такова, что она была, 
напомню, затронута российским 
президентом в его выступлении в 
день открытия климатического 
форума в Ле-Бурже? Должен ска-
зать, что углеродные нанотрубки 
— это явление известное с начала 
90-х годов прошлого столетия и в 
некотором смысле ставшее од-
ним из драйверов развития нано-
технологий вообще. Что они из 
себя представляют? В школе нас 
учили, что углерод существует в 
двух кристаллических формах. 
Это графит и алмаз. Однако ока-
залось, что есть иные формы. В 
том числе углеродные нанотруб-
ки. Если взять один графитный 
слой и свернуть его в цилиндр, то 
получается углеродная одно-
стенная нанотрубка с диаметром 
примерно 1—1,5 нанометра (на-

нометр — одна миллиардная 
часть метра. — Прим.ред.). Вскоре 
выяснилось, что они обладают 
целым рядом замечательных 
свойств. Если их добавлять в ми-
нимальных концентрациях, 
меньше одного процента, напри-
мер в алюминий, то получаешь 
металл с прочностью титана. Это 
механическое свойство трубок. 
Если добавить в материалы, не 
проводящие электроэнергию, 
например, в резину, то она стано-
вится электропроводной. 

Так что углеродные трубки — 
поразительный природный эле-
мент, который при очень малых 
добавках сильно изменяет ко-
нечные свойства материалов — 
механические, химические, оп-
тические и многие другие.

— В чем российский прорыв в 
этой области?
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Человечество зна-
ет об этих свойствах уже три де-
сятка лет, но все существующие 
производства одностенных угле-
родных нанотрубок — лаборатор-
ные. До недавних пор никому не 
удавалось сделать реальные про-
мышленные технологии. У нас 
это получилось. Речь идет о рос-
сийской компании ОСSiAl, кото-
рая находится в Новосибирске. 
Она была создана при поддержке 
«РОСНАНО». На сегодняшний 
день удалось построить настоя-
щий промышленный реактор. Он 
позволил в прошлом году произ-
вести 200 килограммов нанотру-
бок при мировом рынке в две ты-
сячи килограммов. В этом году 
мы произвели уже одну тысячу 
килограммов, что составляет по-
ловину мирового рынка. Учиты-
вая, что мощность установки по-
тенциально способна произво-
дить до 10 тонн, то это означает, 
что производство будет нара-
стать. Одновременно с этим мы 
заложили еще одну установку 
мощностью на 30 тонн. 

Почему мы уверены, что ми-
ровой рынок примет такие объе-
мы? По той простой причине, 
что в силу создания промышлен-
ных технологий мы радикально 
снизили цену продукта. Сейчас в 
75 раз, а в перспективе — до 300 
раз. Вот именно здесь, как нам 
представляется, и лежит та са-
мая революция в базовых мате-
риалах, что позволит сделать ме-
таллы и цемент прочнее, аккуму-
ляторы и батареи с большим сро-
ком жизненного цикла, полиме-
ры с новыми полезными качест-
вами и так далее.

— В чем полезный эффект для ми-
рового климата?
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Воздействие этих 
нанотехнологий, как нам кажет-
ся, может быть фундаменталь-
ным. Чтобы разобраться в этом 
вопросе, мы заказали серьезное 
научное исследование. Смысл его 
вот в чем. Традиционный подход, 
о чем много говорят на конферен-
ции ООН по климату, почти всег-
да связан с энергетикой в самых 
разных ее ипостасях. Альтерна-
тивная или возобновляемая 
энергетика, энергоэффектив-
ность традиционных технологий, 
снижение потребления энергоно-
сителей. Все это правильно и раз-
умно. Однако нам кажется, что 
помимо этого взгляда на глобаль-
ное потепление со стороны энер-
гетики должен быть еще один 
подход. Со стороны материалов. 
Его же явно не хватает. Ведь по-
нятно, что если мы получим бе-
тон вдвое более прочный, это оз-
начает, что толщина стен может 
быть вдвое меньше. Если у нас бу-
дет металл вдвое прочнее, то и 
вдвое меньше его уйдет на то или 
иное изделие. Или такой пример. 
При снижении веса автомобиля 
благодаря использованию мате-
риалов с улучшенными качества-
ми вырастет его КПД, в том числе 
за счет снижения потребления 
топлива. Это уже не говоря о том, 
что вся технологическая цепочка 
его производства станет более 
экономной. 

Вот к какому выводу пришли 
ученые. Оказывается, что вклад 
базовых материалов в глобаль-
ное потепление составляет 28 
процентов. Это колоссальная 
цифра. Это означает, что если 
мы способны производить одно-
стенные углеродные нанотруб-
ки  в промышленных масштабах 
и реально их использовать, то 
только в России снижение вы-
бросов углекислого газа в 2030 
году составит 160—180 миллио-
нов тонн. Причем глобальный 
эффект может составить 1,5 
миллиарда тонн, а это 22 про-
цента от совокупного эффекта 
возможного снижения выбро-
сов углекислого газа всеми из-
вестными методами.

Думается, что наше предло-
жение в некотором смысле мо-
жет стать сменой парадигмы 
подхода к Киотскому протоко-
лу. Вместо идеи «чистая энер-
гия дает будущее с низкими вы-
бросами углекислого газа» по-
лучится «чистая энергия плюс 
чистые материалы», что приве-
дет к искомому результату. 

На конференции сейчас 
много говорят о мерах, кото-
рые могли бы дополнить уже 
существующие. Российские на-
нотехнологии — ответ на эти 
требования. 

—У вас налажено международное 
сотрудничество?
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Конечно. Картина 
следующая. Уникальность наше-
го проекта состоит в том, что вся 
интеллектуальная собствен-
ность, весь НИОКР, то есть науч-
но-исследовательские и опытно-
конструкторские разработки, с 
ним связанные, — полностью рос-
сийские. На сто процентов. Все 
это защищено патентами в Рос-
сии и в мире в целом. Рынок при-
менения этих технологий не 
только отечественный, он — гло-
бальный. Поэтому на сегодня у 
нас имеются связи, ведутся сов-
местные исследования с 350 за-
рубежными компаниями, веду-
щими научными и технологиче-
скими институтами в 17 странах 
мира. Мы предоставляем им бес-
платно образцы материалов с це-
лью дальнейшего исследования 
их свойств. 

Важное дополнение. Год на-
зад я пришел к президенту Та-
тарстана Рустаму Минниханову, 
рассказал о наших проектах. 
Дело в том, что в Татарстане 
имеется колоссальный нефтехи-
мический комплекс, который 
потенциально является круп-
нейшим кластером применения 
нанотрубок. Рустам Нургалие-
вич понял нас и поддержал, про-
вел серьезное совещание, на ко-
тором ключевым республикан-
ским нефтехимическим компа-
ниям, занятым в изготовлении 
продукции на нефтяном сырье, 
включая пластик, резину, шины 
и многое другое, поручил рабо-
тать совместно с нами. Сейчас 
мы этим активно занимаемся. 
Мы хорошо подвигаемся вперед, 
например, с ОАО «Нефтекамск-
шина» и рядом других татарс-
танских предприятий. Нам не 
хотелось бы оказаться в ситуа-
ции, когда за рубежом начнут 
внедрять наши технологии, а в 
России мы это дело прохлопаем. 
Поэтому не в меньшей степени 
мы опираемся на российский 
промышленный потенциал.

Запрет 
на три буквы

Предупреждение, что произведение «содержит 
нецензурную брань», будет размещаться на 
упаковке аудио- и видеопродукции. А если это 

книга, то на обложке. Маркировку должны наносить лю-
бым доступным способом, цветом, контрастным фону 
обложки. А еще оно пишется легко читаемым шрифтом. 

По поводу нецензурных слов и выражений президент 
не так давно говорил, что литераторы должны сами ре-
шать, использовать им или нет в своих произведениях 
неформальную лексику. А вот читателей надо об этом 
предупредить. Напомним, наличие нецензурной брани 
на экранах кинозалов де-факто запрещено — фильм по за-
кону не может получить прокатное удостоверение, если 
в нем герои изъясняются матом.

Точка зрения министерства культуры и Госдумы по 
поводу мата в произведениях была и осталась неизмен-
ной, хотя известные деятели нашего кино Федор Бон-
дарчук, Никита Михалков, Карен Шахназаров и многие 
другие стояли за правду жизни и выражений на экране.

Закон, запрещающий использовать нецензурную лек-
сику в теле- и радиоэфире, в кинопрокате и при публич-
ном исполнении произведений искусства, работает в на-
шей стране уже больше года — с 1 июля 2014 года. Именно 
по этому закону, если герой с экрана послал кого-то по 
известному адресу, для фильма устанавливается запрет 
на выдачу картине прокатного удостоверения.

Полностью этот закон называется: «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «О государственном языке 
Российской Федерации» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в связи с совершенствова-
нием правового регулирования в сфере использования 
русского языка». В нем установлено, что экземпляры ау-
диовизуальной продукции и фонограмм на любых видах 
носителей, экземпляры печатной продукции (за исклю-
чением продукции СМИ), содержащие нецензурную 
брань, допускаются к распространению только в запеча-
танной упаковке и при наличии текстового предупре-
ждения «содержит нецензурную брань». Порядок разме-
щения предупреждения и прописало в своем постановле-
нии правительство РФ, которое сегодня публикует «РГ».

Проект правительственного постановления разраба-
тывал Роспотребнадзор. Он сразу предложил внести не-
обходимые поправки в Правила продажи отдельных ви-
дов товаров, которые совсем скоро можно будет купить 
только в запечатанном виде и с четко прописанным пре-
дупреждением. 

А что будет с теми, кто забудет предупредить читате-
ля или слушателя, что в произведении герои выражают-
ся не теми словами? Разработчики правил ожидают, что 
внесение новых изменений позволит «обеспечить реа-
лизацию административной ответственности за распро-
странение экземпляров аудиовизуальной продукции и 
фонограмм на любых видах носителей, экземпляров пе-
чатной продукции (за исключением продукции СМИ), 
содержащих нецензурную брань, без специальной упа-
ковки и текстового предупреждения» .

Для нарушителей наступит административная ответ-
ственность по статье 6.27 КоАП РФ. 
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Кошелек Почему в России бензин дорожает, а в США 
становится дешевле

Литр впереди 
галлона
Тарас Фомченков

В 
США цена бензина упа-
ла до уровня 2007 года, 
реагируя на снижение 
стоимости нефти. В 
России же автотопливо 

продолжает дорожать.
О том, в чем кроются причины 

таких совершенно разных тен-
денций и когда бензин на заправ-
ках перестанет шокировать циф-
рами автолюбителей, «РГ» пого-
ворила со своими экспертами.

И они, увы, сообщили, что 
нам не стоит ждать снижения 
цен на российский бензин. Хоро-
шо, если они будут расти не та-
кими высокими темпами, как 
обычно. 

«Если пересчитывать курс и 
переводить галлоны в литры, то 
мы получим, что в США литр 
бензина стоит около 0,54 долла-
ра (приблизительно 37,5 рубля) 
за литр, — объясняет ведущий эк-
сперт Союза нефтегазопромыш-
ленников Рустам Танкаев. — С со-
ляркой все еще хуже, ее литр 
обойдется американскому авто-
любителю в 0,65 доллара (около 
45 рублей) за литр. То есть как у 
нас был самый дешевый бензин, 
таким он и остался».

По данным Росстата, средняя 
цена литра на российских авто-
заправках сейчас составляет 
35,23 рубля за литр. Тем не ме-
нее с начала года цены на бензин 
выросли на 5,5 процента, а на 
дизтопливо — на 2,9 процента. В 
то время как нефть опустилась с 
50 долларов за мерную бочку в 
январе 2015 года до 40 долларов 
сейчас, то есть на 20 процентов.

Кроме того, на внутреннем 
рынке стоимость топлива удер-
живается административным 
ресурсом, напоминает эксперт. 
«Если бы не такие меры, мы бы 
получили жесткий дефицит бен-
зина, так как он массово потек 
бы на Запад. Естественно, ведь 
там его продавать гораздо вы-
годнее», — объясняет Рустам 
Танкаев.

И действительно, по оценке 
экспертов, данным рынка и Рос-
стата, бензин и вообще нефте-

продукты в 2015 году росли наи-
меньшими темпами, в том числе 
по отношению к общему уровню 
инфляции. И этот рост был отча-
сти вызван тем, что возросла на-
логовая нагрузка на компании, 
которые занимаются производ-
ством и реализацией нефтепро-
дуктов.

Рустам Танкаев соглашается, 
что в России сейчас темпы роста 

цен на топливо и так очень неве-
лики. «Однако при нормальном 
развитии рыночной ситуации у 
нас цены на топливо должны 
быть равновесны ценам окруже-
ния. Поэтому все-таки стоит 
ожидать, что они подтянутся к 
европейскому уровню — прибли-
зительно в пределах ближайших 
3—5 лет», — резюмирует Рустам 
Танкаев. 

Кстати, Германия, Нидерлан-
ды, Норвегия, Великобритания, 
а также канадская провинция 
Квебек планируют через 35 лет 
вообще запретить эксплуата-
цию машин, двигатели которых 
работают на традиционном то-
пливе. Причина — в развитии 
технологий и беспокойстве за 
состояние окружающей среды.

А в США такие же правила мо-
гут быть введены к 2050 году в 
таких штатах, как Калифорния, 
Род-Айленд, Нью-Йорк, Коннек-
тикут, Мэриленд, Массачусетс, 
Орегон и Вермонт. 

Тогда цена бензина на этих 
рынках начнет серьезно падать. 
И не факт, что Россия останется 
страной с самым дешевым авто-
топливом.

Теперь людей надо заранее предупреждать о том, что на 
экране может появиться нецензурное слово.

Хоть бензин в России и самый 
дешевый, и дорожает «по капель-
ке», но и эта цена для нас большая.

Акцент

 В Германии, Нидерландах, 
Норвегии, Великобритании 
хотят запретить автомобили 
с бензиновыми двигателями

Уникальность про-
екта нанотрубок 
в том, что вся интел-
лектуальная собст-
венность полнос-
тью российская

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 7 декабря 2015 г. № 1336 г. Москва
Об утверждении Правил размещения 

текстового предупреждения о наличии 
нецензурной брани на экземплярах 

отдельных видов продукции
В соответствии со статьей 4 Федерального закона «О внесении измене-

ний в Федеральный закон «О государственном языке Российской Федера-
ции» и отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с 
совершенствованием правового регулирования в сфере использования 
русского языка» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила размещения текстового предупре-
ждения о наличии нецензурной брани на экземплярах отдельных видов 
продукции.

2. Настоящее постановление вступает в силу через 3 месяца со дня его 
официального опубликования.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Правила размещения текстового 
предупреждения о наличии 

нецензурной брани на экземплярах 
отдельных видов продукции

1. Настоящие Правила определяют порядок размещения текстового 
предупреждения в виде словосочетания «содержит нецензурную брань» 
(далее — текстовое предупреждение) на содержащих нецензурную брань 
экземплярах:

а) аудиовизуальной продукции на любых видах носителей;
б) фонограмм на любых видах носителей;
в) печатной продукции (за исключением продукции средств массовой 

информации).
2. На экземплярах аудиовизуальной продукции и фонограмм, содержа-

щих нецензурную брань, текстовое предупреждение размещается на лице-
вой поверхности либо лицевой стороне экземпляров, а также на упаковке 
такой продукции.

3. На экземплярах печатной продукции (за исключением продукции 
средств массовой информации), содержащей нецензурную брань, тексто-
вое предупреждение размещается на обложке экземпляров, а также на упа-
ковке такой продукции.

4. Текстовое предупреждение наносится любым доступным способом, 
цветом, контрастным фону, легко читаемым шрифтом и по размеру долж-
но занимать не менее 5 процентов площади поверхности, на которую нано-
сится текстовое предупреждение.

5. Нанесение текстового предупреждения на экземпляры продукции, 
указанной в пункте 1 настоящих Правил, обеспечивается лицом, допустив-
шим к распространению соответствующую продукцию.
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АКТУАЛЬНО На Лубянскую площадь может вернуться фонтан

Столб примирения
Ирина Огилько

П
устота на месте снесенно-
го монумента Феликсу 
Дзержинскому на Лубян-

ской площади не дает покоя горо-
жанам третье десятилетие. Лишь 
когда здесь появляется под но-
вый год елка, страсти утихают. В 
остальное время москвичи пред-
лагают поставить памятник то 
кому-то из современных полити-
ческих деятелей, то князю Влади-
миру, то вернуть «Железного Фе-
ликса» (он с 1991 года находится 
в парке искусств «Музеон»).

Опрос показал, что 80% из 110 
тысяч респондентов не против 
поставить тут фонтан, который 
тут и стоял с 1835 по 1934 год. Но 
старый бронзовый работы скуль-
птора Ивана Витали, который од-

новременно был питьевым ко-
лодцем, возвращать нельзя — он 
был невысоким. Так что же долж-
но стоять в центре Лубянки? Пои-
скать ответ на этот вопрос мо-
сковское отделение партии «Еди-
ная Россия» предложило моло-
дым москвичам в ходе конкурса. 
Его итоги подведены. 

Напомню, упорное желание 
занять место, пустующее после 
сноса памятника Дзержинскому, 
не случайно. Работы Вучетича, 
эта вертикальная скульптура 
держала современную Лубян-
скую площадь, рассказала «РГ» 
завкафедрой архитектуры МГА-
ХИ им. Сурикова Екатерина Три-
бельская. Именно поэтому даже 
новогодняя елка компенсирует ее 
отсутствие. В остальное же время 
года в глаза бросается брешь на 

площади. Этой же точки зрения 
придерживается и искусствовед 
Елена Овсянникова, заявляя, что 
новый вертикальный памятник 
нужен в качестве центра, точки 
притяжения, без которой пло-
щадь распадается на отдельные 
элементы. 

На конкурс было прислано бо-
лее четырех десятков работ, из 
которых к финалу жюри, состоя-
щее из искусствоведов, депута-
тов, художников, отобрало 10 
эскизов. Что только не предлага-
ют водрузить на место главы 
НКВД! И птицу счастья — Гамаюн, 
и разрывающее кокон бронзовое 
«Добро», и даже лес с облаком … 

А победил проект Идриса Су-
лимана, 21-летнего студента 
РУДН, предложившего поставить 
на Лубянке минималистическую 

стелу (сечением 2х2 м и высотой 
25 м) из синтетического стекла, 
подсвеченную изнутри верти-
кальным лучом света. Ручей бу-
дет вытекать из основания стелы 
и стекать по спирали в треуголь-
ный бассейн. Как рассказал «РГ» 
автор, обелиск придаст площади 
легкость, не нарушит колорита и 
не станет противовесом к имею-
щимся памятникам архитектуры. 
С ним согласен и член жюри архи-
тектор Алексей Комов.

— Все проекты мы передадим в 
Москомархитектуру, — рассказал 
он. — Теперь от профессионально-
го сообщества будет зависеть, как 
будут воплощены задумки ребят. 
Но окончательное слово, какой 
стать Лубянке, конечно же, за 
мнением профессионального со-
общества и городских властей.
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РЕЗОНАНС Приживется ли 
в российском туризме
система «все включено»

Бокал кефира
перед сном

Алена Узбекова

ИНТЕРВЬЮ руководителя Ростуризма Олега Сафонова 
«РГ», ставшее, пожалуй, одним из самых цитируемых и 
резонансных за последнее время, вызвало немало откли-
ков в социальных сетях.

Интересной оказалась реакция пользователей «Фейсбу-
ка», в числе которых немало известных людей, в том числе 
и экспертов туриндустрии. «РГ» решила привести мнение 
специалистов по поводу одного из главных посылов ин-
тервью — о необходимости создания системы all inclusive на 
курортах России.

Именно она в свое время сделала курорты Турции и 
Египта популярными во всем мире. Заселившись в отель, 
человек не беспокоится о том, что поесть, выпить и чем 
себя занять. По сути, такая система была введена на рос-
сийских курортах задолго до того, как люди массово поеха-
ли на отдых в Египет и Турцию, напомнил Юрий Барзыкин, 
вице-президент Российского союза туриндустрии (РСТ). 
«В советских санаториях кормили пять раз в день, причем 
питание было диетическим. Это есть и сейчас. Только если 
в советское время на Черноморском побережье по такой 
системе работали примерно 45 процентов средств разме-
щения, то сейчас их не больше 25 процентов», — отметил 

Барзыкин.
Отели, работаю-

щие по «турецкой» 
системе, когда на за-
втрак предлагается 
больше чем каша, а на 
ночь вместо кефира — 
алкоголь, в России 
появились несколько 
лет назад, но таких 
совсем немного. Во-
прос создания этой 
системы гораздо 
глубже, чем кажется, 
и заключается не 
только в своевремен-
ных поставках про-

дуктов питания или строительстве бассейнов, отмечают 
комментаторы публикации «РГ».

Во-первых, all inclusive как операционная модель начи-
нает работать эффективно, когда в отеле более 100 номе-
ров, говорят эксперты. «Малый отель в Турции — это 200 
номеров, а в России, в Сочи или Крыму — 20 номеров», — на-
писал в комментарии в «Фейсбуке» Вадим Прасов, вице-
президент Федерации рестораторов и отельеров России. 
Вывод — для того, чтобы эта система расширялась, надо 
строить большие гостиничные комплексы.

В Турции, создавшей мощную отельную инфраструкту-
ру, были инвестиционные вложения с целенаправленной 
серьезной поддержкой государства. «Банки же в России 
дают кредиты на срок в среднем 5, максимум 7 лет, — пишет 
Вадим Прасов. — А проекты в гостиничном бизнесе окупа-
ются в лучшем случае за 10—12 лет». И если раньше, про-
должает эксперт, кредиты давались под 12—14 процентов 
годовых, то сейчас — под 16—18 процентов.

Федеральная целевая программа по развитию внутрен-
него и въездного туризма предусматривает госфинансиро-
вание инженерных коммуникаций при строительстве от-
елей. «Однако, например, на берегу Байкала, где тянуть их 
придется на километры, эта господдержка составит всего 
около 10 процентов от общей суммы инвестиций в проект 
современного отеля на 150 номеров». «Например, в Греции 
государство возмещает на этапе строительства отеля до 35 
процентов затрат на строительно-монтажные работы, при-
чем делается это по гораздо более простой схеме, чем та, 
которая действует в рамках российской ФЦП. А, с учетом 
того, что в Европе можно привлечь кредиты на 10 лет по 
ставке от 1,5 до 3 процентов годовых, — мы находимся с 
ними совсем не в равных условиях», — подчеркнул Вадим 
Прасов.

А еще важно понимать, что в Турции и Египте создан 
слаженный механизм — чартер-встреча-трансфер-отель-
экскурсии-трансфер-чартер. Это делается при активном 
участии туроператоров и государства. И поддержка — это 
не только госсубсидии на строительство отелей и специаль-
ные кредиты в банках, это серьезные бюджеты на продви-
жение курортов внутри страны и за рубежом. По оценкам 
экспертов, в мировых турцентрах эти бюджеты в десятки 
раз превышают расходы на эти цели в России.

Другой важный момент — налоговые льготы. «Напри-
мер, в Венгрии и Эстонии в 2008 году для поддержки гости-
ничной отрасли снижали НДС для отелей до 5 процен-
тов», — написал Вадим Прасов. Так что идея создать на на-
ших курортах эффективную систему «все включено» впол-
не реальна, но нужен соответствующий подход и активное 
участие региональных властей, отмечают эксперты. Не 
стоит забывать и об уже имеющейся базе в санаториях, это 
тоже важный ресурс. «У нас есть хорошие диетологи, вра-
чи, лечебная база — это наше конкурентное преимущест-
во», — отметил Юрий Барзыкин. По его мнению, традици-
онных санаториев на наших курортах должно быть больше, 
чем отелей, работающих по «турецкой» системе.

 «Ну а что касается стереотипа, о котором говорил глава 
Ростуризма, так это надо полностью читать интервью, а не 
интерпретировать отдельные фразы. Пляжный отдых — не 
единственное направление в том числе и в России. Чего 
только стоят Байкал 
или Золотое Кольцо. 
Интуристы, особен-
но из теплых стран, в 
восторге от нашей 
зимы, от Деда Моро-
за, они говорят, какие 
мы счастливые», — от-
метил Юрий Барзы-
кин. Об этом писали и 
читатели «РГ» в сво-
их комментариях. 
«Как раз пляжный от-
дых — это далеко не 
козырь российского 
туризма. И сколько 
угодно можно разви-
вать сервис в Краснодарском крае, привлекательным, с 
точки зрения мирового пляжного отдыха, он не станет. А 
вот других мест, способных подарить отдыхающим, в том 
числе иностранцам, море позитива, у нас более чем доста-
точно. Может действительно именно их и стоит разви-
вать?» — написала в «Фейсбуке» Марианна Арзанова.

И еще. «Я неделю как вернулся из Железноводска. От-
дых там стоит в совокупности как в Карловых Варах. И к 
местным бизнесменам у меня как раз нет вопросов. Сервис 
держат, хорошие отели построили, — пишет кинорежиссер 
Игорь Михайлусь. — Но надо подтянуть городскую инфра-
структуру. Фонари по дороге к бюветам разбиты, вокруг 
покосившиеся лачуги, металлические щиты вместо забора 
вид на реку закрывают. Как стемнеет — люди ходят к источ-
нику с фонариками на телефонах, запинаются о ямы. Вла-
делец нашего отеля за свой счет закатал часть городских до-
рог в асфальт, а найти организацию, которая отвечает за 
электричество в прогулочном парке, не может…».

ТЕХНОЛОГИИ

Через семь лет
всех россиян
подключат
к Интернету

ЕСТЬ КОНТАКТ

Александра Воздвиженская

СЕГОДНЯ две трети россиян 
подключены к Интернету и поль-
зуются им регулярно. Спрос на 
технологии и компьютерные си-
стемы через 5—7 лет только вы-
растет, и почти все жители стра-
ны будут иметь возможность ра-
ботать по Сети, дистанционно 
получать образование и меди-
цинскую помощь с помощью вы-
соких технологий.

Об этом заявил министр свя-
зи и массовых коммуникаций 
РФ Николай Никифоров. Но он 
особо отметил: чтобы прогнозы 
претворились в жизнь, необхо-
димо развивать интерес к сфере 
программирования со школь-
ной скамьи, проводить занятия 
по профориентации, причем не 
только в 10—11 классах перед 
поступлением в вуз.

Хорошего программиста 
нужно «раскусить» лет в 14, по-
этому еще в прошлом году было 
решено проводить раз в год от-
крытый урок информатики в 
рамках всероссийской образо-
вательной акции в области ин-
формационных технологий «Час 
кода». В этом году Николай Ни-
кифоров вместе с представите-
лями минобрнауки и ведущими 
IT-компаниями провел такой 
урок в московской школе № 
1253 среди восьмиклассников.

Подобные занятия будут 
идти по всей стране до конца не-
дели. В прошлом году 7,5 милли-
она ребят из 35 тысяч школ при-
няли участие в акции (70 про-
центов учащихся в России), 
каждый из них попробовал что-
то запрограммировать своими 
руками. В 2015-м на сайте час-
кода.рф создали специальный 
тренажер под названием «Ис-
кать сокровища». В доступной 
игровой форме школьникам 
рассказали об основах програм-
мирования и предложили вы-
полнить поставленную перед 
ними задачу — написать про-
стейший код. Для особо смыш-
леных сделали дополнительные 
уровни повышенной сложно-
сти, причем пройти их могут все 
старше семи лет.

«Программирование — это 
такая сфера занятий, которая 
окружает всю нашу жизнь. Ког-
да я учился в школе, оно было 
только компьютерным, — вспо-
минает Николай Никифоров. — 
Сегодня практически в каждом 
устройстве есть некий код: в те-
левизорах, холодильниках, 
даже в проездных билетах на 
метро и наземном транспорте. 
Чтобы все это работало, нужны 
миллионы программистов».

В 2012 году число бюджет-
ных мест в российских вузах 
для будущих IT-специалистов 
составляло 27 тысяч. Примерно 
350 тысяч человек сегодня 
ежедневно пишут программные 
коды, IT-специалистов широко-
го профиля чуть больше. Для 
сравнения: в США это около че-
тырех миллионов человек, в 
Индии — три миллиона, в Китае 
— около двух миллионов специ-
алистов.

 «После прошлогодней акции 
«Час кода» мы поставили зада-
чу — привлечь миллион про-
граммистов в бизнес и про-
мышленность, что позволит 
сделать наши отрасли конку-
рентоспособными, — напомнил 
министр. — Вместе с министер-
ством образования и науки нам 
удалось каждый год примерно 
на 30 процентов увеличивать 
число бюджетных мест в вузах 
по таким направлениям. Сегод-
ня их уже 42,5 тысячи».

Рост зависимых от Интерне-
та рынков по итогам 2015 года 
может достигнуть 16 процен-
тов, прогнозирует Николай Ни-
кифоров, в связи с чем откры-
тые уроки в рамках всероссий-
ской акции «Час кода» необхо-
димо популяризировать, а еще 
лучше — проводить их система-
тически, а не раз в год. К тому 
же перед министерством стоит 
задача: несмотря на трудные 
экономические времена, рос-
сийские специалисты должны 
проложить оптоволоконные ка-
бели в каждый населенный 
пункт, где живут более 250 че-
ловек. И именно это позволит 
всей стране через пять-семь лет 
полноценно выйти в онлайн.

Экспертиза «Российская газета» выяснила, грозит ли нам 
с 1 января дефицит спиртного и рост цен 

В сухом остатке
Василий Миронов

Г
радус на рынке начали 
повышать эксперты — 
специалисты алкоголь-
ной отрасли. Не все, ко-
нечно. Но многие утвер-

ждают, что возможны перебои с 
поставками алкоголя в магази-
ны в новогодние каникулы. 

С 1 января вводится контроль 
за оптовым оборотом спиртного. 
И все поставщики должны будут 
вносить данные о своем товаре в 
Единую государственную авто-
матизированную систему контр-
оля за производством и оборотом 
алкогольной продукции (ЕГА-
ИС). То есть подключиться к этой 
системе, как и розничные мага-
зины. Без ЕГАИС официальный 
выход на рынок будет для них за-
крыт. 

С поставками, судя по данным 
Росалкогольрегулирования, осо-
бых проблем быть не должно. К 
началу декабря более 60 процен-
тов организаций, занимающихся 
оптовой продажей алкоголя, под-
готовились к работе с ЕГАИС. 
«Более тысячи организаций име-
ют необходимое оборудование и 
готовы к работе», — сообщил «РГ» 
официальный представитель ве-
домства Александр Куликов. 

По его словам, такой уровень 
внедрения системы позволит оп-
товому сегменту полноценно 
функционировать в новых усло-
виях. Тем более что о перебоях с 
поставками спиртного в магази-
ны в новогодние каникулы речи 
вообще не идет, указывает собе-
седник «РГ». Так как все запасы 
на январь будут сформированы в 
декабре, когда еще не будет дей-
ствовать требование переводить 
данные в систему.

А что потом? Потом, как гово-
рится, возможны варианты. С 
розничными магазинами ситуа-
ция более сложная. Сейчас, по 
словам Александра Куликова, в 
них установлено около 20 тысяч 
модулей, передающих информа-
цию в систему. И ежедневно под-
ключается не менее тысячи. Но, 
судя по сведениям о количестве 
розничных лицензий, это не 
очень большая доля. 

Замминистра промышленно-
сти и торговли Виктор Евтухов 
привел «РГ» данные из госрее-
стра лицензий на алкоголь по со-
стоянию на 1 октября этого года. 
В нем содержались записи о бо-
лее чем 77 тысячах организаций, 
имеющих лицензии на осущест-
вление розничной продажи алко-
гольной продукции. А количест-
во мест, где на тот момент офици-
ально торговали алкоголем, со-
ставляло почти 230 тысяч. 

Как видим, до конца года мно-
гие могут не успеть подключить-
ся к ЕГАИС. Но до весны у опо-
здавших есть шанс исправиться, 
хотя наказания все равно не из-
бежать. 

Первые выводы будут делать 
после 20 апреля, сообщили «РГ» 
в Росалкогольрегулировании. К 
этому времени компании, вовле-
ченные в оборот алкогольной 
продукции, сдают первые декла-
рации. Если в них будут отраже-
ны продажи, а в системе данные 
будут отсутствовать, это станет 
поводом для назначения штраф-
ных мер.

«С подключением никаких 
особых сложностей нет, — гово-
рит представитель группы ко-
маний «Дикси» Екатерина Ку-
манина. — Программное обеспе-
чение доработано. Касса обору-
дована спецсканером, который 
читает не только штрихкод то-
вара, но и акцизные марки. Она 
стоит столько же, сколько обыч-
ная». 

Надо сказать, что эта сеть идет 
с опережением. Поскольку пока 
требуется ЕГАИС только для ма-
газина, куда торговцы будут от-
правлять данные о том, сколько 
они приняли от оптовиков алко-

голя. Но уже с июля 2016 года уже 
вводится требование установки 
ЕГАИС на всех кассах, через ко-
торые пробивают спиртное. И 
тогда система будет учитывать и 
проданный товар. 

Если бутылка окажется под-
дельной, «пробить» ее будет 
нельзя. Продавцу в таком случае 
придется пробивать другую. А 
сигнал о нелегальной бутылке 
будет автоматически отправлен 
в Росалкольрегулирование. И, 
скорее всего, после этого в мага-
зин придут с проверкой.

Сетевики со всем этим спра-
вятся, согласны опрошенные 
«РГ» эксперты. По крайней 
мере, возможность есть. А вот с 
несетевой розницей ситуация 
обстоит иначе, тревожится ди-

ректор Центра исследований фе-
дерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дробиз. 
«Большая часть села вообще 
подключена не будет, — говорит 
он. — Поскольку не во всех сель-
ских населенных пунктах есть 
Интернет». Эксперт считает, что 
Росалкогольрегулированию в 
итоге придется продлить пери-
од, в течение которого торговые 
организации не будут наказы-
вать за непредоставление дан-
ных в ЕГАИС. 

В противном случае торговые 
сети могут получить существен-
ное преимущество за счет того, 
что их магазины останутся чуть 
ли не единственными местами, 
где можно будет легально купить 
спиртное.

Но, как оказалось, для магази-
нов в сельской местности тоже 
есть решение. Система работает 
таким образом, что при обрыве 
соединения с Интернетом инфор-
мация автоматически «складиру-
ется» и отправляется, когда под-
ключение восстанавливается. 
Для магазинов, не подключенных 
к Интернету, будет действовать 
та же схема. Только раз в неделю 
представителю организации при-
дется ходить на почту или в дру-
гое место, где есть Интернет, что-
бы «выгрузить» информацию.

Ситуация во всех регионах 
разная, отмечают в Росалкоголь-
регулировании. Вероятно, там, 
где подключений мало, бизнес-
мены надеются, что новые прави-
ла перенесут, говорят в ведомст-
ве. Но этого не будет, твердо зая-
вили там «РГ». 

Ведь система ЕГАИС вводит-
ся, чтобы сократить долю рынка 
нелегального алкоголя, который 
сильно разросся в последние 
годы. А к чему это приводит, мы 
знаем. Бюджет недополучает 
сборы от акцизов, а люди травят-
ся левым алкоголем. 

С нового года рынок алкоголя дол-
жен стать прозрачнее и безопаснее 
для покупателя.

Акцент

 С июля 2016 года кассы 
со спецсканером, через 
которые пробивают спиртное, 
будут «браковать» левый товар

«Пляжный отдых — 
не козырь россий-
ского туризма. 
Других мест, 
которые подарят 
море позитива, у нас 
предостаточно» 

Система «все вклю-
чено» эффективна 
в отелях от 100 
номеров. Малый 
отель в Турции — 
200 номеров, 
у нас — 20

350 тысяч 
IT-специалистов 
в России ежедневно 
занимаются 
написанием 
программных кодов
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ТОЛЬКО В «РГ» В нашем медиацентре встретились 
российские и американские разведчики 

«Звездные врата» 
открылись 
в «Российской газете»

Сергей Птичкин

В
чера состоялась презента-
ция книги «Пси-войны. За-
пад и Восток». Она выхо-

дит одновременно в США и РФ и 
рассказывает о том, что, как 
считается, лежит за гранью ре-
альности.

В книге собраны воспомина-
ния людей, специализировав-
шихся на парапсихологических 
исследованиях в интересах спец-
служб Советского Союза, новой 
России и Соединенных Штатов. 
Нашей газете удалось собрать за 
одним столом практически всех 
ее авторов. Из-за океана приехал 

доктор физики профессор Эдвин 
Мэй — последний директор про-
граммы экстрасенсорной раз-
в е д к и  п р а в и тел ь ст в а  С Ш А 
«Звездные врата». Аналогичная 
программа под названием «Фе-
никс» существовала и в России. О 
ней рассказал ее бывший руково-
дитель генерал-лейтенант Алек-
сей Савин.

Большое внимание в тех про-
граммах уделялось борьбе с ме-
ждународным терроризмом. В 
частности, группа генерала Са-
вина активно работала на Север-
ном Кавказе, когда там шла на-
стоящая война с террористиче-
скими бандформированиями. 

Многие сотрудники за вполне ре-
альные результаты удостоились 
правительственных наград.

Как считает Эдвин Мэй, если 
бы США совместно с Россией со-
здали общую антитеррористиче-
скую группу с привлечением экс-
трасенсов, можно было бы избе-
жать многих бед и не допустить 
разрастания ИГИЛ (организа-
ции, запрещенной и в США, и в 
России) до нынешних размеров.

Авторы книги, посвященной 
военной экстрасенсорике, рас-
сказали о многих интересных мо-
ментах своей работы, которые не 
так уж и давно являлись совер-
шенно секретными. 

Эдвин Мэй, бывший сотрудник ЦРУ, рассказал, как он и его команда работали против СССР.
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ПРОЕКТ СК выступает 
за всеобщую 
дактилоскопическую 
регистрацию в России

Отпечатки на сдачу

Иван Петров

ПРЕДСТАВИТЕЛИ Следствен-
ного комитета РФ в очередной раз 
выступили за введение в стране 
всеобщей дактилоскопической ре-
гистрации. Об этом вчера на «ну-
левых чтениях» в Общественной 
палате соответствующих попра-
вок заявил замруководителя Глав-
ного управления криминалистики 
СК РФ Сергей Рябов. По его сло-
вам, если бы все россияне сдавали 
заранее отпечатки пальцев, то лег-
че было бы находить пропавших 
людей, заблудившихся стариков, 
опознавать пострадавших при ка-
тастрофах. Процедура опознания 
жертв крушения самолета Airbus 
A321 над Синайским полуостро-
вом была бы проще и быстрее.

«Мы бы не тратили полтора ме-
сяца и достаточно большие милли-
оны рублей, чтобы идентифициро-
вать 224 человека. Мы сейчас их 
идентифицировали через генети-
ку — это дорого, это долго», — ука-
зал представитель СК. 

Несколько лет назад идею мас-
совой дактилоскопии озвучивал 
председатель СК Александр Ба-
стрыкин. По его мнению, это зна-
чительно ускорило бы опознание 
погибших в катастрофах и вычи-
сление преступников. В прошлом 
году Бастрыкин предложил ввести 
обязательную дактилоскопиче-
скую регистрацию для всех миг-
рантов, прибывающих в страну. 
Эту идею поддержали и столичные 
власти.

Сообщалось также, что в ноя-
бре 2014 года МВД и миграцион-
ная служба поддержали идею обя-
зательной биометрической реги-
страции в России. Ранее с такой же 
инициативой выступил ряд депу-
татов Госдумы. Депутаты предла-

гали брать отпечатки пальцев и 
анализ ДНК при получении па-
спорта, водительских прав, лицен-
зии на оружие, пересечении гра-
ницы и при многих других проце-
дурах.

В настоящее время откатать 
пальчики обязаны только сотруд-
ники некоторых силовых ве-
домств. При этом и любой россия-
нин может пройти в ближайшем 
отделении полиции добровольную 
дактилоскопическую регистра-
цию. Некоторые подразделения 
МВД даже рекламируют подобную 
услугу, поскольку она может ока-
заться полезной не только для ра-
боты полиции. 

В МВД отмечают, что опреде-
ленные категории граждан могут 
стать жертвами различных пре-
ступлений. В группе риска нахо-
дятся дети и пожилые люди, стра-
дающие психическими заболева-
ниями граждане, инвалиды, а так-
же иностранцы и лица без граж-
данства.

Сама процедура занимает ми-
нимум времени, но делает поиск 
человека или идентификацию его 
личности гораздо быстрее.

В ноябре 2014 года 
МВД и миграцион-
ная служба поддер-
жали идею обяза-
тельной биометри-
ческой регистрации 
в России
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ПРАВО КС РФ 
запретил 
увольнять 
пожарных 
только за факт 
судимости

УЧИТЫВАТЬ 
НАДО ВСЕ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ в очередной раз призвал ру-
ководителей органов внутрен-
них дел внимательнее относить-
ся к подчиненным, имеющим су-
димость. Сам факт ее наличия не 
должен являться основанием для 
увольнения, указали судьи.

Рассматривать «криминаль-
ные фильтры» на соответствие 
Конституции КС РФ приходится 
уже далеко не впервые. Были 
смягчены правила для педаго-
гов, усыновителей, кандидатов в 
депутаты. На этот раз в КС РФ 
обратился бывший пожарный из 
Красноярского края Алан Албо-
ров.

В 2010 году в Закон «О мили-
ции» (тогда еще) и Положение о 
службе в органах внутренних 
дел были внесены изменения, 
которые сделали наличие уго-
ловного дела в биографии осно-
ванием для увольнения. На по-
жарных его действие распро-
страняется постольку, посколь-
ку Государственная противопо-
жарная служба ранее входила в 
состав МВД. Регламентировать 
ее действия в составе министер-
ства по делам ГО и ЧС предпола-
галось отдельным законом, од-
нако он так и не был принят, поэ-
тому продолжают действовать 
прежние нормы. К моменту 
вступления в силу новых требо-

ваний Алборов прослужил в по-
жарной охране более 12 лет, но 
проверка показала, что у него 
есть погашенная судимость. 
Факт, что мужчина был осужден 
условно, а при поступлении на 
службу судимость уже была по-
гашена, во внимание не приня-
ли.

КС РФ указал на два момента. 
Во-первых, существуют разли-
чия между службой в органах 
внутренних дел и Государствен-
ной противопожарной службой. 
Во-вторых, сотрудники противо-
пожарной службы проходят 
службу в подразделениях, суще-
ственно различающихся по ха-
рактеру профессиональной дея-
тельности, кругу обязанностей и 
условиям их исполнения. И По-
ложение, изначально разрабо-
танное именно для сотрудников 
ОВД, «не должно приводить к 
установлению ограничений, не 
обусловленных характером осу-
ществляемой деятельности или 
исполняемых должностных обя-
занностей», указал КС РФ. Но го-
сударство вправе предъявлять 
повышенные требования к ли-
цам, поступающим на государст-
венную службу, осуществляю-
щим гарантии безопасности го-
сударства. С этой точки зрения, 
само Положение не противоре-
чит Конституции РФ и суди-
мость может являться «отягчаю-
щим обстоятельством» биогра-
фии сотрудника — с учетом всех 
других обстоятельств.

— Увольнение по основанию, 
закрепленному данной нормой, 
не может производиться без уче-
та факторов, позволяющих оце-
нить риски наступления небла-
гоприятных последствий при 
продолжении такими сотрудни-
ками службы, срока, прошедше-
го с момента его совершения 
преступления, а также с момен-
та снятия или погашения суди-
мости, поведения сотрудника в 
этот период, исполнения им сво-
их служебных обязанностей и 
других значимых обстоятельств, 
— постановили судьи КС РФ.

Дело Алборова подлежит пе-
ресмотру. Если других основа-
ний для увольнения нет, его мо-
гут восстановить на службе.

Если других основа-
ний для увольнения 
Алана Алборова не 
было, он может 
быть восстановлен 
на службе

Кошелек Правительство смягчило бремя ипотеки 

Меняем метры 
на рубли 
Марина Гусенко 

Б
ольшее количество рос-
сиян, оформивших ипо-
теку и попавших после 
этого в трудную финан-
совую ситуацию, смо-

гут рассчитывать на помощь го-
сударства. Кроме того, помощь 
станет более ощутимой. 

Кабмин внес изменения в про-
грамму помощи отдельным кате-
гориям заемщиков по ипотеч-
ным жилищным кредитам, ока-
завшимся в сложной финансовой 
ситуации. Это зафиксировано в 
новом постановлении прави-
тельства.

По словам гендиректора 
Агентства по ипотечному жи-
л и щ н о м у  к р е д и т о в а н и ю 
(АИЖК) Александра Плутника, 
агентство совместно с Минстро-
ем России обсуждало изменения 
с ведущими российскими банка-
ми, учитывая ситуацию в эконо-
мике и на рынке жилья во всех 
регионах страны. «Изменения 
упрощают условия программы, 
делая ее более доступной для 
граждан и привлекательной для 
банков. Кредитные организации 
подтверждают готовность ока-
зывать поддержку своим заем-
щикам на новых условиях», — 
сказал он.

Какие именно правила меня-
ются? Как пояснили «РГ» в 
АИЖК, их много. Начнем с того, 
что конкретизирован перечень 
категорий граждан, которые мо-
гут рассчитывать на помощь. Ра-
нее на реструктуризацию креди-
та могли рассчитывать заемщи-
ки, перечень которых прописан в 
постановлении правительства 
404 от 05.05.2014, это был длин-
ный список, и процедура под-
тверждения социального статуса 
была сложной. Теперь на помощь 
могут рассчитывать люди, имею-
щие хотя бы одного несовершен-
нолетнего ребенка, инвалиды, 
родители, воспитывающие ре-
бенка с ограниченными возмож-
ностями.

Следующее новшество — заем-
щики смогут обращаться в банк с 
заявлениями о реструктуриза-
ции, не имея просроченной за-
долженности по кредиту, что осо-
бенно важно для добросовестных 
заемщиков, которые пережива-
ют за свою кредитную историю и 
хотят сохранить жилье, отмеча-
ют в АИЖК. 

Кроме того, изменились тре-
бования к доходу заемщика. Ра-
нее для того, чтобы человек имел 
право подать заявку на реструк-
туризацию займа, среднемесяч-

ный совокупный доход его и чле-
нов его семьи (мужа, жены и 
проживающих с ними несовер-
шеннолетних детей) должен был 
за три месяца снизиться на 30 
процентов по сравнению со 
среднемесячным доходом за по-
следние 12 месяцев. По креди-
там в иностранной валюте еже-
месячный платеж должен был 
вырасти на 30 процентов по 
сравнению с платежом в сентя-
бре 2014 года.

Совокупный доход после вы-
чета ежемесячного платежа на 
каждого члена семьи должен 
был быть не ниже 1,5 величины 
прожиточного минимума в реги-
оне.

В новой редакции программы 
среднемесячный доход заемщика 
за три месяца до подачи заявле-
ния на реструктуризацию дол-
жен снизиться минимум на 30 
процентов по сравнению со сред-
немесячным доходом за три ме-
сяца до даты заключения кредит-
ного договора.

По кредитам в иностранной 
валюте ежемесячный платеж за 
последние три месяца на дату по-
дачи заявления на реструктури-
зацию должен увеличиться не 
менее чем на 30 процентов по 
сравнению с платежом на дату 
заключения кредитного догово-
ра. После внесения ежемесячно-
го платежа совокупный доход за-

емщика и членов его семьи те-
перь не должен превышать двух 
прожиточных минимумов в реги-
оне.Однако теперь в расчет сово-
купного дохода включаются со-
заемщики, что справедливо — 
они, подписав договор, обязаны 
нести ответственность за обслу-
живание этого ипотечного кре-
дита.

В предыдущей редакции, 
если ипотека оформлена на 
строящееся жилье (долевое 
строительство), то на залогода-
теля и членов его семьи должно 
было приходиться не более 18 
квадратных метров в помеще-
нии, где они проживают сейчас. 
В новой редакции программы 
это требование убрали. Сохра-
нилось требование, что зало-
женное по договору ипотеки жи-
лье по-прежнему должно быть 
единственным, однако учтена 
реальность, допустив наличие 
совокупной доли залогодателя и 
членов его семьи в праве собст-
венности на иные жилые поме-
щения не более 50 процентов в 

каждом из них. «Это изменение 
учитывает текущее состояние 
рынка, когда у граждан зача-
стую имеются небольшие доли в 
других жилых помещениях (на-
пример, семейная приватиза-
ция), которые невозможно ис-
пользовать для улучшения фи-
нансового состояния заемщи-
ка», — пояснили в АИЖК.

Упростились требования к 
жилому помещению, которое на-
ходится в залоге по кредиту — оно 
по-прежнему не должно отно-
ситься к элитному жилью. Ранее 
требования к площади жилья 
были привязаны к числу прожи-
вающих, теперь к количеству 
комнат. Площадь приведена к 
стандартам жилья экономкласса 
и не должна превышать: 45 ква-
дратных метров — однокомнат-
ная, 65 — двухкомнатная, 85 — 
трехкомнатная и больше. Требо-
вания по площади и стоимости 
жилья не распространяются на 
людей с тремя и более несовер-
шеннолетними детьми.

Если раньше было требование 
к сроку выдачи кредита — не позд-
нее 1 января 2015 года, то его за-
менили на следующее: период 
между датой выдачи и реструкту-
ризации должен быть более 12 
месяцев. И теперь на помощь мо-
гут рассчитывать и те, кто взял 
ипотеку уже в 2015 году.

Ранее заемщику давался нео-
пределенный период помощи 
длинной от 6 до 12 месяцев , в те-
чение которого ему списыва-
лись платежи на 200 тысяч ру-
блей (или прощалась часть долга 
по валютному кредиту). Если 
для небольших городов 200 ты-
сяч рублей — достаточная сумма 
для смягчения платежной на-
грузки в течение года, то для 
крупных городов этого было не-
достаточно.

В новых правилах предусмо-
трен единый механизм реструк-
туризации рублевых и валютных 
ипотечных кредитов и переход к 
плавающей формуле определе-
ния объема компенсации — стро-
го 10 процентов от остатка 
основного долга, но не более 600 
тысяч рублей. Кредиты в ино-
странной валюте конвертируют-
ся в рубли по курсу не выше офи-
циального курса Центробанка на 
дату реструктуризации, процен-
тная ставка по реструктуриро-
ванному кредиту — не более 12 
процентов годовых. По ипотеке в 
рублях процентная ставка не ме-
няется. Плановый срок возврата 
кредита не должен сокращаться, 
комиссия за реструктуризацию 
кредита не взимается.

Теперь даже в случае возникнове-
ния проблем с деньгами «ипотечни-
ки» сохранят свои квартиры. 

Акцент

 На помощь могут рассчитывать 
люди, имеющие хотя бы одно-
го несовершеннолетнего 
ребенка, инвалиды

Верховный суд занялся 
вымогательством

Авторы таких записок 
должны сидеть. Без ва-
риантов.

Третья: распространение позо-
рящих сведений. Четвертая: рас-
пространение любой другой ин-
формации, раскрытие которой мо-
жет причинить вред потерпевшему 
или близким ему людям. Эти два 
пункта немного похожи, но разни-
ца есть.

Как рассказала «РГ» судья Вер-
ховного суда России Елена Пейси-
кова, действующее постановление 
пленума было принято 25 лет на-
зад. Тогда и законы были совсем 
другие. И 90-е еще только начина-
лись. 

«Изменилась страна, измени-
лись способы и методы вымога-
тельства, изменились квалифици-
рующие признаки», — сказала Еле-
на Пейсикова. По ее словам, один 
из ключевых моментов подготов-
ленного проекта: постановлением 
подробно раскрывается, какое 
имущество может быть предметом 
вымогательства. Это наличные де-
нежные средства и документарные 
ценные бумаги, безналичные де-
нежные средства, бездокументар-
ные ценные бумаги, чужие имуще-
ственные права, включая права 
требования и исключительные 
права.

Проектом впервые определено, 
что вымогательством могут счи-

таться и требования, не связанные 
непосредственно с переходом пра-
ва собственности или других вещ-
ных прав. Проще говоря: вымога-
тели не обязаны брать деньгами, 
драгоценностями или квартирами. 
Но могут потребовать под дулом 
пистолета сделать в их домах ре-
монт или какие-то другие платные 
услуги. Скажем, преступники мо-
гут заставить человека возить их 
на машине, то есть быть бесплат-
ным таксистом. Или потребовать, 
чтобы он погасил за них кредит в 
банке.

Как пояснила Елена Пейсико-
ва, один из правовых вопросов был 
в том, когда вымогательство счи-
тать оконченным. Правовая пози-
ция разработчиков такова: как 
только требования предъявлены, 
преступление окончено. Невыпол-
нение потерпевшим данного тре-
бования не влияет на юридиче-
скую оценку содеянного как окон-
ченного преступления, уточняет-

ся в документе. Причем сообще-
ние о требованиях и угрозе не обя-
зательно должно быть устным. 
«Например, потерпевший может 
получить их от вымогателя в пись-
ме или SMS-сообщении», — поя-
снила судья ВС.

Вымогательство предполагает 
наличие угрозы применения любо-
го насилия, в том числе угрозы 
убийством или причинением тяж-
кого вреда здоровью. При этом по-
терпевший должен воспринимать 
такую угрозу реально. «Для оценки 
угрозы как реальной не имеет зна-
чения, выражено ли виновным на-
мерение осуществить ее немедлен-
но либо в будущем», — отмечается в 
постановлении. Как подчеркнула 
Елена Пейсикова, что судам следу-
ет детально выяснять у потерпев-
ших, думали ли они о том, что вы-
могатели действительно могли осу-
ществить высказанные в их адрес 
угрозы. 

Другой способ вымогательства 

— шантаж. В таком случае преступ-
ники обещают разгласить чувстви-
тельную для человека информа-
цию. При этом не важно, правду 
они хотят рассказать или нет. Иног-
да и правда становится оружием 
преступника. Например, отец не 
рассказывает своему ребенку, что 
он не настоящий отец, а усынови-
тель. 

Расширяется понятие близких 
лиц, в отношении которых с целью 
вымогательства могут поступить 
угрозы распространения позоря-
щих сведений. Как пояснил совет-
ник Федеральной палаты адвока-
тов России Нвер Гаспарян, под вы-
могательство, например, попадут 
действия, связанные с требовани-
ем у потерпевшего передачи денеж-
ных средств под угрозой распро-
странения сведений о совершении 
преступления его племянником.

— Постановление призвано 
обеспечить единство практики рас-
смотрения судами уголовных дел о 
вымогательстве и облегчит судьям 
возможность применения данной 
статьи, — сказал Нвер Гаспарян.

Публикацию комментирует 
Сергей Паршин
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Читайте также: 
Должников будут 
отключать от Интернета
www.rg.ru/art/1198010

БЛАГОУСТРОЙСТВО Для
дачников Подмосковья
введут новые штрафы 

Договорись 
на месте 

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВНЫХ дачников начнут штрафовать за от-
сутствие договоров на вывоз мусора. Штрафы планируется 
ввести немаленькие — от 5 до 10 тысяч рублей, сообщил жур-
налистам замминистра ЖКХ области Алексей Беловодов. 

— Мы совместно с Госадмтехнадзором готовим поправки 
в закон об административной ответственности, предусма-
тривающие штрафные санкции для тех жителей частного 
сектора, которые не хотят оплачивать вывоз мусора. По-
правки могут быть приняты уже в январе-феврале, — заявил 
Беловодов.

В области с этого года действует закон «О благоустройст-
ве в Московской области», предписывающий дачникам сле-
дить за тем, чтобы территория их товарищества не превра-
щалась в стихийную свалку. Каждое СНТ обязано заключить 
договор с подрядной организацией на вывоз мусора и об-
устроить площадку для мусорных контейнеров. Если на тер-
ритории товарищества проживают граждане, не вступив-
шие в СНТ, каждый из них должен заключить такой договор 
самостоятельно. 

Одна беда: нет административного воздействия на тех, 
кто забыл, не смог или не захотел такой договор заключить. 
Поэтому, утверждает Беловодов, только 15% дачников-оди-
ночек с первого раза вняли требованиям закона о благоу-
стройстве и обзавелись договорами. Остальные по старой 
привычке выбрасывают свой мусор где придется: на обочи-
ны дорог, в ближайший лес, в урны на остановках общест-
венного транспорта, что тоже запрещено — по закону этими 
урнами могут пользоваться только пассажиры обществен-
ного транспорта, да и им одномоментно разрешено бросать 
в урну не более 15 кубических см отходов. Это примерно по-
луторалитровая бутылка из-под воды. 

Застигнутых на нарушении правил инспекторы Го-
садмтехнадзора штрафуют на те же 5 тысяч рублей. Причем 
с этого года в области действует упрощенный порядок штра-
фов, которые можно накладывать по картинкам с фото- и ви-
деокамер. Но к каждой остановке и лесополосе камеру не 
приставишь, поэтому незастигнутых гораздо больше. «Ко-
личество мусора, вывозимого по заключенным договорам, и 
реальный объем отходов, который вывозится из СНТ и при-
легающих к ним территорий, отличаются в три с лишним 
раза: 10—12 тысяч тонн договорного мусора против 30—40 
тысяч фактического», — рассказывает директор МУП «Спе-
циализированное коммунальное хозяйство» Воскресенско-
го района Иван Ермак. Предприятие, по сути, работает в 
убыток, подбирая мусор за теми, кто не хочет платить за его 
вывоз.

Теперь и на них найдется управа. Следующим летом Го-
садмтехнадзор за отсутствие договоров будет выписывать 
штрафы. Причем проверять наличие документа инспекторы 
имеют право несколько раз в сезон. И штрафов тоже может 
быть несколько.

БЕЗОПАСНОСТЬ В заявлениях
Михаила Ходорковского
Генпрокуратура нашла
признаки экстремизма

Напрасные слова

Иван Петров

ЗАМЕСТИТЕЛЬ Генерального прокурора РФ Владимир 
Малиновский направил вчера материалы прокурорской 
проверки в Следственный комитет для решения вопроса 
об уголовном преследовании экс-главы «ЮКОСа» Миха-
ила Ходорковского. По данным надзорного ведомства, на 
пресс-конференции, проведенной Ходорковским 9 дека-
бря в швейцарском офисе общественного движения «От-
крытая Россия», он «публично призвал к смене власти в 
Российской Федерации путем революции».

По словам официального представителя Генпрокура-
туры РФ Марины Гридневой, Ходорковский в ходе этого 
мероприятия сделал ложные заявления о репрессивно-
сти и противоправности действующего законодательст-
ва РФ, нелегитимности пар ламента, незаконности выбо-
ров президента России и зависимости судов. В связи с 
вышеперечисленным оппозиционер предложил саботи-
ровать законы. 

«Ходорковский призвал к совершению революции 
как единственному и необходимому способу замены 
власти, указав, что им для этого уже предпринимаются 
определенные меры», — пояснила представитель Генпро-
куратуры РФ. Данные действия Ходорковского носят 
экстремистский характер и требуют проведения процес-
суальной проверки в порядке статьи 144 Уголовно-про-
цессуального кодекса РФ. За публичные призывы к на-
сильственному изменению конституционного строя РФ 
с использованием СМИ или Интернета Уголовным ко-
дексом предусматривается наказание в виде лишения 
свободы на срок до 5 лет. Есть шанс отделаться принуди-
тельными работами на такой же срок. 

Напомним, на днях также стало известно, что 11 де-
кабря Михаил Ходорковский вызван в Следственный 
комитет на допрос. Он проходит подозреваемым по уго-
ловному делу об убийстве мэра Нефтеюганска Влади-
мира Петухова. Градоначальник был убит 26 июня 1998 
года по дороге на работу. Возглавляемая Ходорковским 
нефтяная компания «ЮКОС» в тот период был градоо-
бразующим предприятием, и у мэра возник конфликт с 
ней по причине неуплаты налогов в местный бюджет. 
Мэр потребовал возбудить против компании уголовное 
дело. За убийство Петухова был осужден экс-руководи-
тель отдела службы безопасности «ЮКОСа» Алексей 
Пичугин.

30 июня нынешнего года официальный представи-
тель СК РФ Владимир Маркин сообщил, что следствие 
возобновило расследование уголовного дела об убийст-
ве мэра Нефтеюганска в связи с появившейся информа-
цией о том, что его заказчиком мог быть экс-глава 
«ЮКОСа» Михаил Ходорковский. Как указал Маркин, 
отсутствие Ходорковского на территории России не ста-
нет непреодолимым препятствием для проведения с ним 
всех необходимых следственных действий.

ТРАНСПОРТ

На выходные
закроют метро
на западе
Москвы

АВТОБУСОМ 
БЫСТРЕЕ

Светлана Батова

В ВЫХОДНЫЕ в Москве на «тех-
нологическое окно» закроют стан-
ции сразу двух линий метро — Ар-
батско-Покровской и Солнцев-
ской. Ремонт будет идти два дня.

Завтра, 12 декабря, закрывают-
ся станции «Славянский бульвар» 
и «Парк Победы» синей ветки, а 
также «Парк Победы» и «Деловой 
центр» желтой, Солнцевской. На 
синей линии поезда будут ходить 
от «Пятницкого шоссе» до «Кун-
цевской» и от «Киевской» до 
«Щелковской».

«Кунцевская» будет работать 
только на Филевскую линию. Для 
того чтобы перевезти пассажиров, 
запускаются бесплатные автобусы 
«М» с остановками «Кунцевская», 
«Славянский бульвар», «Парк По-
беды», «Киевская». В ходе мас-
штабного ремонта поменяют дере-
вянные шпалы, дефектные рельсы, 
а также выполнят ряд других ре-
гламентных работ. 

Это уже двадцать второе по сче-
ту «технологическое окно» за этот 
год в столичной подземке. 

Акцент

 Каждый год по статье 
«Вымогательство» осуждают-
ся 2 — 2,5 тысячи человек
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ПРЕМИЯ В Москве 
наградили медалью 
«Спешите делать добро»

Награда 
за скромность

Наталья Лебедева

ВЧЕРА в Государственном центральном музее современ-
ной истории России 11 человек получили медаль Уполно-
моченного по правам человека в РФ «Спешите делать до-
бро». Открывая юбилейную церемонию, Элла Памфило-
ва поздравила всех с Днем прав человека и напомнила, 
что медаль Уполномоченного — одна из немногих наград, 
которая вручается не известным политикам или профес-
сиональным правозащитникам, а обычным людям.

— Самое главное в этой премии то, что она объединяет 
людей с разными взглядами, принципами и жизненными 
позициями во имя добра, — обратилась к собравшимся 
Элла Памфилова. — Наши скромные герои живут обыч-
ной и сложной жизнью. Но они личности с большим сер-
дцем и отзывчивой душой. Хочется, чтобы их поступки 
не были забыты и служили бы примером для других.

Самому юному лауреату 10 лет — ученица 3-го класса 
София Журавлева в год 70-летия Великой Победы доби-
лась восстановления заброшенного памятника героям 
войны в родном городе Миасс (Челябинская область).

В номинации 
«Милосердие» лау-
реатом стал Влади-
мир Вавилов — осно-
ватель одного их 
первых в России и 
первого в Республи-
ке Татарстан детско-
го хосписа. Он от-
крыт на деньги Фон-
да имени Анжелы Ва-
виловой — дочки Владимира, которая в 2003 году сконча-
лась от лейкемии. Награду он получил из рук Елизаветы 
Глинки, докторы Лизы, потому что, по словам Эллы Пам-
филовой, они люди, живущие на одной волне.

Библиотекарь Ирина Быкова, инвалид с детства, бо-
лее 34 лет проработала в Хохловской сельской библиоте-
ке (Омская область), сумев превратить ее в информаци-
онный и культурно-досуговый центр местного общества. 

Сразу 4 человека получили медаль Уполномоченного 
за проявленные мужество и героизм. Екатерина Кацан и 
Юлия Безнос, две молодые и отважные жительницы 
Псковской области, в буквальном смысле вырвали ма-
ленького мальчика из рук педофила-рецидивиста. На сче-
ту 18-летнего Александра Косторева из Хакасии 4 спасен-
ных жизни — из горящего дома он вывел пожилых хозяев и 
вынес двух маленьких детей. А сотрудник пожарной лабо-
ратории МЧС в Белгородской области Антон Роганин, ри-
скуя собственной жизнью, спас двухлетнюю девочку, 
провалившуюся в канализационный колодец.

Константин Рабинович представлен к награде за 
вклад в создание доступной среды для лиц с ограничен-
ными возможностями. В Шатурском районе Константин, 
инвалид-колясочник с детства, организовал спортивные 
занятия для людей с ограниченными возможностями и 
помог десяткам инвалидов поверить в себя.

Иногда чтобы спасти человеку жизнь достаточно вер-
но сказанного слова. Психолог из Санкт-Петербурга Али-
са Федорова уговорила мужчину, стоявшего на балконе 
3-го этажа с маленькой девочкой на руках, сохранить 
жизнь себе и своей дочке.

Два лауреата не смогли лично получить награду. 
22-летний младший сержант Андрей Баннов погиб, пыта-
ясь задержать преступника. За проявленное мужество он 
был награжден посмертно. Также посмертно награжден 
молодой спортсмен из Якутии Алексей Никифоров, ко-
торый ценой жизни спас тонувшего ребенка.

Специальный приз Общественного телевидения Рос-
сии получил художник Владимир Овчинников, который 
в городе Боровск (Калужская область) расписал город-
скую стену портретами репрессированных земляков, им 
же он посвятил свою книгу «Расстрелянное будущее».

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Наши лауреаты — 
личности с большим 
сердцем и отзывчи-
вой душой

ТРАНСПОРТ Генеральная прокуратура предлагает лицензировать заказные 
пассажирские перевозки 

Автобус попадет под контроль
Владимир Баршев

Г
енеральная прокуратура 
провела масштабную про-
верку тех, кто перевозит 

пассажиров. У компаний зача-
стую нет лицензий на регуляр-
ные перевозки. При заказе авто-
бусов подаются такие, которые 
за ворота выпускать страшно. 
В итоге на дорогах гибнут люди.

Несмотря на принимаемые 
правительством меры, ситуация 

в области автопассажирских пе-
ревозок остается критической, 
отмечают в ведомстве. 

Практически везде хозяйству-
ющие субъекты оказывают услу-
ги по регулярным перевозкам 
пассажиров без лицензий и необ-
ходимой документации. Пере-
возчики не только уклоняются от 
получения лицензий, согласова-
ния маршрутов с органами влас-
ти, но и избегают проверок Ро-
странснадзора. 

По сути, эти предприятия вы-
дают их за перевозки в интересах 
самого предприятия. Или назы-
вают заказными. Наверняка мно-
гие видели автобусы, которые ре-
гулярно отправляются от площа-
ди какого-нибудь вокзала в ка-
кой-нибудь город, а то и за грани-
цу, но при этом на этом автобусе 
висит табличка «заказной».

Также перевозчики эксплуа-
тируют автобусы с неисправно-
стями, угрожающими безопасно-
сти дорожного движения. В боль-
шинстве регионов страны пасса-
жир рискует оказаться в автобу-
се с неисправными рулевым 
управлением, тормозной систе-
мой. А уж про наличие ремней 
безопасности и медицинских ап-
течек и говорить не приходится.

Руководители транспортных 
компаний зачастую не проводят 
обязательных предрейсовых и 
послерейсовых медицинских ос-
мотров водителей. Так, в Волгог-
радской области выявлены води-
тели, работавшие по трудовому 
договору, которые состоят на 
учете в наркологическом диспан-
сере. В Псковской области води-
тель, лишенный права управле-
ния транспортным средством, 
перевозил группу детей.

Также водители автобусов по-
просту перерабатывают. К при-
меру, общая продолжительность 
сверхурочной работы водителя, 

совершившего аварию в Омской 
области в июне 2015 года, в ре-
зультате которой 16 человек по-
гибли, 11 получили ранения, в те-
кущем году составила 594 часа. 

Поэтому Генпрокуратура 
предлагает ввести лицензирова-
ние заказных перевозок и пере-
возок для собственных нужд 
предприятий. Кроме того, пред-
ложено предусмотреть специаль-
ную административную ответст-
венность за нарушение лицензи-
онных требований в этой сфере.

Напомним, что вопрос лицен-
зирования всех пассажирских 
перевозок поголовно, в том числе 
для нужд предприятий или заказ-
ных, поднимался буквально с 
того момента, как это лицензи-
рование отменили. Пользуясь ли-
беральным законодательством, 
частные предприятия находили 
массу  работать на регулярных 
маршрутах, уходя от лицензиро-
вания и проверок. В результате 
на дорогах увеличивалось коли-
чество погибших и пострадав-
ших. Так, по данным экспертного 

центра «Движение без опасно-
сти», автобусы крайне редко по-
падают в аварии по сравнению с 
другими транспортными средст-
вами. По вине водителей автобу-
сов происходит всего 3 процента 
аварий от общего числа. Но если 
они попали в ДТП, то количество 
жертв, как несложно догадаться, 
будет значительным. Только за 8 
месяцев этого года по вине води-
телей автобусов, находящихся в 
собственности физических лиц, 
погибли 50 процентов всех, кто 
стал участниками этих аварий.

При этом стоит отметить, что 
количество автобусов, зареги-
стрированных физическими ли-
цами, растет, в то время как коли-
чество такого транспорта, отно-
сящегося к юрлицам, сокращает-
ся. Это просто способ уйти от 
лишнего контроля за перевозка-
ми, избежать лицензирования, 
сократить налоги, избежать 
предрейсового и послерейсового 
медицинского осмотра. А в слу-
чае нарушения — отделаться ми-
нимальным штрафом. 

Событие Лауреатом премии «Большая книга» стала Гузель Яхина

Зулейха открывает 
книгу

Анастасия Скорондаева 

В
чера в Доме Пашкова 
прошла торжественная 
церемония награжде-
ния лауреатов Нацио-
нальной литературной 

премии «Большая книга». В Год 
литературы крупнейшая литера-
турная премия отмечает десяти-
летний юбилей. Кажется, совпа-
дения эти неслучайны. 

Для «разогрева», как говорит-
ся, студенты Школы-студии МХТ 
прочитали отрывки из произве-
дений лауреатов прошлых лет. А 
церемонию провели певица Вар-
вара Визбор и режиссер Алексей 
Агранович. 

В итоге первое место у самого 
яркого дебюта года — романа «Зу-
лейха открывает глаза» Гузели 
Яхиной.  Второе — у романа 
«Свечка» Валерия Залотухи. На-
граду получала вдова писателя, 
так как автора не стало через не-
сколько месяцев после номина-
ции.

Третье место у «Зоны затопле-
ния» Романа Сенчина.  

Для тех, кто не знает, несколь-
ко слов о главном лауреате. Гу-
зель Яхина окончила факультет 
иностранных языков Казанского 
государственного педагогиче-
ского института, а потом решила 
стать сценаристом — учится сей-
час на сценарном факультете Мо-

сковской школы кино. Роман 
«Зулейха открывает глаза» уже 
отмечен еще несколькими пре-
миями («Книга года», «Ясная по-
ляна»). Кажется, среди книголю-
бов нет тех, кто еще не прочитал 
книгу, но если такие найдутся, 
напомним сюжет: крестьянку Зу-
лейху вместе с сотнями других 
переселенцев отправляют в ваго-
не-теплушке по каторжному мар-
шруту в Сибирь. Там хрупкой Зу-
лейхе приходится выживать, не-
смотря на все сложности. Про-
жив до этого несколько лет под 
гнетом свекрови, Упырихи, в 
этих непростых условиях Зулей-
ха все-таки открывает глаза.

Напомним, что накануне стал 
известен победитель читатель-
ского голосования. Народ прису-
дил победу также Гузели Яхиной 
и ее «Зулейхе». 

Приз зрительских симпатий 
вручал Михаил Швыдкой. Спец-
приз премии «Большая книга» в 
этом году достался Библиотеке 

классической литературы ВГТРК 
за сериалы по произведениям 
российской литературной клас-
сики. В ее рамках созданы сериа-
лы Сергея Урсуляка, Сергея 
Снежкина, Владимира Бортко, 
Владимира Хотиненко и Глеба 
Панфилова. Речь о таких работах, 
как «В круге первом», «Мастер и 
Маргарита», «Бесы», «Тарас 
Бульба», «Жизнь и судьба» и дру-
гие. На церемонии награду за 
всех получили генеральный про-
дюсер этих работ Антон Злато-
польский, режиссеры Владимир 
Хотиненко и Глеб Панфилов.  Так 
уходящий Год литературы попри-
ветствовал наступающий Год 
кино. 

Вручал награду председатель 
Государственной Думы Сергей 
Нарышкин, отметив, что «лите-
ратура обладает даром предвиде-
ния. Слово автора, художника, не 
теряет своей ценности и предназ-
начения. Помогает нам быть луч-
ше, чище и добрее». 

Акцент

 Победителями читательского 
голосования тоже стали 
Гузель Яхина и ее «Зулейха»

Генпрокуратура выявила огромное количество нарушений в пассажир-
ских перевозках. 

Спецприз «Большой книги» вручен Библиотеке классической литературы ВГТРК. Награду из рук Сергея Нарышкина получили Антон Златопольский, Владимир Хотиненко и Глеб Панфилов.

АКЦИЯ 

Москвичи 
исполнят 
детские мечты 

СТАНЬ ДЕДОМ 
МОРОЗОМ 

Сергей Жуков 

В ПРЕДДВЕРИИ Нового года 
каждый москвич может почув-
ствовать себя настоящим вол-
шебником, исполнив желание 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья из многодет-
ных и малообеспеченных семей. 
Осуществить мечту ребенка 
столичный департамент культу-
ры предлагает в рамках благот-
ворительной акции «Исполни 
желание». 

Маленькие москвичи уже на-
писали письма Деду Морозу. 
Прочитать их можно на сайте 
ялюблюмоскву.рф, а сделать де-
тей немного счастливее в состоя-
нии каждый из нас. Для этого 
нужно выбрать понравившееся 
письмо, нажать кнопку «испол-
нить желание» и в течение трех 
дней купить подарок. Курьер-
ская служба доставит его малы-
шу под елку.

Письма дети пишут сами. 
Оригиналы размещены на сайте 
акции. Одни рассказывают о сво-
их успехах и достижениях в уче-
бе, танцах, рисовании. Желания 
у всех разные: мечтают о кон-
структоре, книге, игрушках, 
коньках. Но есть просьбы и посе-
рьезнее.
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ОБРАЗОВАНИЕ Школьники 
могут потренироваться 
в сдаче ЕГЭ 

Репетиция 
экзамена 

Сергей Жуков 

ОКОЛО 3 тысяч школьников уже проверили свои зна-
ния в Центре независимой диагностики, работающем в 
столице с сентября этого года, сообщил директор Мо-
сковского центра качества образования Павел Кузьмин. 

Центр разместился на улице Бехтерева — неподалеку 
от станции метро «Кантемировская». Здесь обещают по-
мочь каждому школьнику — хоть первокласснику, хоть 
выпускнику. Учащиеся могут пройти диагностику зна-
ний по какому-то предмету и прежде всего с помощью те-
стирования. Причем не только выбрав правильный от-
вет, но и с развернутыми решениями и творческими за-
даниями. Записаться на проверку несложно: достаточно 
оставить заявку на сайте Московского центра качества 
образования или в самом учреждении. В будущем запи-
саться можно будет через мобильное приложение.

Тестированием занимаются сотрудники центра, а в 
роли проверяющих выступают эксперты. В большинст-
ве случаев — члены предметных комиссий, работающих 
на ЕГЭ и ОГЭ. При этом все работы школьников шифру-
ются, а значит, представители комиссии не знают, те-
сты каких учеников проверяют. Таким образом, уверен 
Павел Кузьмин, дети получают объективную оценку 
своих знаний. Поэтому «репетиции» ЕГЭ и ОГЭ здесь 
проводят в условиях, максимально приближенных к ре-
альным. Здание центра соответствует всем необходи-
мым требованиям: установлены камеры видеонаблюде-
ния и рамки металлоискателей, есть система сканиро-
вания и верификации результатов работ. Не обходится 
пробный экзамен и без независимых наблюдателей. Но 
и это еще не все. 

— Наша принципиальная позиция такова: ребенок 
должен оказаться в тех же условиях, что и на ЕГЭ, — под-
черкнул Кузьмин. — Здание центра в ближайшее время 
будет оборудовано системами, которые подавляют сиг-
налы сотовой связи.

Правила пробного экзамена совсем не пробные. Об-
ещают даже выпроваживать из аудитории пойманных со 
шпаргалками. Диагностика в центре есть и бесплатная, и 
платная. Минимальная стоимость — от 400 руб. Еще одно 
направление центра — тренинги и мастер-классы, кото-
рые ведут профессиональные психологи и педагоги. 
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СПРАВКА «РГ»
В 2014 году в России на учете за юрлицами числилось 509 274 автобуса 
категории М2 и 372 139 — категории М3. За физическими лицами — 
316 843 категории М2 и 125 380 категории М3. То есть все больше авто-
бусов становится частными.

КСТАТИ
Специально к 10-летнему юбилею премии «Большая книга» в «Редак-
ции Елены Шубиной» вышел сборник современной прозы «Большая 
книга победителей»: новые рассказы и эссе всех лауреатов премии (24 
автора). Среди них Захар Прилепин, Дина Рубина, Людмила Улицкая, 
Виктор Пелевин, Владимир Сорокин, Евгений Водолазкин, Павел Ба-
синский и другие.
Книга появится в книжных магазинах уже сегодня, 11 декабря. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Перед церемонией мы попросили сказать несколько слов о «Большой книге» 

Дмитрия Бака, директора Государственного литературного музея, возглавляю-

щего Литературную академию премии в этом году:

— Сегодня происходит своеобразная перезагрузка читательских предпочтений 

в результате премиальных тенденций.  Важный пример — возвращение в мей-

нстрим романа-повествования, романа-истории, лишенного внешних стили-

стических усложнений. Рассказ может быть построен на биографии семьи, на 

бытовых подробностях современности или истории, однако широкий интерес 

к постмодернистским уловкам остался в прошлом.  Конечно, надо еще заду-

маться о смысле этих изменений, спросить себя, не свидетельствуют ли они об 

«омассовлении» литературы… 

Еще одна тенденция, во многом сформированная «Большой книгой», — популяр-

ность книг о «недавней истории». Слишком серьезные события произошли в 

России и с Россией за двадцатое столетие, чтобы можно было оставить их поза-

ди. Причем в фокусе внимания находятся не катаклизмы семнадцатого года, но 

скорее коллизии восьмидесятых и девяностых. 

И здесь необходим анализ: не отвлекают ли сюжеты о недавнем прошлом от на-

сущных событий наших дней? 

Первое десятилетие жизни «Большой книги», без сомнений, следует признать 

успешным. 

Приобретенный опыт позволяет надеяться на будущие достижения, хотя глав-

ное в литературе — сама литература, а не премиальные сюжеты и страсти. Будем 

уповать на то, что отечественная словесность будет радовать читателя, а уж за 

экспертами крупнейшей литературной премии России дело не станет…
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МЕЖДУ ТЕМ

Северокорейцы направили в Китай девичью поп-группу 

Moranbong, созданную три года назад по инициативе лидера 

КНДР Ким Чен Ына.  Гастроли юных красавиц должны способство-

вать потеплению отношений между двумя странами. Хитами груп-

пы Moranbong в КНДР стали песни «Моя страна — лучшая!», «Сле-

дуй за партией» и мелодичная «Не отбрасывайте веру в револю-

цию». Девушки поют и о «добром сердце» и «теплой и милой улыб-

ке» Ким Чен Ына. Девушки, которые впервые выезжают за преде-

лы своей страны, в течение недели будут давать концерты в Китае 

в сопровождении военного хора. И хотя обычно они выступают в 

женственных сценических костюмах с короткими юбками, перед 

гастролями они предстали на вокзале в полном военном обмунди-

ровании.

Подготовила Ариадна Рокоссовская

КОНФЛИКТ

Отказ от 
российского 
экспорта 
лишит работы 
сотни тысяч 
украинцев

САЛО СТАНЕТ 
ИЗГОЕМ

Петр Лихоманов

ВСТУПЛЕНИЕ в силу с 1 янва-
ря 2016 года всеобъемлющей 
зоны свободной торговли между 
Украиной и ЕС будет означать 
прекращение действующего до 
сих пор облегченного режима 
торговли между Украиной и Рос-
сией. И об этом Москва преду-
преждала Виктора Януковича и 
его тогдашних европейских пар-
тнеров еще в 2014 году. Потому 
так странно сегодня звучат угро-
зы украинских политиков оспо-
рить в международных судах по-
терю российского рынка. Несмо-
тря на все бравурные рассказы о 
«диверсификации экспорта», им 
есть чего бояться.

На этой неделе безрезультат-
но завершились трехсторонние 
переговоры Россия — Украина — 
ЕС, на которых наша страна 
предлагала ввести переходный 
торговый режим с Украиной до 
2025 года. Поэтому постпред 
России в Евросоюзе Владимир 
Чижов вчера констатировал, что 
это «вынудит Россию отменить 
для Киева преференциальный 
режим в торговле». В ответ пре-
мьер Арсений Яценюк уже об-
ещает оспаривать в ВТО и всех 
доступных органах действия 
России. Заметим, это тот самый 
Яценюк, который еще в августе 
называл «позитивной тенден-
цией» уменьшение в четыре раза 
экспорта сельхозпродукции в 
Россию (до 125 миллионов евро) 
и был инициатором введения 
Киевом антироссийских сан-
кций.  Говорить о логике тут не 
приходится.

Как новый режим торговли 
скажется на украинских произ-
водителях, предсказать неслож-
но: под удар попадет кондитер-
ская, мясо-молочная, хлебобу-
лочная, винно-водочная про-
мышленность, то есть произво-
дители товаров с относительно 
высокой добавленной стоимо-
стью. Ударит фактическое за-
крытие рынков и по «сырьеви-
кам»: например, в 2015 году 
благодаря внезапно возникшей 
конъюнктуре в Россию из Укра-
ины поставлено почти в двад-
цать раз больше свинины и жи-
вотных жиров, чем в прошлые 
периоды. Но с 1 января 2016 
года украинское сало, не выдер-
живающее норм фитосанитар-
ного контроля, станет в России 
изгоем. То же касается и украин-
ского молока, которое продает-
ся только в Россию и Белорус-
сию и не имеет шансов попасть в 
Европу даже в условиях «все-
объемлющей свободной торгов-
ли» — не проходит по стандар-
там. К слову, в Минске на днях 
также указали Киеву на скорое 
прекращение преференций в 
торговле. «Избыток продукции 
всегда приводит к снижению цен 
на внутреннем рынке, но после 
снижения цен обычно идет рез-
кий рост. Многие производители 
обанкротятся, предложение 
уменьшается, а цены возраста-
ют», — так описывает то, что слу-
чится после первого января, 
бывший сотрудник Института 
мировой экономики академии 
наук Украины Всеволод Степа-
нюк. По оценкам ученого, введе-
ние эмбарго оставит без работы 
около 750 тысяч человек, а вме-
сте со «смежниками» и членами 
семей нищета грозит минимум 2 
миллионам украинцев. И это 
только в сельскохозяйственной 
и пищевой отрасли, не говоря о 
машиностроении, которое уже 
фактически находится в стадии 
ликвидации. Отдельные произ-
водители, например известные 
водочные и пивные бренды, еще 
летом поняли, чем грозит их 
бизнесу потеря России, и зара-
нее открыли свои российские 
представительства и заводы. 
Благо, пример перед глазами — 
кондитерская фабрика в Липец-
ке, принадлежащая Петру Поро-
шенко, уже платит налоги в рос-
сийский бюджет и создает здесь 
трудовые места.

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1198371

ЦИТАТА Экс-президент 
Украины назвал 
виновных в стрельбе 
на майдане

«Беркут» 
сделали 
крайним

Анна Федякина

СВЕРГНУТЫЙ в ходе госпереворота президент Украи-
ны Виктор Янукович считает, что еще возможно прове-
сти объективное расследование событий на майдане в 
феврале 2014 года, найти и призвать к ответственности 
виновных. Об этом он заявил в интервью информагент-
ству РИА Новости.

«Я твердо убежден, что за расстрелами стоят некото-
рые нынешние высокопоставленные чиновники на Укра-
ине, которые постарались тщательно замести следы, — 
сказал Янукович. — Но если ситуация изменится и в стра-
не наконец-то начнется настоящее, объективное рассле-
дование — еще можно успеть найти и доказать вину 
убийц. И я в этом очень заинтересован». По словам поли-
тика, к расстрелам на майдане могут быть причастны се-
кретарь Совета национальной безопасности и обороны 
Украины Александр Турчинов, первый зампредседателя 
Верховной рады Андрей Парубий, а также председатель 
парламентского комитета по вопросам национальной 
безопасности и обороны Сергей Пашинский. «Турчинов, 
Парубий и Пашинский — непосредственные участники 
этих событий, ни разу не были вызваны на допрос, — от-
метил Янукович. — Хотя я понимаю, они работают там 
консультантами у этих следователей — «что делать» и 
«как делать» и так далее… То есть поэтому неслучайно 
исчезли все факты, доказательства, все, что можно было 
уничтожить или вывезти, это на сегодняшний день все 
сделано». Кроме того Янукович опроверг версию о при-
частности бойцов «Беркута» к стрельбе, в результате ко-
торой погибли десятки человек. «Бойцы «Беркута» ока-
зались «крайними» в этой ситуации — на них удобно спи-
сать чужие преступления, — заявил политик. — Как вы ду-
маете, если бы по моему приказу «Беркут» расстреливал 
протестующих, то за почти два года у следствия были бы 
факты, подтверждающие это? Заявления властей о яко-
бы исчезнувших или вывезенных доказательствах не вы-
держивают критики. С 22 февраля 2014 года в Украине 
уже все контролировалось ими, и если доказательства 
исчезли, то в этом прежде всего были заинтересованы 
представители нынешнего режима. Никто больше на это 
влиять не мог!»

СКАНДАЛ Лидер КНДР 
заявил о наличии 
разрушительного оружия

Пхеньян 
объявил о бомбе

Олег Кирьянов, «Российская газета», Пусан

ЛИДЕР КНДР Ким Чен Ын заявил о наличии у Пхеньяна 
водородной бомбы, которая по мощности во много раз 
превосходит «обычные» виды ядерного оружия. Экспер-
ты признали, что КНДР может действительно прибли-
зиться к обладанию и этими вооружениями, но пока 
вряд ли имеет уже готовый к применению боезаряд.

Напомним, что КНДР еще в 2005 году заявила о нали-
чии у нее ядерного оружия, а затем трижды — в 2006, 
2009 и 2013 гг. — произвела ядерные испытания. До сих 
пор идут споры по поводу деталей ядерной программы 
КНДР. Большинство экспертов уверены, что у Пхеньяна 
точно есть плутониевые и, возможно, урановые боезаря-
ды. При этом лидер КНДР впервые публично признал 

обладание водород-
ным оружием. 
«Трудно что-либо 
определенно ска-
зать, не имея точных 
данных. «Водород-
ная бомба» пред-
ставляет собой об-
щее название целого 
списка различных 
конструкций, и 
часть из них вполне 
по силам тому уров-

ню науки и техники, которым обладает Северная Корея, 
— сказал «Российской газете» эксперт международной 
организации «Lifeboat Foundation» Владимир Хрусталев. 
— Скорее всего у Пхеньяна имеется в наличии некоторый 
прототип неизвестной степени готовности. Но подтвер-
дить готовность такого оружия могут только испыта-
ния», — добавил он, посоветовав внимательно наблюдать 
за дальнейшими шагами Пхеньяна в сфере ядерных раз-
работок. «Если в ходе следующих тестов взрыв на фоне 
прошлых испытаний будет аномально большой мощно-
сти, то это может стать веским доказательством наличия 
у КНДР водородной бомбы», — пояснил Владимир Хрус-
талев. По мнению Владимира Хрусталева, КНДР вполне 
может создать работоспособный боезаряд мощностью 
около 100 килотонн в ближайшие пять лет, но вновь от-
метил, что Пхеньяну в любом случае для этого нужно 
проводить новые ядерные испытания. Политологи же га-
дают, что именно подтолкнуло Ким Чен Ына сделать та-
кие провокационные заявления. Возможно, что таким 
образом Пхеньян опять пытается заставить Вашингтон 
начать переговоры с КНДР, к которым США уже давно по-
теряли интерес. Второй возможный фактор — давление со 
стороны «ястребов» в руководстве КНДР. 

Геополитика Возьмет ли Европа пример с США при обсуждении 
санкций в отношении России?

Белый дом разослал 
комиссаров
Евгений Шестаков

Р
ешится ли Националь-
ное собрание Франции 
принять резолюцию об 
отмене антироссий-
ских санкций, которую 

подготовил депутат Тьерри Ма-
риани? Согласно регламенту об-
суждение этого документа ста-
нет возможным только в том 
случае, если его подпишут как 
минимум 150 законодателей. 
Мариани рассчитывает в январе 
поставить на голосование свою 
резолюцию в Национальном со-
брании.

В ней сказано, что антирос-
сийские санкции, «абсолютно 
неэффективные и по большей 
части незаконные», вредят ин-
тересам Франции. Время для 
внесения документа выбрано 
удачно: Москва и Париж нала-
дили военное взаимодействие в 
Сирии, есть определенный про-
гресс при реализации минских 
договоренностей между Дон-
бассом и официальным Киевом, 
а за судьбой щенка Добрыни, ко-
торого французской полиции 
подарили в МВД России, следи-
ли большинство СМИ Пятой ре-
спублики.  К тому же катастро-
фическое поражение правящих 
во Франции социалистов на 
местных выборах подталкивает 
президента Франсуа Олланда к 
далеко не косметическим изме-
нениям в своей политике. И ини-
циатива снизу по отмене анти-
российских санкций, которая 
будет способствовать восста-
новлению торговли с Россией и, 
как следствие, решению болез-
ненных для Елисейского дворца 
экономических проблем, может 
оказаться для Олланда весьма 
кстати.

Заявление Мариани последо-
вало на следующий день после 
того, как премьер Италии Мат-
тео Ренци уведомил председа-
тельствующий в Совете Евросо-
юза Люксембург, что Рим не 
одобряет автоматического про-
дления санкций против РФ, и 
предложил обсудить эту тему в 
рамках политических дебатов. 
В связи с этим неожиданным 
для многих еврочиновников де-
марша из повестки дня собрав-
шихся на заседание в среду 
представителей единой Европы 
был удален пункт о продлении 
антироссийских санкций без 
обсуждения. А в блоге итальян-
ской газеты IL Giornale появи-
лась статья, которая приветст-
вовала  поступок премьера, не-
довольного тем, что вопрос об 
отношениях Москвы и ЕС «ре-
шается тайком и безропотно». 
Добавлю, что на этой неделе в 
Риме итальянское телевидение 
п о ка за л о  д о к у м е н та л ь н ы й 
фильм о президенте Владимире 
Путине. Его  посмотрели поряд-
ка 600 тысяч человек.

Тем не менее говорить об 
устойчивой «фронде» в отноше-
нии планов ЕС продлить анти-
российские санкции преждевре-
менно. Старому Свету, озабо-
ченному наплывом беженцев и 
ростом влияния ДАИШ (так в пе-
реводе с арабского называется 
группировка ИГИЛ), не с руки 
публично ссориться с Вашинг-
тоном из-за России. 

Американские представите-
ли, по словам министра ино-
странных дел РФ Сергея Лавро-
ва, требуют от Европы продле-
ния антироссийских санкций 
«без каких-либо дискуссий». 
«Мы знаем, что американцы 
сейчас разъезжают по всем сто-
лицам Европы и требуют, чтобы 
через несколько дней, когда Ев-
ропейский совет будет соби-
раться, санкции обязательно 
были продлены без всяких усло-

вий», — сообщил глава внешне-
политического ведомства РФ 
перед начавшимся в четверг 
своим визитом в Рим. Для того, 
чтобы уломать несогласных, так 
называемые дипломатические 
источники в Брюсселе органи-
зовали экстренный «слив» ин-
формации, утверждая, что про-
дление санкций поддержали 
даже такие дружественно на-
строенные к Москве страны, как 
Венгрия и Греция. И, по сути, все 
предрешено: на следующей не-
деле руководители МИД стран 
Евросоюза неизбежно придут к 
консенсусу о продлении анти-
российских санкций, хотя, воз-
можно, для этого потребуются 
дебаты.

В Москве на данном этапе 
также не питают иллюзий в от-
ношении предстоящих еэсов-
ских мероприятий. Лавров еще 

раз подтвердил: с самого начала 
«американцы нагнули Евросо-
юз», добиваясь от стран ЕС вве-
дения санкций. Этой же страте-
гии Вашингтон придерживается 
сейчас, когда экономические ог-
раничения, введенные против 
РФ, истекают 31 января. Так что 
странам единой Европы пред-
стоит вновь решать, «нагибать-
ся» ли им по требованию заоке-
анских партнеров.

Сумеет ли Рим привлечь на 
свою сторону другие государст-
ва ЕС, считающие двуличной 
проводимую Вашингтоном по-
литику. Ведь, с одной стороны, 
выступавший из Овального ка-
бинета Белого дома с обращени-
ем к нации президент США Ба-
рак Обама называл Россию со-
юзником в борьбе с междуна-
родным терроризмом и группи-
ровкой ДАИШ в Сирии. С дру-
гой, Вашингтон не оставляет по-
пыток экономически ослабить 
Москву, используя для этого до-
вольно грязные методы. Напри-
мер, такие как внезапный пере-
смотр правил Международного 
валютного фонда, которые ранее 
запрещали кредитовать имею-
щих госзадолженность страны, а 
теперь разрешают так посту-
пать. Это продавленное США ре-
шение дает возможность Украи-
не не возвращать 3 миллиарда 
долларов, полученных в долг от 
России, и при этом не опасаться 

за дальнейшее финансирование 
со стороны МВФ. В том же ряду 
стоит лоббирование американ-
скими комиссарами продления 
Евросоюзом антироссийских 
санкций, наносящих финансо-
вый ущерб и Старому Свету, и 
Москве. Тогда как Вашингтон, 
напротив, ничего не теряет.

На протяжении последних 
месяцев отдельные политики в 
разных странах ЕС заявляли о 
том, что активное участие Рос-
сии в антитеррористической 
операции против боевиков 
ДАИШ и в сирийском урегули-
ровании требует от Европы пе-
ресмотра санкционной полити-
ки, если она заинтересована в 
партнерском диалоге с Россией. 
И предлагали не  уподобляться 
Белому дому, который сотруд-
ничает с Москвой по ряду тре-
ков, но вместе с тем закулисно 
стремится нанести интересам 
РФ максимальный вред. Будет 
ли услышан этот призыв, станет 
понятно 17 декабря, когда на 
Совет прибудут лидеры стран 
ЕС, чтобы обсудить, проявлять 
ли Старому Свету и дальше по-
ощряемое Вашингтоном двули-
чие в отношении России или все 
же задуматься о национальных 
интересах.  

В январе французский депутат 
Тьерри Мариани намерен внести в 
парламент страны резолюцию об 
отмене антироссийских санкций. 

Акцент

  Говорить об устойчивой 
«фронде» в отношении 
планов ЕС продлить 
антироссийские санкции 
преждевременно

ПРОЧИТАНО СМИ утверждают, что ЦРУ предупредило Турцию о возможных 
терактах против россиян

Кто проник на «берег 
турецкий»?
Марина Алешина 

С
енсационные сведения опу-
бликовало турецкое изда-
ние Haber Turk. По данным 

газеты, американские спецслуж-

бы проинформировали Анкару о 
возможных терактах в отношении 
россиян на курортах, которые до 
недавнего инцидента со сбитым 
Су-24 пользовались популярно-
стью у наших соотечественников. 

Хотя эксперты не могут на сто 
процентов подтвердить досто-
верность «утечки», сам факт ее 
появления свидетельствует о 
возросшем уровне террористи-
ческой угрозы в Турции. Ранее об 

этом предупреждал россиян 
МИД России, настоятельно реко-
мендовав гражданам воздер-
жаться от поездок на «берег ту-
рецкий».

По данным турецких СМИ, си-
ловые структуры республики 
прислушались к информации 
ЦРУ и уже разослали предупре-
ждения в полицейские подразде-
ления всех провинций Турции. 
Американцы передали турецким 
коллегам ориентировку на трех 
палестинцев, которые проникли 
на турецкую территорию по под-
дельным паспортам, чтобы орга-
низовать акты насилия против 
россиян. Якобы все они имеют 
отношение к взрыву на борту 
пассажирского самолета A321 
авиакомпании «Когалымавиа», 
который потерпел крушение над 
Синаем 31 октября. Теракт унес 
жизни 224 человек.

Пока ни ЦРУ, ни турецкие 
спецслужбы статью в Haber Turk 
официально не прокомментиро-
вали. Как известно, на фоне рез-
кого обострения отношений 
между Москвой и Анкарой ту-
рецкое направление для россий-
ских туристов сейчас закрыто. 
Но наблюдатели обращают вни-
мание: не в интересах турецкой 

стороны публиковать заведомо 
ложную информацию, которая 
лишний раз отпугнет россиян от 
местных курортов. А значит, к 
ней стоит по меньшей мере при-
слушаться.

Ранее агентство Reuters рас-
пространило информацию о том, 
что российские спецслужбы пре-
дупредили власти Таиланда, буд-
то в отношении наших соотечест-
венников в этой стране могут го-
товиться теракты со стороны 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ группировки 
ИГИЛ). Речь шла о десяти сирий-
цах, якобы въехавших на терри-
торию королевства во второй по-
ловине октября с преступными 
намерениями. Четверо из них, 
как утверждает Reuters, направи-
лись на остров Пхукет, а двое — в 
Бангкок. По горячим следам тай-
ское бюро Интерпола и местные 
силовики провели проверку, что-
бы исключить угрозу. 

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков на 
просьбу журналистов проком-
ментировать сообщение отве-
тил, что такой информацией не 
располагает, и рекомендовал 
обратиться в профильные ве-
домства. 
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Турецкое издание Haber Turk сообщило, что ЦРУ передали коллегам в Анкаре ориентировку на трех палестин-
цев.

A
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Лидер КНДР 
впервые публично 
признал обладание 
водородным 
оружием

ЦИФРА

750
ТЫСЯЧ
украинцев останутся без работы 
после введения зоны свободной 
торговли между Украиной и ЕС 
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Понедельник 
начинается сегодня 

В 1993 году финансо-
вые пирамиды вынули 
триллионы рублей из 

кошельков граждан. А откуда у 
них взялись эти деньги после шо-
ковых лет? От приватизации 
квартир, дач и прочего — все это 
стало имуществом населения, 
которое можно продавать, закла-
дывать, сдавать в аренду. 

Бизнес, конечно, интересует-
ся, нельзя ли подобраться к день-
гам граждан. Но те против, пото-
му что уже был очень тяжелый 
опыт. Все попытки поучаство-
вать во вложениях в экономику 
заканчивались плохо. В этой 
связи я не очень верю в то, что 
сейчас удастся построить схемы 
какого-то вложения.

С другой стороны, можно 
предоставить инструменты в 
виде облигаций по инфраструк-
турным проектам, в которые 
можно вкладывать деньги. Но 
нужны две гарантии: чтобы об-
лигации были федеральными и 
чтобы их покупало не только на-
селение, но и бизнес. Тогда бу-
дет понятно, что это вложение 
для серьезных людей, которое 
пойдет на инфраструктуру: до-
роги, хабы, оптоволокно.

Пока деньги населения ре-
ально вовлечены в развитие 
экономики только через налоги. 
Гражданин отдает до 48 процен-
тов реального дохода государст-
ву, если сложить все, начиная с 
НДФЛ и заканчивая акцизами и 
импортными пошлинами.

В 2016 году минфин даст росси-
янам возможность купить обли-
гации федерального займа 
(ОФЗ) в банках без посредни-
ков, с госгарантией. Но слово 
«ОФЗ» для населения — темное. 
Может, лучше начать с повыше-
ния финансовой грамотности 
россиян? Или достаточно при-
думать доступную форму про-
дажи облигаций?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Правильно было 
бы применить оба варианта. 

Вообще, у нас население хо-
рошо обучаемое. В советское 
время оно замечательно освои-
ло технические навыки. Не про-
блемой было починить кран, ав-
томобиль, телевизор — это было 
игрой в «Сделай сам» для всей 
страны.

Техническая грамотность 
была высокой, но финансовая 
сфера, кстати, тоже отчасти тех-
ническая, поэтому люди, я уве-
рен, успешно ее освоят. Более 
того, в 1990-е, занимаясь защи-
той прав потребителей от разно-
го рода мошенничества, я сам 
видел, как талантливо играют в 
финансовые пирамиды люди с 
техническим образованием. 
Они понимали, когда вложиться 
в первую волну, а когда — лучше 
подождать до третьей. То есть 
техническое образование кон-
вертировалось в финансовые 
навыки.

В начале 2000-х, когда раз-
ные страны стали продвигать 
программы финансовой грамот-
ности, все думали, что главное — 
научить человека азам, а дальше 
он будет сам все считать и раз-
умно действовать. Но с тех пор 
наука совершила несколько не-
приятных открытий.

Сильно продвинулась такая 
дисциплина, как поведенческая 
экономика, которая показыва-
ет, что есть минимум 8 система-
тических ошибок, которые де-
лает каждый из нас, независи-
мо от образования. Например, 
одна из них связана с тем, что 
мы одни цели ставим на длин-
ные периоды, а другие — на ко-
роткие. Они противоречат друг 
другу, потому что воля наша не 
совершенна. Мы, конечно, на-
мерены с понедельника начать 
новую жизнь, но, похоже, что не 
с этого понедельника.

Можно исправить несовер-
шенство нашей воли с помо-
щью образования и грамотно-
сти?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Нет. Людей необ-
ходимо не только учить, но и 
определенным образом огра-
ждать от ошибок, которые они 
могут совершить, несмотря на 
свою образованность.

Недавно я услышал страш-
ную историю от одного челове-
ка, который берет кредитные 
карточки одну за другой, чтобы 
перекредитовываться. Он вме-
сте с братом увяз в займах до по-

тери дыхания. Один раз ступив 
на эту тропу и не умея управ-
лять семейным бюджетом по 
разным причинам, они оказа-
лись на пути к финансовому 
краху. Вот для таких людей нуж-
ны заградительные заборчики 
на краю финансового обрыва. 

В среднем депозит, открытый 
российской семьей, «живет» год. 
Получается, граждане не риску-
ют думать на более отдаленную 
перспективу. Да и «молчунов» по 
накопительной части пенсии не-
мало: более 60 процентов насе-
ления. Большинство молодежи 

говорит, что пенсию через 30—40 
лет они будут получать совсем в 
другом государстве, поэтому не 
занимаются накопительной ча-
стью.
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Мне кажется, это 
правильное сомнение, потому 
что пенсионные отношения из-
меняются в зависимости от по-
коления. Я имею в виду не воз-
раст, а разные социально-эконо-
мические условия.

Есть  люди,  которые всю 
жизнь отработали в СССР. Для 
них ни накопительная часть 
пенсии, ни вообще Пенсионный 
фонд не должны иметь значение. 
Им кто должен? Госбюджет. И 
это не вопрос благотворитель-
ности: оборудование, которое 
они создали, работает до сих 
пор, оно приносит прибыль.

А с нынешней молодежью 
можно все строить заново. Кто 
сказал, что у них вообще будет 
пенсия? Надо договариваться, 
потому что эта пенсия может 
быть только при определенных 
условиях. Если на двух вышед-
ших на заслуженный отдых бу-

дет один работник, то и пенсия 
будет соответствующая. Значит, 
накопительная часть нужна, без 
систем с добровольными эле-
ментами — никуда.

Остается промежуточный 
случай — мое поколение, кото-
рое накопить не успевает, а в 
СССР выковать себе казенные 
обязательства не успело. Нужно 
смотреть, как каждый решает 
эту проблему. Кто-то хранит 
деньги в банке, кто-то — в ино-
странной валюте под матрасом, 
а кто-то пытается купить квар-
тиру или дачу в расчете, что это 
его будет кормить. Государство 
в этом случае должно создать 
условия, при которых такая 
форма самоподдержки на слу-
чай утраты трудоспособности 
осталась. То есть пенсия должна 
быть разной.

Но пока получается, что денег 
все меньше, а пенсионеров все 
больше. Как решать эту задачу? 
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Может, надо де-
лать ставку не на пенсию, а на  
виды занятости, где пенсионеры 
могуть быть полезны.

Две тысячи лет назад сфор-
мировалась семья из трех поко-
лений, когда люди в Древней 
Греции и Риме стали жить доль-
ше — до 45—50 лет. Старики рас-
сказывали сказки внукам, под-
брасывали сучья в огонь. Потом 
философ Платон написал, что 
старики могут управлять госу-
дарством. Греки эту схему не ре-
ализовали, а римляне как раз 
пошли по этому пути и сделали 

сенат. И это оказалось эффек-
тивным!

Мы сейчас стоим перед тем 
же вызовом, что и античные ци-
вилизации. У нас уже сформиро-
валась семья из четырех поколе-
ний, так как средняя продолжи-
тельной жизни в стране — около 
70 лет. Поэтому если мы приду-
маем правильный, не марги-
нальный род занятий, особенно 
для женщин в возрасте от 60 до 
80 лет, то мы будем лидерами 
мировой цивилизации, как в 
свое время римляне. 

«Никаких фирм, государств и до-
мохозяйств нет — есть разные 
комбинации людей. Когда мы 
слышим: «Этого требуют инте-
ресы фирмы» — надо немножко 
поскрести пальцем и понять, чьи 
интересы имеются в виду?» — пи-
сали вы в книге «Экономика все-
го». Александр Александрович, а 
чего такой субъект, как гражда-
нин России, хочет от такой ком-
бинации, как государство? И 
чего государство хочет от гра-
жданина?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Взаимности. У лю-
дей есть определенные ожида-
ния, которые меняются в зави-
симости от времени и обстоя-
тельств жизни (разные социаль-
ные группы, этнический состав 
и прочее). Эти ожидания люди 
адресуют власти.

Во-первых, они касаются 
того, что экономисты называют 
общественными благами. По-
нятно, что образование, здраво-
охранение, социальное обеспе-

чение — то, что людям нужно. Но 
это может предоставляться по-
разному. Например, за их собст-
венные деньги, напрямую. Или 
опосредованно — через налоги. 

Еще вариант — по сложным 
схемам, когда люди создают что-
нибудь совместное, типа боль-
ничной кассы, как это было с ра-
бочим классом России в начале 
XX века. Вариантов много, но 
если люди требуют бесплатного 
образования и здравоохране-
ния, это означает, что кто-то 
должен за них заплатить.

Второй предмет ожидания — 
свобода. Что можно делать, а что 
— нельзя? Что мы решаем, а что 
— вы? Это общественный дого-
вор, или социальный контракт, 
то есть обмен ожиданиями по 
поводу общественных благ, сво-
боды и собственности. Власть 
ожидает, что люди будут при со-
блюдении правил вести себя хо-
рошо: работать, платить налоги, 
поддерживать власть, не убегать 
в другие государства. 

Граждане и государство слышат 
друг друга?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Слышат, конечно.

Полагаю, у нас после весны 
2014 года, с возникновением 
новой внешней политики, в Рос-
сии главным предметом обмена 
ожиданиями стал статус держа-
вы. Мы прошли определенный 
цикл с 1960-х годов, когда мы 
первыми вышли в космос, запу-

стили спутник, сняли фильм 
«Летят журавли», получали но-
белевские премии... Но в осталь-
ном была экономика дефицита.

За полвека мы прошли через 
разные и трудные события. Ре-
шили проблему дефицита, сфор-
мировав общество потребления. 
Утвердилось оно в значитель-
ной степени благодаря рефор-
мам новой России в 1990-х и в 
2000-х. И после этого люди огля-
нулись и сказали: «Ведь было 
что-то еще, очень важное. А 
нельзя ли сделать так, чтобы мы 
одновременно были великими и 
не было дефицита?»

Ответ был дан в 2014 году: 
предлагаем великую державу, 
которая жестко, самостоятель-
но проводит политику на миро-
вой арене.

У меня сложное отношение к 
тому, что происходит. С одной 
стороны, я считаю, это вполне 
закономерно: люди, которые ре-
шили одну задачу, говорят, что 
пора решать следующую — вер-
нуть то великое, что мы утрати-
ли. А дальше — дело власти: вы-
рабатывать траекторию, чтобы 
задача имела решение. 

Какие варианты решения здесь 
есть?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Перед нами три 
пути. Первый — это попытка воз-
родить военную супердержаву, 
но я не уверен, что мы в состоя-
нии это сделать с нашей эконо-
микой. В СССР экономика была 
больше, потребление — ниже, 
норма изъятия — высокая. Все 
средства контролировало и пе-
рераспределяло государство. 

Сейчас мы имеем невысокую 
долю в мировом ВВП, но у нас 
есть военно-технический потен-
циал. Мы приняли на себя долги 
СССР, заодно — бремя ядерной 
державы. Это оружие нелегко 
охранять, сберегать, воспроиз-
водить и утилизировать. Есть 
люди, которые полагают, если 
мы продвинемся на этом пути, 
то в мировой экономике выйдем 
в лидеры, к нам начнут прислу-
шиваться в ВТО, приглашать в 
закрытые клубы. Не уверен…

Но у нас есть еще два потен-
циала, которые позволяли бы 
открывать будущее. Первый — 
это пространство. Мы самая 
большая страна мира, а значит, 
есть не только ресурсы, но и воз-
можность связать между собой 
разные части мира. Это не толь-
ко Запад и Восток. Есть транспо-
лярные сообщения — мы очень 
близко от США и Канады. Есть 
Северный морской путь, кото-
рый технологически может про-
ходить по-другому. Есть воз-
можность коридоров Север — 
Юг, освоения Арктики.

Почему бы тогда России не пой-
ти по пути освоения пространст-
ва?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Проблема в том, 
что просто взять и освоить его 
не получится. Эта задача предъ-
являет требования к техниче-
ской оснащенности и интеллек-
туальной наполненности шагов, 
которые мы можем сделать.

И тогда возникает разговор о 
третьем потенциале, про кото-
рый больше всего говорят: чело-
веческий потенциал. Он у нас 
есть. Я считаю, что мы 150 лет 
являемся крупными производи-
телями человеческого потенци-
ала. Но огромную его часть мы 
либо отдали  миру, либо уничто-
жили сами. Работать с этим ре-
сурсом мы пока не умеем, так 

как наша экономика примитив-
ней, чем мозги наших согра-
ждан.

Как сделать так, чтобы человече-
ский потенциал не утекал из 
страны?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Для людей нужно 
создать мотивацию, чтобы они 
воспринимали страну как свою 
и понимали, что они много в 
этой стране могут сделать. Для 
нас путь освоения именно этого 
ресурса — наиболее желатель-
ный.

Думаю, мы пойдем довольно 
сложной дорогой. Если мы сей-
час движемся по пути милита-
ризации, то нужно поискать, 
есть ли поворотная точка, кото-
рая вывела бы к другим вариан-
там. В принципе, в оборонно-
п р о м ы ш л е н н о м  к о м п л е к с е 
иногда создаются современные 
технологии, которые потом 
можно «вытаскивать» в гра-
жданский сектор. Давайте по-
смотрим, можем ли мы для нача-
ла осуществить интеллектуаль-
ный маневр в ОПК, то есть то, 
что не смог СССР. 

И если мы попробуем встать 
на путь освоения пространства, 
то  спрос на человеческий капи-
тал тоже вырастет. В это вовле-
кутся регионы, инфраструктур-
ные компании. Начнет расти вли-
яние умных образованных людей 
в стране, они больше не будут ин-
теллектуальным «сырьем» для 
чужих экономик.

Выходит, главная цель — разви-
тие человеческого потенциала. 
Но как сделать так, чтобы люди 
хотели и учиться, и работать в 
России? 
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Нужно, чтобы лю-
дям здесь было уютно. Для чело-
века важно ощущение, что стра-
на его любит. А когда он в семье 
нелюбимый ребенок, то мечется, 
и в голове у него нерадостные 
мысли. 

Если переводить это на более 
экономический язык, должны 
быть такие организационные и 
законодательные условия в стра-
не, которые удобны для образо-

ванных, творческих людей. Для 
них важно даже не столько то, как 
устроены выборы в парламент 
(хотя это им тоже важно), сколь-
ко то, как организована муници-
пальная жизнь: уборка мусора, 
возможность отправить куда-ни-
будь детей без охраны, отдых и 
развлечения.

Один из индексов, которыми 
измеряется инновационная эко-
номика, — это количество встреч 
в течение дня, которые ты мо-
жешь провести с людьми других, 
в том числе творческих, профес-
сий. Поэтому надо придумать 
такой механизм, который позво-
лил бы людям постепенно самим 
сформировать среду вокруг 
себя.

Чтобы претворить задумку в 
жизнь, нужно дать налогопла-
тельщику возможность голосо-
вать рублем, чтобы средства, 
например, шли не неизвестно 
куда, а туда, где человек резуль-
тат от этих средств увидит и 
пользу для себя почувствует: до-
роги, парковки, детские сады… 
И тогда больше денег получат 
сферы образования и здравоох-
ранения.

Подобная схема уже начала 
работать, пример — накопитель-
ная часть пенсии. Это деньги, 
которые проходят через голову 
человека. Он с их помощью со-
здает свое будущее.

Акцент

 Россияне хорошо обучаются. 
Раньше починка крана или 
автомобиля была игрой в 
«Сделай сам» для всей страны 

Акцент

 Если мы придумаем правиль-
ный род занятий для людей 
в возрасте от 60 до 80 лет, 
то будем лидерами 
мировой цивилизации

Александр Аузан: Людей нужно 
не только учить, но и ограждать 
от возможных ошибок.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

1

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр Александрович Аузан,
декан экономического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Родился 11 июля 1954 года. В 1979 году окончил экономический факультет МГУ . 

С 1993 года — профессор факультета.

С 2002 года занимает должность заведующего кафедрой прикладной институ-

циональной экономики экономического факультета МГУ , с 2013 года — декан 

экономического факультета.

Автор более 130 научных работ, четырех монографий и университетского учеб-

ника по институциональной экономике. 
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Откройте глаза!
Пенсия по инвалидно-
сти — 12 тысяч рублей. 
Вот и весь доход Вячес-

лава. Но, говорит, на пропитание и 
ему, и Оливеру хватает.

Быть слепым, конечно, не-
просто. Но Слава привык. В квар-
тире он ориентируется отлично. 
Самостоятельно справляется со 
всеми домашними делами. 

Стиркой, уборкой, глажкой. 
— Готовить я люблю. Правда 

режу криво. А когда чай в кружку 
наливаю, боюсь пролить. Прихо-
дится палец подставлять, порой 
обжигаюсь.

Смотреть на красавца Оливера 
без умиления невозможно. Одна-
ко Вячеслав столкнулся с опреде-
ленными сложностями. 

— Не пускают в кафе и рестора-
ны, выгоняют из магазинов. Мол, 
с собаками нельзя! Или же пред-
лагают взять пса на руки: так 
можно. Но как я буду нести 30 ки-
лограммов? Да и поводырь для 
того, чтобы меня водить, а не что-
бы я его носил.

История незрячего инвалида 
первой группы не оставила в сто-
роне астраханцев и жителей дру-
гих городов. Под петицией в за-
щиту Вячеслава Глинкина, на-
правленной в правительство Ас-
траханской области, подписа-
лись уже почти две сотни тысяч 
человек. В ней просьба принять 
экстренные меры и восстановить 
справедливость. 

Руководитель музыкального 
училища в беседе с корреспон-
дентом «РГ» заявил: о том, что 
кто-то обидел сироту, он узнал 
лишь тогда, когда об этом загово-
рила общественность. И сейчас 
он готов исправить ситуацию и 
выделить для парня и его пса от-
дельную комнату. 

Подписанная сторонниками 
инвалида петиция также уже по-
лучена адресатом. О проблеме не-
зрячего инвалида губернатор Ас-
траханской области Александр 
Жилкин теперь осведомлен лично. 

— Вячеслав Глинкин и его четве-
роногий друг без жилья ни в коем 
случае не останутся! — заверил 
глава региона корреспондента 
«РГ». — Моя принципиальная по-
зиция: дети-сироты должны полу-
чать квартиры только в новых до-
мах и в первую очередь. Обеспече-
ние их жильем — одна из приори-

тетных задач для правительства 
Астраханской области. 

— Но почему же ожидание свое-
го угла для незрячего сироты рас-
тянулось на столько лет? Ведь Вя-
чеслав Глинкин был включен в об-
щий список детей-сирот, нуждаю-
щихся в жилье еще в 2004 году? 

— В соответствии с законом Ас-

траханской области сироты име-
ют право получать жилье только 
там, где были прописаны на мо-
мент включения их в очередь. 10 
сентября 2012 года было вынесе-
но судебное решение, обязываю-
щее правительство Астраханской 
области предоставить Глинкину 
жилое помещение в Лиманском 
районе. Однако тогда там жилищ-
ное строительство не велось. Сей-
час там начали возводить дома. 
Как только первый из них начнет 
заселяться (а это произойдет в 
2016 году), Вячеслав Глинкин по-
лучит в нем квартиру. До этого мо-
мента ему уже предложено вре-
менное благоустроенное жилье, — 
подчеркнул Александр Жилкин.

Показатели в области, конеч-
но, неплохие. Только вот почему 
самые обездоленные и лишенные 
не только семьи, но и зрения, все 
еще остаются на улице?

Акцент

 Вячеслава Глинкина 
не пускают в кафе 
и рестораны, 
выгоняют из магазинов. 
Мол, с собаками нельзя!

12 января 2016 года с 10.00 до 12.00 в здании Уксянской администрации 
по адресу: Курганская область, Далматовский район, с. Уксянское, ул. Лени-
на, 42, будут проводиться общественные слушания по рассмотрению мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду нового оборудования, 
установленного в АО «Далур» (по адресу указанному выше) для получения 
концентрата природного урана. С материалами можно ознакомиться в зда-
нии Уксянской администрации в рабочие дни с 8.00 до 16.00. Там же можно 
оставить свои предложения и замечания в письменном виде.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
— судьи Реутовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 11 января 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Ф и л и а л  « Г а з п р о м н е ф т ь - М у р а в л е н к о » 
ОАО «Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по проек-
там: «Обустройство Крайнего месторождения. Куст скважин 
№ 102». Шифр 166-1-15/П; «Обустройство куста скважин №201 
Крайнего месторождения». Шифр 165-1-15/П.

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: Пуров-

ский район, ЯНАО.
Представитель (проектировщик): ООО НИПИ ОНГМ, 

г. Уфа, ул. Заводская 15/1.
Общественные обсуждения (слушания) по материалам 

оценки воздействия на окружающую среду состоятся: 
«Обустройство Крайнего месторождения. Куст скважин 

№ 102» — 14 января 2016 г. в 15.00; 
«Обустройство куста скважин №201 Крайнего месторожде-

ния» — 15 января 2016 г. в 15.00.
Место проведения: ЯНАО, Пуровский район, поселок Ханы-

мей, улица Мира, д.53, ДК «Строитель».
Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 

окружающую среду можно с 16.12.2015 г. по 14.01.2016 
г. по адресам:

1. ЯНАО, Пуровский район, поселок Ханымей, улица Мира, 
д. 53, тел.(34997) 411-52;

2. Республика Башкортостан, г.Уфа, ул. С.Перовской, 52/2, 
тел. (347) 293-68-59, доб. 177,511. Ответственный: ГИП Нурисла-
мова Гульназ Валериевна.

Прием письменных замечаний и предложений от граж-
дан и общественных организаций осуществляется с момен-
та публикации настоящего объявления по 14.01.2016 г.:

в рабочие дни с 8.45 до 17.45 по адресу: Республика Башкортостан, 
г.Уфа, ул. С.Перовской, 52/2, тел. (347) 293-68-59, доб. 177, 511; 

в рабочие дни по адресу: ЯНАО, Пуровский район, поселок Ха-
нымей, улица Мира, д.53.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений

Заказчик ООО «Межрегиональный центр биологических и хи-
мических технологий» (ООО «Центр») уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государ-
ственной экспертизы материалов «Технические условия ТУ 0258-
015-15333635-2015 «Композиционно-строительный материал 
«Гумиком», полученный при переработке отходов бурения в со-
ответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе».

Композиционно-строительный материал «Гумиком» — про-
дукт, образующийся в процессе переработки отходов бурения 
скважин химико-биологическим методом. Композиционно-
строительный материал «Гумиком» используется в качестве 
инертного материала для изолирующего слоя на полигонах твер-
дых бытовых отходов, обвалования, ликвидации шламовых ам-
баров, рекультивации буровых площадок, обустройства внутри-
промысловых дорог.

Заказчик — ООО «Межрегиональный центр биологических и 
химических технологий» (ООО «Центр»), 614037, г. Пермь, 
ул. Сестрорецкая, 21 а, корп. 3, тел. (342) 263-89-61, 263-97-70. 
Ответственный за организацию общественных обсуждений 
(в форме слушаний) — администрация Ординского муниципаль-
ного района Пермского края.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в администра-
ции Ординского муниципального района Пермского края, от-
ветственный — Начальник отдела по делам ГО ЧС и экологиче-
ской безопасности администрации Ординского муниципально-
го района Коновалов В.К., тел.: (34258) 2-06-33, и у разработчи-
ка — в ООО «Межрегиональный центр биологических и хими-
ческих технологий» (ООО «Центр»), ответственный — научный 
руководитель разработки доктор химических наук, профессор 
Басов В.Н., тел. (342) 263-89-61.

Слушания состоятся 18 января 2016 г. в 12.00 часов по адресу: 
Пермский край, с. Орда, ул. Советская, 12, зал Земского собра-
ния. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОММЕНТАРИЙ

Елена Яковлева, 
редактор отдела «Общество»

Как обнуляются все наши большие идейные битвы — сто-

летней выдержки споры «красных» и «белых», важность 

нобелевских речей и злой градус спора вокруг них — вот та-

кими историями, как с Вячеславом Глинкиным. 

Всем нам хочется смотреться в большое зеркало мировых 

разломов и расколов, а надо — в маленькое зеркало одной 

вот такой истории. Потому что в больших спорах мы ряже-

ные. Рядимся в правильные слова о любви к Родине, об ува-

жении к согражданам, мним себя героями дискуссий под 

руководством Андрея Малахова — о моральности и амо-

ральности тех или иных человеческих поступков.

Согласно данным Всероссийского общества слепых, в 

России более 214 тысяч инвалидов по зрению и около 220 

тысяч инвалидов по слуху. Но когда происходят вот такие 

истории, то понимаешь, что статистика ошибается. И сле-

пы почти все мы.

 Разве можно не видеть, что человеку, которому пес стал 

глазами, буквально некуда деваться. Его законное право на 

жилье никто не обеспечивает. При этом его еще лишают и 

временного жилья. Если у соседа аллергия, найдите Вячес-

лаву другого соседа, другую комнату. Обозначьте перед 

властью вставшую проблему. Ведь как только ситуация 

стала гласной, оказалось: она интересна самому губерна-

тору и, в общем, решаема. 

На публичном свету — человеческое отношение и множе-

ство вариантов разрешения проблемы (слава богу, хоть 

этому выучились). А в тени — ничего не знаю, ничего не хочу 

слышать и видеть дальше инструкции по поведению в об-

щежитии. 

Как легко мы прячемся за формальными правилами — по 

инструкции с собаками нельзя заходить в магазины и кафе. 

А если собака— поводырь и без нее человек не может прой-

ти? Это задача. Жизнь ставит их перед нами, обычными 

людьми, каждый день. И мы не готовы решать их по-челове-

чески. 

Смотрим в магазинную инструкцию как в последний закон 

на земле и позволяем себе любое ницшеанство, вплоть до 

избиения покупателя, запирания его в подсобку или грубой 

сдачи в полицию — ради следования всегда слепой к чужо-

му горю инструкции.

Почему нас так упорно влекут стратегии наказания и лише-

ния? Почему мы все время — все, от владельцев магазинов 

до охранников, — готовы уличить, поймать и наказать? По-

чему не готовы разрешать ситуации? Решать их, как задачу 

на подтверждение, что мы друг другу не чужие люди. 

Как будто мы не знаем, что инструкции всегда полны запре-

тов. А если эти запреты выводят нас к античеловечному ре-

шению, ну так что ж, мы легко «умываем руки». Выселяем на 

улицу инвалида по зрению и спешим включить «Пусть гово-

рят…», чтобы бросать шары своих нравственных симпатий 

в ту или иную корзину. Но вот нравственных ли?

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении МКБ «ОДИНБАНК» (ООО) 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом у 
МУНИЦИПАЛЬНОГО КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ОДИН-
ЦОВСКИЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ БАНК ЭКОНОМИЧЕСКО-
ГО РАЗВИТИЯ ЦЕНТРАЛЬНОГО РЕГИОНА» (общество с 
ограниченной ответственностью) (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 
3197, номер по реестру банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов 172) лицензии Банка России и 
завершением Агентством процедуры выплаты возмещения по 
вкладам Правлением Агентства 9 декабря 2015 г. (протокол 
№ 186) принято решение об исключении указанного банка из 
реестра банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов с 16 ноября 2015 г. на основании информации Бан-
ка России от 30 ноября 2015 г. № 33-3-11/11534 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией на основании 
решения суда (запись в Едином государственном реестре юри-
дических лиц 16 ноября 2015 г. № 2155000087790).

Александр Мелешенко

МЭР столицы Сергей Собянин 
открыл вчера новый пассажир-
ский терминал «Аэроэкспресса» 
на Павелецком вокзале. И теперь 
пассажиры могут с комфортом 
подождать электрички в аэро-
порт, а путь от станции метро до 
платформ аэроэкспресса стал 
короче вдвое. Мэр оценил новый 
уровень комфорта и отметил вы-
сокое качество работ. 

— Павелецкий транспортный 
узел — один из важнейших в Мо-
скве, им пользуются порядка 
140 тысяч пассажиров ежесу-
точно, — рассказал он. — Аэроэк-
спресс доставляет отсюда до аэ-
ропорта Домодедово за гаранти-
рованные 45 минут. Пропускная 
способность терминала теперь 
стала втрое больше. 

Создание нового терминала 
обошлось в 310 млн рублей, по-
ловину из которых выделила 
компания «Аэроэкспресс», а 
вторую — «Российские желез-
ные дороги», рассказал «РГ» 
гендиректор компании Алексей 
Криворучко. Общая площадь 
терминала превышает 3 тыс. кв. 
м, а потому его вполне можно 
назвать мини-вокзалом. Пло-
щадь непосредственно пасса-
жирской зоны выросла в 2,5 
раза — с 750 кв. м до 2 тыс. кв. м. 
В зале ожидания установлено 
125 кресел. Билетами торгуют 5 
касс, 16 билетных автоматов. 

Есть также информационная 
стойка, места для зарядки мо-
бильных телефонов, авиакассы 
и даже 3 киоска самостоятель-
ной регистрации на авиарейсы, 
где пассажиры могут самостоя-
тельно зарегистрироваться на 
самолет. Работают в терминале 
кафе, аптека, магазины и банко-
маты.Пассажиры уже оценили 
удобства и дожидаются поезда с 
чашкой кофе в одной руке и гад-
жетом в другой — беспроводной 
Интернет сделала та же компа-
ния, что оснащала Wi-Fi под-
земку. 

Новый терминал соответст-
вует всем требованиям Между-
народной федерации футбола и 
сможет обслуживать гостей 
чемпионата мира, который 
пройдет в 2018 году. Особое 
внимание здесь уделено доступ-
ности для людей с ограниченны-
ми возможностями. Для инвали-
дов-колясочников работает от-
дельная касса — с низко распо-
ложенным окошечком. Для сла-
бослышащих людей оборудова-
ны устройства, через которые 
их точно услышат. В зале рабо-
тают персональные помощни-
ки, в обязанности которых вхо-
дит помощь в оформлении биле-
тов и сопровождение слабови-
дящих и маломобильных пасса-
жиров. 

— Компания «Аэроэкспресс» 
выиграла конкурс на право в те-
чение 15 лет быть оператором 
перевозок из трех вокзалов сто-
лицы в аэропорты, — отметил 
глава департамента транспорта 
Москвы Максим Ликсутов. — 
Это значит, что в течение этого 
времени она обязана инвести-
ровать в развитие транспор-
тной инфраструктуры порядка 
15 млрд рублей. 

Пропускная способность но-
вого терминала выросла до 2 ты-
сяч пассажиров в час. С начала 
года «Аэроэкспресс» перевез по 
направлению Павелецкий во-
кзал — Домодедово 5,4 млн чело-
век, что составляет 19% от пас-
сажиропотока аэропорта.

ФОРУМ Зарубежным 
журналистам рассказали, 
зачем инвесторы едут 
в Москву

Пармезан 
с санкциями

Любовь Проценко

ВЧЕРА в Центре международной торговли в столице за-
крылся III Международный форум для представителей 
зарубежных СМИ «Московское время». Для участия в 
нем приехали 60 журналистов из 20 стран: США, Кана-
ды, Германии, Австрии, Франции, Швейцарии, Китая и 
других. Столичные власти пригласили их, чтобы они 
сами могли увидеть, как развивается Москва, зачем сюда 
даже в нынешнюю непростую политическую и экономи-
ческую ситуацию едут инвесторы. 

Руководитель де-
партамента внешне-
экономических и 
международных свя-
зей Сергей Черемин, 
главный архитектор 
Москвы Сергей Куз-
нецов и другие чи-
новники рассказали, 
что, несмотря на па-
дение курса рубля и 
санкции, Москва 
вкладывает серьез-
ные инвестиции из 
бюджета в транспор-
тное строительство, 
благоустройство, 
стремясь сделать го-
род более открытым 
и дружелюбным. Затем слово взял Алексис Родзянко, 
президент американской торговой палаты, объединяю-
щей 550 крупных иностранных фирм:

— В Москве есть компании, которые работают на рос-
сийском рынке по 100 лет и уходить не собираются. Да, 
санкции оказывают давление на Россию, а через нее — на 
карман этих компаний. Но мое личное мнение, что у Ев-
ропы, США и России общих интересов больше, чем про-
тиворечий, и трудности будут преодолены. 

Москва же, по его мнению, делает очень много для 
того, чтобы улучшить инвестиционный климат в городе.  

Об этом же говорили и зарубежные бизнесмены, ра-
ботающие в столице. Йерун Кеттинг, глава консалтинго-
вой группы, вспомнил: 

— Я приехал в Москву из Голландии 22 года назад сту-
дентом. У меня не было ничего, кроме долгов. Теперь 
имею квартиру в Голландии и в Москве, дачу, которая 
прежде находилась в Подмосковье,а теперь оказалась в 
Новой Москве. И уже сам помогаю зарубежному бизнесу 
входить на московский рынок. 

Он уверен, что главное в России — понимать, что на-
ступившее 20-летие в корне отличается от прошедших 
лет. Тогда иностранцу можно было приехать на выставку 
и уехать домой с чемоданом заказов. Сегодня, чтобы за-
работать, в Россию надо вкладывать: 

— Хоть в нефтегазовую отрасль, хоть в агросектор. Мы 
смотрим на Россию как на страну, где коммунизм погу-
бил предприимчивость в людях. Но это не так. Чтобы вы-
жить в той стране, нужны были стойкость и мужество. И 
они есть у россиян. Поэтому в стране, куда еще недавно 
везли из-за границы большую часть продуктов, сейчас 
на юге везде сады, теплицы, мясные фабрики ничуть не 
хуже европейских. Сочетание российских ресурсов, на-
ших технологий и управленческого опыта создают здесь 
прекрасные условия для ведения бизнеса.

Лоренцо Джетти основал в Москве сеть магазинов 
итальянских продуктов и тоже доволен: «Я занимался 
бизнесом не только дома в Италии, но и в Швейцарии. Но 
в Москве гораздо легче его открыть и вести». «А где же в 
пору санкций вы берете пармезан?» — спросили у него. 
Оказывается, привезли оборудование из Италии, техно-
логии, а молоко — местное. В итоге продукты стали даже 
дешевле и спрос на них вырос. «В общем, пармезан с сан-
кциями стал даже вкуснее», — заключил бизнесмен. 

Курс на стратегию импортозамещения, взятый Рос-
сией, убежден он, на пользу не только самой России, но и 
предпринимателям, которые работают в нашей стране.

Общая площадь 
терминала 
превышает 
3 тыс. кв. м, 
а потому его вполне 
можно назвать 
мини-вокзалом

В России прекрас-
ные условия для 
ведения бизнеса, 
говорили иностран-
ным журналистам 
предприниматели, 
работающие 
в Москве 

Транспорт Уникальные спасательные суда заступили 
на вахту на Северном морском пути

Лед тронулся

Татьяна Шадрина, Мурманск

С
уда ледового класса 
«Мурман» и «Берин-
гов пролив» будут не-
сти спасательную 
вахту на Северном 

морском пути. В четверг состоя-
лась торжественная церемония 
поднятия государственного фла-
га России на многофункциональ-
ном аварийно-спасательном суд-
не «Мурман», которое передано 
на баланс Росморречфлоту.

«До 2020 года планируется 
обновить как спасательный флот, 
так и ледокольный», — отметил 
советник министра транспорта 
РФ Александр Давыденко. Это 
уникальное судно будет дежу-
рить в Баренцевом море, а его 
близнец «Берингов пролив» — на 
Сахалине. «Мурман» будет рабо-
тать в порту Сабетта, помогая 
проводить грузы, отметил испол-
няющий обязанности главы Рос-
морречфлота Сергей Горелик. На 
«Беринговом проливе» флаг под-
нимут ближе к новому году. 

Суда могут прокладывать 
путь во льдах толщиной в полто-
ра метра. Кроме того, они осна-
щены передовым современным 
российским оборудованием. 
Большая его часть отечественно-

го производства и не имеет ана-
логов в мире. Это оборудование 
заинтересует и другие страны, 
которые строят суда, отметил в 
беседе с «Российской газетой» 
Виталий Юсуфов, председатель 
совета директоров верфи «Нор-
дик Ярдс» в Германии, со штапе-
лей которой сошли эти суда.

При проектировании постав-
лена задача сложной комбина-
ции разных систем, которые по 
отдельности используют на спа-
сательных судах. Но вместе с вы-
соким кодовым классом и систе-
мами пожаротушения она по-
зволяет вести спасательные ра-
боты на глубинах до тысячи ме-
тров. Такое сочетание не приме-
нялось ни на одном спасатель-
ном судне в мире, в этом их уни-
кальность. 

Навигационная система была 
произведена в Санкт-Петербурге, 
система судовой автоматики, ко-
торая интегрирует управление 
движением, также является отече-
ственной, система пожаротуше-
ния родом из Нижнего Новгорода. 
Эти компоненты выбирались не 
случайно, это наилучшие из име-
ющихся аналогов. Кроме того, за-
каз российского оборудования 
исключил риски по срыву поста-
вок производителей из других 
стран, отметил Виталий Юсуфов.

Его верфь будет рассматри-
вать российских производителей 
для поставки оборудования и на 
других проектах, отметил он. Как 
правило, у международных заказ-
чиков принято предоставлять 
верфи определенную свободу вы-
бора поставщика компонентов. 

«Мы будем этой свободой пользо-
ваться, чтобы продвигать русских 
поставщиков на международных 
рынках», — подчеркнул собесед-
ник «Российской газеты». Но для 
того чтобы Северный морской 
путь работал на полную мощ-
ность, нужно активнее обновлять 
российский торговый и грузовой 
флот ледового класса.

Акцент

 Большая часть передового 
оборудования «Мурмана» 
и «Берингова пролива» 
отечественного производства

На аварийно-спасательном судне 
«Мурман» вчера подняли государ-
ственный флаг.

ТРАНСПОРТ 
На Павелецком вокзале 
открылся новый терминал 
«Аэроэкспресса» 

Аэропорт 
начинается здесь

ЦИФРА

30
СУТОК
аварийно-спасательное судно 
«Мурман» способно оставаться 
в автономном плавании.
Его можно отправить на аварий-
но-спасательное дежурство, 
на рыбный промысел или прокла-
дывать путь во льдах толщиной 
до полутора метров, а также 
помогать тушить пожары
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СОБЫТИЕ В Суздале
открылся фестиваль
семейных династий

Совет да любовь

Наталья Лебедева

СЕГОДНЯ в Суздале открывается VII Международный 
фестиваль семейных династий «Вера. Надежда. Любовь». 
450 участников из 53 регионов России на собственном 
примере покажут, что семейные ценности как никогда 
востребованы в современной России.

 — Наш Форум-фестиваль — торжество национальных 
семейных традиций, семейных ремесел и необыкновен-
ных историй любви, — рассказывает создатель фестива-
ля, президент Фонда «Возрождение и надежда» Ирина 
Богачева. — Наши участники — самые обычные семьи из 
всех уголков России, имеющие невысокий доход, но зато 
точно знающие, как счастливо жить на этой земле.

Все семьи приезжают с выполненным домашним за-
данием — визитной карточкой семьи с рассказом о своем 
регионе и местных традициях. В этом году очень ответст-
венно подошла к выполнению задания семья из Ямало-
Ненецкого АО, они привезли с собой настоящий чум.

Семьям предстоит принять участие в 11 конкурсных 
программах: «Мое генеалогическое древо», «Любимые 
песни моей бабушки»,  «Экономика семьи», «Я пом-
ню»… Они организуют выставки-ярмарки и делятся сво-
ими знаниями на творческих мастерских. 

— После фестиваля многие возвращаются домой и, 
вдохновившись чужим опытом, начинают свое дело, — 
рассказывает Ирина Богачева. Кто-то открывает семей-
ную пекарню, кто-то организует маленький театр и вы-
ступает с благотворительными спектаклями, а кто-то, 
как мать 11 детей Елена Русакова из Нижегородской об-
ласти, открывает в небольшом городке клуб многодет-
ных матерей.

Особое место в программе занимает «Акция равных 
возможностей», организованная для воспитанников дет-
ских домов. Дети получают уникальный опыт социализа-
ции и узнают, что такое настоящая семья.

Ирина Богачева признает, что одной любви и энтузи-
азма семей недостаточно, поэтому в деловой программе 
форума-фестиваля пройдут встречи с депутатами ГД, 
представителями заинтересованных министерств и ве-
домостей, региональных властей и бизнеса, чтобы семьи 
могли напрямую задать интересующие их вопросы, обо-
значить проблемные моменты.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Игорь Прокопенко снял фильм о Кубе, снимает сериал о Китае и готовит проект 
про Федора Шаляпина

Тайное становится главным
Сусанна Альперина

К
огда готовился этот матери-
ал, стало известно, что в ка-
нун своего 20-летия работы 

на телеканале РЕН ТВ Игорь Про-
копенко стал лауреатом престиж-
ной премии BRAND AWARDS 
2015. Программа «Военная тай-
на», автором и ведущим которой 
он является, одержала победу в 
номинации «Самая патриотиче-
ская программа года». Но на са-
мом деле «Военная тайна» — не 
единственный творческий проект 
заместителя гендиректора канала 

РЕН ТВ по документально-публи-
цистическим проектам. Разговор 
с обозревателем «РГ» коснулся и 
сценариев для совместных филь-
мов с Китаем, и новой докумен-
тальной картины о Кубе, мировая 
премьера которой как раз состо-
ится 11 декабря, и о планах снять 
фильмы об исторических лично-
стях, например о Федоре Шаляпи-
не. 

Игорь, ваш новый фильм о Кубе 
«Cuba Libra» покажут на кана-
лах ZDFinfo, Spiegel TV, France 
TV. А в России?

ИГОРЬ ПРОКОПЕНКО: Конечно, каналом 
на котором состоится российская 
премьера, будет только РЕН ТВ. 
Когда именно — это зависит от гра-
фика показов в Европе и Америке. 
Сегодня можно выдать «военную 
тайну»: два года мы с моим немец-
ким другом и партнером Гуннаром 
Дедио — продюсером крупнейшей 
европейской компании «Лок-
сфильм» — готовили большой доку-
ментальный проект под рабочим 
названием «Куба». И сегодня этот 
труд закончен. Последняя съемка у 
нас была с сыном Фиделя Кастро, 
Фиделите, буквально на днях. 11 
декабря у нас будет премьера на 
крупнейшем немецком канале ZDF 
— 8 серий, и 4 серии будут показаны 
британским каналом ВВС. Сколько 
серий будет показано в России, 
пока сказать не могу.

Вы работаете не только с евро-
пейскими, но и с азиатскими 
партнерами. Они любят такого 
рода фильмы. Вы думаете, что 
ваш фильм о Кубе можно будет в 
будущем предложить и им?
ИГОРЬ ПРОКОПЕНКО: Я не прокатчик и 
не продюсер. Мне было интересно 
работать над этим проектом как 
соавтору и сопродюсеру с творче-
ской стороны. Откуда возник ин-
терес к Кубе и почему так получи-
лось? Дело в том, что моя главная 
работа — это программа «Военная 
тайна» на канале РЕН ТВ, которой 
в следующем году исполняется 20 
лет. И, конечно, все мы вышли из 
этой «шинели»: все темы, за кото-
рые беремся, были опробованы в 
«Военной тайне». Тему Кубы так-

же не раз поднимали, у нас был 
большой проект внутри програм-
мы, который назывался «Cuba 
Libra». Поэтому можно сказать, 
что сегодняшняя «Куба» начала 
свое путешествие к триумфально-
му показу лет 15 назад. Потому 
что были еще живы великие люди, 
которые к этому имели отноше-
ние. Например, генерал-лейте-
нант Сергей Александрович Кон-
драшов, который был заместите-
лем председателя КГБ и одновре-
менно помощником Никиты Хру-
щева во время Карибского кризи-
са, с которым я имел счастье дру-
жить и разговаривать.

Сейчас наше кино взяло курс на 
Китай, но никто не знает, как с 
китайцами работать. А у вас вы-
ходит один проект за другим. 
Есть «Последний секрет Масте-
ра», о котором писала наша газе-
та, и знаю, что у вас новая рабо-
та…
ИГОРЬ ПРОКОПЕНКО: Да, в фильме было 
26 серий. Он неплохо прошел в Рос-
сии, с большим успехом — в странах 
СНГ и триумфально — в Китае и 
странах Азии. Мы с ним попали в 
тройку лучших сериалов мира на 

кинофестивале «Золотая нимфа» в 
Монте-Карло. И мы с Виктором Ло-
гиновым, который играл главную 
роль, стояли на сцене вместе с 
людьми, сделавшими «Безумцев» и 
«Доктора Хауса». Награду получи-
ли «Безумцы», но для нас было 
большой честью находиться рядом 
с ними. И уже тогда мы начали обсу-
ждать идею следующего сериала. 
Все началось опять же с «Военной 
тайны», когда я сделал докумен-
тальный фильм под названием 
«Русский и китаец братья навек». 
События касались 30—40-х годов 
прошлого века. Мало кто у нас зна-
ет о том, что на самом деле Вторая 
мировая война началась не в 1939-
м году и Великая Отечественная не 
в 1941-м. Начало Второй мировой 
пришлось на 37-й год, когда Япо-
ния, которая уже тогда была союз-
ником Германии, напала на Китай. 
И тогда истекающий кровью Китай 
обратился к Советскому Союзу, и 
Сталин личным решением, в обста-
новке строжайшей секретности, 
отправил туда летчиков-добро-
вольцев. И именно группа наших 
летчиков во многом и спасла Китай 
от поражения, что позволило выиг-
рать эту войну. У нас эта история не 

очень известна, но в Китае наши 
летчики — народные герои, и их 
помнят до сих пор. Мне показалось, 
что эта тема достойна особого вни-
мания. И я также написал книгу на 
эту тему. Она буквально через ме-
сяц выходит и у нас, и в Китае. У нее 
более коммерческое название — 
«Тайны Поднебесной». Получилось 
так, что книгу увидел российский 
кинопродюсер Рубен Дишдишян. 
Тогда он с коллегами как раз сни-
мал фильм «Великая», и как-то 
само собой подумалось, а почему 
бы на ее документальной основе не 
сделать сценарий российско-ки-
тайского сериала, тем более что и 
Юлия Снигирь оказалась очень по-
хожа на главную героиню…

Благодаря знанию исторических 
фактов и опыту работы вы сегод-
ня являетесь очень востребован-
ным. Про проект о Федоре Шаля-
пине можете рассказать?
ИГОРЬ ПРОКОПЕНКО: Да, сейчас пишу 
книгу о великом русском певце 
Федоре Шаляпине. Достаточно 
давно снимаю на эту тему доку-
ментальное расследование, кото-
рое выйдет в эфир на канале РЕН 
ТВ в следующем сезоне. Как мож-
но уже догадаться, компанией 
«МарсМедиа» по моим наработ-
кам одновременно запущен и иг-
ровой сериал под рабочим назва-
нием «Федор Шаляпин. Первый 
народный…». Считаю, что эта фи-
гура сегодня настолько современ-
ная и своевременная для того, 
чтобы еще раз посмотреть на про-
исходящее, что мы просто обяза-
ны сделать этот проект.
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Точка зрения Отношения между Россией и Европой теперь придется строить на фоне устойчивого и глубокого 
 взаимного недоверия — недоверия государственных лидеров, политических элит и обществ в целом

Россия и Европа: к новым правилам 
Игорь Иванов, 
Президент Российского совета 

по международным делам 

(РСМД), министр иностранных 

дел России (1998—2004 гг.)

Н
а протяжении уходя-
щего года отношения 
между Россией и ее 
западными соседями 
постоянно лихора-

дило. С одной стороны, наблюда-
лась беспрецедентная актив-
ность, особенно в последние ме-
сяцы, вокруг перспектив сирий-
ского урегулирования, резко по-
высилась интенсивность контак-
тов по линии Восток — Запад в во-
просах преодоления сирийского 
кризиса. С другой стороны, Евро-
пейский союз так и не решился 
на изменение своих позиций в от-
ношении нашей страны, а анти-
российская риторика по-прежне-
му не сходила со страниц евро-
пейских газет и журналов, ею за-
полнены Интернет и передачи ев-
ропейских телевизионных кана-
лов. Неоднозначна и европей-
ская реакция на недавнюю драму 
в небе Сирии — многочисленные 
проявления симпатии и понима-
ния российской позиции сосед-
ствуют с явно предвзятыми и 
тенденциозными оценками стра-
тегии России в отношении Сирии 
и на Ближнем Востоке в целом. 

При всей неоднозначности и 
противоречивости событий по-
следнего времени ясно одно: ухо-
дящий год подвел черту под дли-
тельным периодом в развитии 
отношений между Россией и ее 
западными соседями. Если в на-
чале года кто-то на Востоке и За-
паде еще мог надеяться, что укра-
инский кризис будет скоро раз-
решен, экономические санкции 
и антисанкции окажутся недол-
говечными, а диалог между Мо-
сквой и Брюсселем удастся вос-
становить в прежнем формате, то 
к концу года такие надежды окон-
чательно растаяли. Сегодня мож-
но уверенно констатировать, что 
историческая эпоха, начавшаяся 
во времена советской перестрой-
ки и продолжавшаяся без малого 
три десятилетия, завершилась. 

Какая же новая модель рос-
сийско-европейских отношений 
приходит на смену старой? Какие 
принципы и какие особенности 
станут определяющими для но-
вого исторического периода? Ка-
кие уроки стороны могут извлечь 
из нынешнего кризиса? Ответы 
на все эти вопросы пока остают-
ся открытыми, но о некоторых 
параметрах новой реальности 
можно говорить уже сегодня.

Прежде всего следует при-
знать, что отношения между Рос-
сией и Европой придется строить 
на фоне устойчивого и глубокого 
взаимного недоверия — недове-
рия государственных лидеров, 
политических элит и обществ в 
целом. Строго говоря, этого дове-
рия не было и раньше: при его на-

личии разве стороны допустили 
бы возникновение и эскалацию 
украинского кризиса? Но если 
раньше недоверие между Рос-
сией и Европой обычно счита-
лось досадным, но уходящим в 
прошлое рудиментом эпохи хо-
лодной войны, то теперь недове-
рие становится долгосрочным 
параметром новой реальности. В 
том числе и для молодых поколе-
ний европейцев и россиян, вос-
принимающих времена холод-
ной войны как далекое прошлое. 

Нередко сторонники россий-
ско-европейского сотрудничест-
ва пытаются искать причины не-
доверия во взаимном недопони-
мании, в упрощенных или лож-
ных представлениях и стереоти-
пах, существующих на Востоке и 
на Западе. К сожалению, эти при-
чины намного глубже. На мой 
взгляд, они связаны с принципи-
альными расхождениями во 
взглядах на современный мир, на 
доминирующие тенденции в ми-
ровой политике, на желательные 
и необходимые параметры буду-
щего мирового порядка. 

А если это так, то в обозримой 
перспективе вряд ли окажутся 
продуктивными масштабные и 

комплексные планы создания 
«Большой Европы», проекты ка-
ких-то всеобъемлющих систем 
общеевропейской безопасности 
и сотрудничества, новых струк-
тур и институтов на нашем кон-
тиненте. Эти попытки не были 
успешными и в гораздо более бла-
гоприятных условиях начала 
века, тем более трудно предполо-
жить, что они могут быть реали-
зованы сегодня или завтра. Надо 
честно признать, что ни на Запа-
де, ни на Востоке сейчас нет заин-
тересованности в такого рода 
проектах и нет влиятельных сил, 

готовых такие проекты поддер-
жать. И острые разочарования 
друг в друге, связанные с недав-
ним неудачным опытом строи-
тельства «Большой Европы», еще 
долго будут влиять и на взгляды 
политических лидеров, и на ши-
рокие общественные настроения.

Представляется столь же оче-
видным и то, что в новых услови-
ях строить отношения между 
Россией и Европой на базе общих 
ценностей было бы малопродук-
тивным. Но не потому, что Россия 
перестает быть европейской 
страной и общих ценностей для 

нее и для ее западных соседей не 
существует — это не так. А пото-
му, что (как показывает в том чи-
сле и нынешний кризис) ценно-
сти — слишком общее и слишком 
противоречивое понятие, чтобы 
использовать его в качестве фун-
дамента внешнеполитической 
стратегии. Дискуссии о том, в 
чем заключаются истинно рос-
сийские или истинно европей-
ские ценности, никогда не пре-
кращались и вряд ли прекратятся 
когда-либо в будущем. Сегодня, 
когда и Россия, и Европа оказа-
лись перед лицом новых вызовов 
исторического масштаба, эти ди-
скуссии становятся еще более 
острыми и эмоциональными, 
чем они были раньше.

Уязвимость «ценностного 
подхода» к международным от-
ношениям была продемонстри-
рована много раз — и те только в 
Европе. Разве вся ближневосточ-
ная стратегия США с начала ны-
нешнего столетия не строилась 
на убеждении, что страны регио-
на должны принять и разделить 
базовые ценности западной де-
мократии? И каковы итоги этой 
стратегии? Уж во всяком случае, 
сегодня Ближний Восток никак 

не ближе к западным ценностям, 
чем он был пятнадцать — двад-
цать лет назад.

Фундаментальные ценности 
народов и обществ отличаются 
значительной устойчивостью, их 
изменения и сближение — дело 
целых поколений, а не несколь-
ких лет. Между тем ни мы в Рос-
сии, ни наши партнеры в Европе 
не можем позволить себе роско-
ши отложить российско-евро-
пейское взаимодействие на поко-
ления вперед. Поэтому наиболее 
практичным и продуктивным в 
данный момент представляется 
выстраивание сотрудничества 
вокруг конкретных проблем, где 
наши интересы объективно сов-
падают. Причем такое сотрудни-
чество могло бы быть ориентиро-
вано не на создание новых гро-
моздких структур, но на продви-
жение гибких и демократичных 
общеевропейских режимов в от-
дельных сферах.

Я бы выделил три области сов-
падающих интересов России и 
Европы, в которых продвижение 
общих режимов могло бы быть 

особенно продуктивным. Прежде 
всего это многочисленные про-
блемы, связанные с безопасно-
стью. Сегодня Россия и Запад 
фактически вступили в новую 
гонку вооружений, причем глав-
ным плацдармом этой гонки ста-
новится именно Европа. Не труд-
но, например, предположить, что 
вслед за размещением элементов 
американской ПРО в Польше в 
Калининградской области поя-
вятся ракетные комплексы «Ис-
кандер». События развиваются в 
логике ракетного кризиса в Евро-
пе в середине 80-х годов прошло-
го века. Но тогда, по крайней 
мере, были налаженные каналы 
коммуникации, адекватные ме-
ханизмы диалога. Сегодня ниче-
го этого нет, и поэтому многие 
полагают, что нынешняя ситуа-
ция более опасна, чем кризис 
тридцатилетней давности.

Поэтому первоочередной за-
дачей является предотвращение 
эскалации военной напряженно-
сти, восстановление диалога по 
вопросам безопасности, расши-
рение контактов между военны-
ми, обмен информацией о планах 
в сфере обороны, сравнение во-
енных доктрин и так далее. Одна-
ко мы не должны забывать и о но-
вых вызовах безопасности, оди-
наково серьезных для России и 
для Европы — о международном 
терроризме и политическом экс-
тремизме, о киберпреступности 
и об угрозе техногенных ката-
строф. Коллективным ответом на 
каждый из этих вызовов мог бы 
стать соответствующий между-
народный режим с участием Рос-
сии и ее западных партнеров.

Вторая широкая область сов-
падающих интересов России и 
Европы - вопросы развития. При-
чем не только экономического 
развития, но и социального, 
культурного и гуманитарного. 
Современный быстро меняю-
щийся мир предъявляет новые 
требования всем странам и реги-
онам мира, и угроза оказаться от-
тесненным на обочину глобаль-
ного развития объективно сбли-
жает Восток и Запад нашего об-
щего континента. 

Конечно, приоритеты соци-
ально-экономического развития 
у России и Европы совпадают да-
леко не во всем. Странам Евро-
пейского союза угрожает про-
должение уже хронической стаг-
нации, новые валютно-финансо-
вые потрясения, неспособность 
реформировать социальную сфе-
ру, технологическое отставание 
от Северной Америки и Восточ-
ной Азии. Для России наиболее 
явными угрозами являются со-
хранение сырьевого характера 
экономики, слабость малого и 
среднего бизнеса, сохраняющая-
ся коррупция и общая низкая эф-
фективность государственного 
управления. Но в рамках этих не 
во всем совпадающих приорите-
тов вполне уместно обсуждать 

общие режимы в конкретных 
сферах. Например, в содействии 
снятию барьеров и бюрократи-
ческих препятствий экономиче-
скому сотрудничеству. В стан-
дартизации и объединении тран-
спортно-логистической инфра-
структуры на Западе и Востоке 
Европы. В сохранении и расши-
рении общеевропейского про-
странства в сфере образования, 
науки и инноваций. Разумеется, 
этот список может включать в 
себя и прекращение «войны сан-
кций» между Европейским сою-
зом и Россией.

Наконец, третья область об-
щих интересов России и Европы 
относится к сложным проблемам 
глобального управления. При 
всех наших разногласиях, взаим-
ных претензиях и глубоком недо-
верии друг другу нас объединяет 
стремление не допустить даль-
нейшей дестабилизации миро-
вой политики, усиления тенден-
ций к хаосу и анархии в междуна-
родной системе. Не стоит забы-
вать, что на европейском конти-
ненте находятся три из пяти 
стран — постоянных членов Сове-
та Безопасности ООН, а общеев-
ропейские институты безопасно-
сти и сотрудничества на протя-
жении многих десятилетий вос-
принимались как модель для дру-
гих регионов и континентов.

Здесь тоже можно было бы на-
чать с создания международных 
режимов, охватывающих снача-
ла общее европейское и евразий-
ское пространство, а затем рас-
пространяющихся и на другие 
регионы мира. Управление миг-
рационными потоками и реше-
ние проблемы беженцев — пожа-
луй, наиболее очевидная сфера 
приложения совместных усилий. 
Но не менее важным представля-
ется и решение экологических 
проблем нашего региона, а также 
согласование позиций по вопро-
сам изменения климата. Назрел и 
серьезный российско-европей-
ский диалог по целому ряду 
принципиальных вопросов сов-
ременного международного пра-
ва — тем более, что исторически 
именно наш континент заложил 
основы той международно-пра-
вовой системы, которой сегодня 
пользуется весь мир.

Кому-то эти задачи могут по-
казаться слишком приземленны-
ми. Но их решение — единствен-
ная возможность заложить но-
вые основы для общеевропейско-
го дома в будущем. Слишком дол-
го мы пытались строить этот дом 
с крыши, а не с фундамента, с об-
щих политических деклараций, а 
не с конкретных дел. Это не при-
вело к успеху даже в период отно-
сительной стабильности в Евро-
пе, это тем более не приведет к 
успеху в период наступившей 
турбулентности. Наша общая за-
дача — пройти этот опасный пе-
риод с наименьшими потерями 
как для России, так и для Европы.

Европе в отношениях с Россией 
не надо подкладывать Москве 
«троянского коня».

Игорь Прокопенко говорит, что все его проекты вышли из «Военной 
тайны» — одного из самых рейтинговых проектов РЕН ТВ. 

Акцент

 11 декабря будет премьера 
российского фильма о Кубе 
на каналах ZDF и BBC

Акцент

 Я бы выделил три области 
совпадающих интересов 
России и Европы, в которых 
продвижение общих режи-
мов могло бы быть особенно 
продуктивным
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Форум Михаил Пиотровский о том, как в Санкт-Петербурге будут искать формулу 
экономики культуры 

Алгебра от Рафаэля
Елена Яковлева 

14 
декабря откры-
вается IV Санкт-
Петербургский 
м е ж д у н а р о д -
ный культур-

ный форум. За три дня пройдут 
186 мероприятий на 82 площад-
ках. На форуме, где каждый год 
встречаются специалисты из сфе-
ры культуры, политики, государ-
ственной власти и бизнеса, обсу-
ждаются самые актуальные во-
просы, касающиеся развития 
современной мировой и россий-
ской культурной жизни. О том, 
какие темы будут лидировать в 
этот раз, «РГ» рассказал дирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский.

— Какие решения предлагает 
Россия по самым важным про-
блемам сегодняшней культурной 
жизни — вот главная тема и сюжет 
всего ожидаемого на форуме.

Форум приурочен к 70-летию 
ЮНЕСКО. ЮНЕСКО сегодня, 
как и все мы, оказалась на совер-
шенно новом этапе взаимоотно-
шений культуры и мира, культу-
ры и человечества. Мы же видим, 
что происходит: рушатся, унич-
тожаются культурные памятни-
ки, а спасти их невозможно. 
Многие вопросы, которые пре-
жде легко решались, сейчас при-
обретают иную, новую остроту. 
Возникают очень сложные про-
блемы, связанные с авторскими 
правами: кому что в культуре 
принадлежит — из тех же памят-
ников или коллекций. Журнал 
«Эрмитаж» у нас сделал специ-
альный выпуск под названием 
«Последняя битва». Я там выска-
зываю ряд соображений по по-
воду уничтожения и защиты па-
мятников. Мы сейчас на распу-
тье — не знаем, как эффективно 
защитить наше культурное на-
следие. Поэтому один из наших 
«круглых столов» специально 
будет посвящен пакту Рериха и 
Декларации прав культуры 
Дмитрия Лихачева. У культуры 
есть свои права, которые могут 
не совпадать ни с правами собст-
венности, ни с правами челове-
ка, ни с правами наций на самоо-
пределение, ни со множеством 
других общеизвестных прав, но 
их нужно защищать. 

У нас также пройдет «круглый 
стол», посвященный культурно-
му освоению Биржи и созданию в 
ней музея государственной сим-
волики. Мы предложим проект 
музея как общественного здания. 

Это сейчас очень важное направ-
ление в развитии Эрмитажа. 
Сделав его глобальным музеем, 
задающим музейную моду во 
всем мире, мы теперь больше ду-
маем над тем, как сделать его бо-
лее петроградским музеем. Наше 
обращение к обществу, к публи-
ке — это создание музея гераль-
дики с включенным в него боль-
шим общественным пространст-
вом, вынос Восточного крыла 
Главного штаба на Дворцовую 
площадь и превращение ее в не-
кий вход на форум. Музеи, конеч-
но, не выходят на улицу, но созда-
ют мосты между музеем и ули-
цей, так же, как устанавливают 
мосты между странами, которые 
особенно важны в нынешней 
сложной политической ситуа-
ции.

 У нас состоится специаль-
ный и немножко даже театрали-
зованный разговор на тему, 
кому на самом деле нужно 
искусство сегодня, когда слиш-
ком много «говорят пушки». И 
участвовать в нем будут не толь-
ко прямо причастные к искусст-
ву и музеям люди. 

Еще одна важная тема — «Му-
зеи и экономика». По предложе-
нию фонда «Эрмитаж-Италия» 
мы решили организовать «кру-
глый стол», участники которого 
проведут сравнительный анализ 
того, как государственные орга-
ны России и Италии обеспечива-
ют благополучие культуры в 
своих странах. Потому что, с од-
ной стороны, искусство бесцен-
но и государство должно его со-
держать, но, с другой — все госу-
дарства по большому счету не-
достаточно богаты для этого и 
хотят, как правило, создать эта-
кое партнерство с учрежде-
н и я м и  к у л ьт у р ы , 
чтобы они сами за-
р а б а т ы в а л и 
деньги, а госу-
дарство по-
могало их 

зарабатывать, ну и что-то еще 
давало. Эта схема экономики 
культуры сейчас очень модна в 
Италии, там идет большая му-
зейная реформа. Она давно мод-
на и у нас — существует целый 
ряд экономических теорий о 
том, как интегрировать эконо-
мику культуры в экономику 
страны. И первая для последней 
может быть даже и образцом. 

Я думаю, мы услышим рассказ 
министра культуры Италии Да-
рио Франческини о проведенной 
у них  реформе, которая дала 
много свободы прежде очень «за-
жатым» итальянским музеям, но 
одновременно и возложила на 
них значительную  ответствен-
ность за собирание средств на 
свое  содержание. Надо сказать, 
что в  России такая модель уже 
существует  последние 24 года.  
И мы будем рассказывать об 
этом опыте – как музеи и учре-
ждения культуры  зарабатывают  
деньги, пользуются ими и раз-
деляют с государством финан-
совую ответственность за свое 
дело.

Способы зарабатывания де-
нег -  не простая тема. Как опре-

делить, что музею можно делать 
для этого? Тут общих правил нет. 
Какой-то музей  может сдавать 
помещение под приемы, а какой-
то не может, потому что ему это 
не положено  по рангу или по 
истории, как Эрмитажу. Какой-
то город  может сделать каток на 
главной площади, а в каком-то го-
роде это невозможно, потому что 
эстетически плохо. А все, что ( в 
сфере культуры) плохо эстетиче-
ски, всегда было и будет плохо 
экономически.

Нам надо обсудить и спадаю-
щую моду на аутсорсинг. Очень 
долго и настоятельно нам пред-
лагали  целый  ряд вещей, кото-
рые делают  сами учреждения 
культуры, отдать  внешним ис-
полнителям, поскольку счита-
лось, что так экономически пра-
вильно и эффективно.   Но время 
показало, что  музеи правильно 

восставали против аутсорсинга,  
при нем, как правило,  все выхо-
дит дороже. И тоже самое при-
мерно получается и в Италии. 
Там давно опробуются разные  
виды аутсорсинга, например, 
продажа билетов в музей через 
посторонние организации, но 
это тоже не приносит подлинной 
экономической  выгоды. 

Говоря об экономике культу-
ры, мы должны осознавать, что 
ни один музей не может рассчи-
тывать на доходы в 200- 300 
процентов. В музейной эконо-
мике вопросы доходности со-
пряжены с моралью. Музеи за-
рабатывают деньги, но при этом 
они не должны ставить это во 
главу угла. Где-то заработали, а 
где-то сделали  важное социаль-
ное дело – приняли в музее де-
тей бесплатно. У музеев, раз-
умеется, есть социальная про-
грамма.  Поэтому вписывать 

цифры доходности нам в планы 
не стоит. 

Еще одно заблужде-
н и е  –  с ч и та т ь ,  ч т о 

очень выгодно сокра-
щать количество ра-
ботников: чем их 
меньше, тем выше 
э ф ф е к т и в н о с т ь 
т р у д а .    Н о  э т о 
слишком прими-
тивно. Да,  нужна 

экономическая оп-
тимизация, нужно 
уменьшать расхо-
ды, но не надо забы-
вать, что есть и дру-

гая сторона  дела – 
культура имеет свою 

собственную эф-
фективность.  

Мы на русско-итальянском кру-
глом столе об экономике культу-
ры будем рассказывать об опыте 
изучения экономического эф-
фекта, который Эрмитаж прино-
сит городу Петербургу.  Не вооб-
ще человечеству и не самому 
себе, а именно городу Петербур-
гу. Польза от музея и в том, что в 
городских  гостиницах селятся 
туристы, приехавшие в Эрми-
таж, что они обедают в петер-
бургских ресторанах и т.п.. Бюд-
жетные деньги для  музея прихо-
дят именно в город Петербург, а 
не в какой другой  – и это тоже 
заслуга Эрмитажа перед горо-
дом. Эрмитаж создает в городе 
рабочие места, в сложных усло-
виях кризисной экономики это  
очень важно. Поэтому прими-
тивные решения «А давайте-ка 
мы сейчас побольше людей со-
кратим и на этом сэкономим» на 
самом деле не приносят  эффек-
та. 

Вот это мы  будем обсуждать, 
пытаясь разобраться и вместе 
определить, что такое  успех му-
зея и каковы экономические 
критерии успеха в культуре. 
Экономика музея и  экономика 
культуры должны определяться 
по сложным критериям. Музей 
это  место ответа на те потреб-
ности,  которые еще только 
должны появиться. Но от них бу-
дет зависеть судьба страны, по-
тому что они воспитывают 
сложного человека.  У нас  день-
ги вкладываются не в сегодняш-
нее развитие, а в следующие по-
коления.

Форум  нам нужен для соотне-
сения разных взглядов. Музей 
всегда показывает, что различие 
прекрасно, и далеко не всегда оно 
превращается в  смертельную 
конкуренцию. В культуре неу-
спех вовсе не означает, что тот, у 
кого неуспех, погиб, и все доста-

лось тому, у кого успех.  У нас 
вместо удушающей конкурен-

ции - нормальный  диалог, 
может быть, даже спор раз-
личных культур, вещей, 
подходов. 

По большому счету,  
экономика является ча-
стью культуры. И с этой 

точки зрения можно по-
смотреть, в какой степени 
она моральна и  как прос-
ч и та н а   -  п р и м и т и в н о 
арифметически или на 
уровне высшей математи-
ки. Дважды два у нас не 

всегда четыре,  может быть 
и пять, и шесть.

СОБЫТИЕ

Открылся
форум 
литературных 
музеев

ПОЛЮБИТЕ 
КНИГОЧЕЯ

Андрей Васянин

ДИРЕКТОР Государственного ли-
тературного музея Дмитрий Бак, 
открывая пресс-конференцию, 
сказал о том, что этот форум дол-
жен подытожить год Литературы: 

 — Надеюсь, что он станет  пло-
щадкой для профессионального 
общения  и приблизит  нас  к 
цели  — оптимизации сети лите-
ратурных музеев России.

В рамках форума планирует-
ся также обсудить  создание эн-
циклопедии литературных му-
зеев. А еще - Ассоциации литера-
турных музеев России. По мне-
нию Дмитрия Бака это позволит  
музеям реализовать проекты с 
меньшим привлечением гос-
средств и с большим эффектом.

Владимир Толстой, 
советник президента РФ: 

— Литература в жизни России 
всегда будет очень важным явле-
нием и то, как страна восприни-
мает выставки, литературные 
чтения, вроде всероссийского 
чтения «Войны и мира», говорит 
о том, что страна и люди хотят 
живого писательского слова. 

Михаил Сеславинский, 
глава Роспечати: 

—  В регионах дома-музеи на-
ходятся в стороне от фундамен-
тального пути стратегии разви-
тия регионов. Наша задача проде-
монстрировать власть имущим,  
правительству,  какую важную 
роль играют музеи в привлека-
тельности регионов, в том числе 
инвестиционной. Когда человек 
едет в регион,  он смотрит его до-
стопримечательности, культур-
ную программу. И нужно, чтобы  
музеи активно представляли себя 
в интернете...

КНИГИ Сегодня — финал 
телемарафона «Война 
и мир»: читаем роман»

Лев Толстой 
в прямом эфире

Александр Нечаев

СЕГОДНЯ в Москве завершается самая масштабная за 
всю историю российского телевидения литературная ак-
ция «Война и мир»: читаем роман». В течение четырех 
дней по всему миру самые разные люди читают эпопею 
Льва Толстого: все четыре тома, от начала до конца. Чте-
ние романа транслируют телеканал «Культура» и радио-
станция «Маяк».

В акции принимают участие несколько десятков го-
родов, в которых известных актеров, читающих фраг-
менты из самого, пожалуй, масштабного произведения, 
из когда-либо написанных по-русски, сменяют самые об-
ычные люди. В России в акции приняли участие такие 
разные деятели культуры как Светлана Немоляева и Ди-
ана Арбенина, Сергей Гармаш и Николай Цискаридзе, 
Евгений Стеблов и Алиса Фрейндлих. Из-за рубежа к те-
лемарафону присоединились режиссеры Анджей Вайда и 
Майкл Хоффман, а также французская актриса Фанни 
Ардан. Случилось и символическое путешествие Толсто-
го за пределы земной орбиты — с борта Международной 
космической станции отрывок прочитал космонавт Сер-
гей Волков.

Ничего подобного в истории мирового ТВ еще не было 
— акция, число которой насчитывает 1300 человек, а вре-
мя непрерывного чтения составляет 60 часов совершен-
но беспрецедентна.

«Война и мир»: читаем роман» — это финальный ак-
корд завершающегося в России Года литературы. Роман 
Толстого выбран со-
вершенно случайно. 
Во-первых, это до 
сих пор самое читае-
мое произведение 
русской литературы 
во всем мире — и та-
ким образом, Год ли-
тературы оказыва-
ется аккуратно впи-
сан в международ-
ный контекст. Во-
вторых, организато-
ры акции считают, 
что благодаря столь 
масштабному телесобытию получится дать импульс к 
тому, чтобы в нашей стране читатели заново открыли 
для себя роман, который входит во многие популярные 
рейтинги, в том числе и самых недочитываемых. Особен-
но это касается юного поколения.

— Прочитать с ребенком пару глав «Войны и мира» — 
дело святое, но сидеть и читать с ним роман Толстого це-
ликом почти невозможно, — говорит руководитель Феде-
рального агентства по печати и массовым коммуникаци-
ям Михаил Сеславинский. — Для этого должен быть ка-
кой-то экшен, для этого должны быть авторитеты не 
только из числа родителей и учителей в школе, но и сре-
ди тех, кого он видит на телевизионном экране. Я уверен, 
что после этой акции возрастет количество проданных 
экземпляров «Войны и мира» в книжных магазинах — к 
тому, чтобы это случилось я, собственно, и хочу при-
звать родителей.

Михаил Пиотровский: Деньги в 
культуре — это вклад в будущее 
страны.

Акцент

 В сфере культуры обычно так: 
дурная эстетика знак 
неудачной экономики

«Война и мир»: 
читаем роман» — 
это финальный 
аккорд завершаю-
щегося в России 
Года литературы.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктория Исакова, 
актриса: 

Многие дети даже книг в руках 

не держали — это неправиль-

но.

Я внезапно обратила вни-

мание, что в последнее 

время часто дарю своим 

друзьям книги, и бумаж-

ные книги снова стано-

вятся модными. Но, ко-

нечно, это касается толь-

ко моего поколения. На-

верное, сейчас уже есть 

много детей, которые книгу 

вообще в руках не держали. 

И эта акция — это  возможность 

привлечь внимание наших де-

тей к тому, что книга — это инте-

ресно и важно. Поэтому я с ра-

достью согласилась принять в 

ней участие.

КСТАТИ
Посмотреть архив акции можно на ее официальном сайте 
— войнаимир.рф. Там же ведется прямая трансляция чте-
ний, а также целиком выложен текст романа Льва Тол-
стого.

Актриса Виктория 
Исакова легко 
вошла в образ тол-
стовской героини.
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Александр Алексеев

И
менно Дон Хенли был ве-
д у щ и м  с ол и с то м  Th e 
Eagles, исполнив одну из 

самых популярных рок-песен 
70-х — Hotel California. Задавал 
тон и во многих других, да и жур-
налисты или многочисленные 
поклонницы всегда старались об-
ращаться именно к этому радуш-
ному, симпатичному и кудряво-
му парню. После нескольких лет 
каникул группа The Eagles по-
прежнему много гастролирует, а 
по итогам 2015 года стала седь-
мой в списке самых оплачивае-
мых музыкантов мира. И зарабо-
тали на концертах и продажах ди-
сков завидную сумму — 73,5 мил-
лиона долларов. Но неугомонно-

му Дону Хенли мало славы в ка-
честве одного из главных рок-ор-
лов современной музыки (назва-
ние Eagles как раз и переводится 
как «орлы»). Ради собственной 
независимости он даже выучил-
ся играть на гитаре. А теперь вы-
пустил и сольный альбом, музы-
ка которого отличается от той, 
которую исполняет его легендар-
ная группа.

Релиз Дона Хенли, получив-
ший название Cass Country, сра-
зу же дебютировал на вершине 
главного альбомного хит-парада 
мира Billboard-200. Ради презен-
тации этого диска вокалист, ба-
рабанщик, а теперь и гитарист 
дал несколько концертов для по-
клонников. И сыграл живьем в 
самых престижных телевизион-

ных шоу. При этом Дон Хенли не 
только пел под гитару и привыч-
но добродушно улыбался, но и 
охотно отвечал на вопросы зри-
телей. Больше всего их интересо-
вало, отчего это на альбоме Cass 
Country с музыкальным Доном 
захотели записаться и Мик Джаг-

гер из The Rolling Stones, и скри-
пачка/ вокалистка Элисон Кра-
усс, прежде выступавшая с Ро-
бертом Плантом из Led Zeppelin. 
Но лидер The Eagles в ответ на та-
кие вопросы только улыбался и 
разводил руками. Поскольку и 
так ведь ясно почему: просто дру-
гим рок-звездам, среди которых 
оказался и обладатель 20 премий 
Grammy певец/ гитарист Винс 
Джил, очень понравилась его но-
вые песни. 

«Я захотел показать на этом 
диске свои музыкальные корни. 
И поэтому записывал песни в 
Нэшвилле и Далласе», — расска-
зал теперь о премьере сам Дон 
Хенли. В итоге Cass Country был 
выполнен в новом винтажном 
стиле кантри-модерн. Это тради-
ционная фолк-музыка, которую 
подпитывают то ритмы буги, то 
мягкая меланхолия расслаблен-
ных баллад и элегий. 

В новом альбоме много жар-
кого раскаленного воздуха, кра-
сивых терпких мелодий и инто-
наций чуть уставшего от жизни 
бывшего хиппи, несмотря на 
трудности и лишения, все равно с 
невозмутимой и счастливой 
улыбкой созерцающего настоя-
щее. И, конечно, в Cass Country 
есть многое от ранних The Eagles 
и, в частности, от их, пожалуй, 
самого принципиального и «про-
граммного хита» — Take It Easy, то 
есть «Воспринимай все спокой-
но, легко». 

Новый альбом — это простран-

ные и мужественно-нежные бы-
лины с легкой печалью и смутной 
тоской по лучшей доле. Есть в ре-
лизе и некоторое однообразие 
гармоний, но чтобы скрасить 
этот недостаток, и приглашены 
звездные гости, которые добав-
ляют Cuss Country новых ярких 
красок и эмоций. Особенно дуэт 
When I Stop Dreaming Дона Хен-
ли со знаменитой певицей Долли 
Партон. И поэтому, конечно, нет 
ничего удивительного в том, что 
он так хорошо продается: всегда 
найдутся люди, любящие также 
красиво попечалиться или невоз-
мутимо улыбнуться самому себе. 
И поэтому тоже этот диск стал 
номером один в главном хит-па-
раде мира — Billboard-200. Да и 
сам Дон Хенли рад комфортно и 
улыбчиво погрустить на публи-
ке. Заметно, что он и сам получа-
ет большое удовольствие от того, 
что делает. Может быть, и потому 
музыкант даже не собирает бо-
лее-менее стабильного сопрово-
ждающего состава. А выходит к 
микрофону с акустической гита-
рой обычно в сопровождении 
слайд-гитары, контрабаса и 
ударных. Ну или с теми, с кем 
ему особенно хочется сыграть. 
Ведь в The Eagles у него такой 
свободы никогда не было. Вот, 
например, в одном из телешоу 
Хенли захотел спеть под акком-
панемент симпатичного женско-
го квартета. Благо исполнитель-
ски песни его совсем не сложные. 
И, кажется, что под восторжен-
ными взглядами девушек рок-
звезда снова получал особое удо-
вольствие от жизни. 

Но когда The Eagles соберутся 
в очередной тур (пока он не за-
планирован), Дон опять без сом-
нений вернется к давним дру-
зьям. Что тоже очень по-мужски. 

Назван самый 
высокооплачиваемый 
музыкант 2015 года
www.rg.ru/art/1197860

Ради сольной карьеры солист The Eagles Дон Хенли выучился играть на гитаре и стал состригать свои длинные 
кудри.

А
Р

МУЗЫКА Новый альбом вокалиста The Eagles Дона Хенли стал № 1 
в мировых хит-парадах

Орел, летающий выше всех
Акцент

 Новый диск завораживает 
невозмутимым и спокойным 
переосмысливанием 
житейских потерь
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КИНО Параллельные миры в вышедшем на экраны 
фильме-трактате Анны Меликян

Алхимия любви

ПРЕМЬЕРА В Новой опере поставили  «Богему» Джакомо Пуччини

Кто убил музу?

Валерий Кичин

К
ак известно, наше новое 
кино склеено из ипохон-
дрии, а когда юморит — его 

лучше смотреть без изображе-
ния и звука. На этом фоне фильм 
Анны Меликян «Про любовь» — 
инъекция энергии и оптимизма. 
Причем, что важно, совершенно 
искреннего.

По форме — лекция о любви, 
которую не сразу узнаваемая Ре-
ната Литвинова читает любозна-
тельным «на стрелке». Читает на-
учно, с демонстрацией мозга в 
разрезе и кардиограмм челове-
чьих страстей. Лекцию перебива-
ют новеллы-иллюстрации, их 
персонажи то и дело возвраща-
ются к нам в самых неожиданных 
закоулках фильма, так что все пе-
ресечения и связанные с ними 
сюрпризы дойдут при повторном 
просмотре. А он, вот увидите, не-
избежен. Не потому, что сложно, 
а потому, что захочется.

Новеллы оттеняют текущий 
тезис — всегда неожиданно, пара-
доксально, остроумно. Идеал 
продемонстрирует изнанку. За 
приемлемой на взгляд плотью об-
нажится плохо спрятанный в 
шкафу скелет. Новеллы рифму-
ются: наши тинейджеры увлече-
ны несуществующей Японией из 
манги и аниме, их японские свер-
стники — несуществующей Рос-
сией Пушкиных, Тарковских и, 
на худой конец — Безруковых. А в 
реале все сразу гаснет. Любовное 
марево слетает — включаются су-
ровые истины и наш критиче-
ский аппарат. Как сказано в трак-
тате других времен: любовная 
лодка разбилась о быт.

Важный мотив нового века: че-
ловек — виртуал. Он обитает в гад-
жетах, общается лайками и смай-
ликами, он аватарка, он выбрал 
себе образ — он другой. Серая де-
вочка, надев любимый имидж, 

становится яркой заводной ку-
клой. Она теперь японское аниме 
и в пароксизмах мультипликаци-
онной грезы взлетает под небеса. 
А правды о партнере лучше не 
знать: Химея и Тайто всегда ро-
мантичней Грачевой и Петрова. 
Фоном в картине проходит ны-
нешний кризис: все уже круг со-
кращений по службе, все ближе 
грохочут войны, девушки дарят 
любимым пистолеты, а любимые, 
не повернув головы, убивают 
мышкой танки. Над городом плы-
вут огромные сизые рыбы — дири-
жаблями воздушной обороны и 
символом надувного счастья.

В фильме много героев, но 
одна героиня — главная: природ-
но оптимистичная молодость. И 
еще — Москва. Увиденная опять 
по-новому. Занятно: лучшие ки-
нопортреты российской столицы 
дали нам грузины Хуциев и Дане-
лия, ирландец Джонни О’Райлли, 
а теперь Анна Меликян. Чуть сто-
ронний взгляд — взгляд восхи-
щенный, в кадре другая энерге-
тика. Этот парадокс фильм тоже 
обыграет: единственным челове-
ком в Москве, с которым можно 
поговорить о русской культуре, 
окажется японец. Но при всей ду-
рости тусовочной мельтешни на 
экране вся эта пестрая людская 
масса безупречно красива, в ней 
бьется живая мысль. Ловишь 
себя на странном открытии: как 

давно мы не видели в нашем кино 
глаза не потухшие и не протух-
шие, а пытливые и думающие — 
умные! «Про любовь» хоть и лу-
каво дурошлепское, но весьма 
интеллектуальное кино, рязанов-
щина новых поколений. 

Здесь иная степень внутрен-
ней свободы — и персонажей, и 
авторов. Она не только в том, как 
легко, естественно, артистично и 
без швов перетекают друг в дру-
га, жонглируют друг другом но-
веллы. Не стесненный границами 
скучных правил сюжетострое-
ния, свободно течет поток автор-
ских ассоциаций, импровизаций 

и фантазий. Не ограниченный ка-
нонами, постоянно — но каждый 
раз по делу — меняет свой формат 
кадр, от вертикальных селфи до 
полиэкрана, где только успевай 
хватать глазом все важное, и до 
смотровых щелей, изобретенных 
специально для этого фильма. 
Свеж и пронизан ироничным на-
строением монтаж, подвижны и 
полетны ракурсы оператора Фе-
дора Лясса. Азартом зажглись 
глаза актеров: им в этих коорди-
натах комфортно и весело. Неуз-
наваема и фантастически хоро-
ша Рената Литвинова — как в су-
губо научной лекции про им-
пульсы к размножению, так и в 
отточенных до блеска эпизодах 
вспарывания подушек. Увлечен-
но живут в своих ролях Мария 

Шалаева, Евгений Цыганов, Ми-
хаил Ефремов, Владимир Маш-
ков...

По отношению к сильному 
полу фильм беспощаден: у мужи-
ков на уме только компьютерные 
танки да женские груди, причем 
именно в таком порядке. Рядом с 
тусклыми небритыми чудовища-
ми словно светятся изнутри 
ослепительно мраморные тела их 
подруг. Этих монстров женщины 
вынуждены терпеть как неизбеж-
ное, частично даже необходимое 
зло. Между собой женщины мо-
гут побазарить — но потом непре-
менно объединятся против обще-
го врага. Зато все мужики, от 
мала до велика, — волки-одиноч-
ки, каждый рыщет сам по себе, 
каждому нужны холодный душ и 
ласка. Два пола как два материка, 
два параллельных мира — меж 
ними бездна, ее преодолеть — ка-
ждодневный подвиг. 

В какой-то мере фильм Анны 
Меликян — страшная месть, но 
крыть нечем: все случившееся 
как две капли похоже на жизнь. И 
обижаться не на что: за полтора 
часа этого кино мы не увидим ни 
одного безнадежно «плохого пар-
ня» — здесь даже менты, вопреки 
канону, похожи на людей. Это 
торжествует женский гуманный 
взгляд: мол, неказисты, грубы, 
тугодумы, ходоки и вруны, но мы 
вас любим и такими. 

Вопреки распространенной в 
новом кино точке зрения, фильм 
«Про любовь» имеет смелость 
утверждать, что кроме инстин-
кта размножения в основе чело-
вечества заложено еще что-то не 
менее важное. Конечно, идеа-
лизм на марше — но абсолютно 
обаятельный, талантливый и во 
всех отношениях неотразимый.

Ирина Муравьева

Д
ве Мими, модная арт-гале-
рея Марселя, обуржуазив-
шиеся  богемные герои  — 

такой предстала опера  Джакомо 
Пуччини  в постановке  худрука 
Театра Сац Георгия Исаакяна.  
Спектакль «Богема» в Новой опе-
ре оформил австрийский худож-
ник Хартмут Шоргхофер. Музы-
кальный руководитель — Фабио 
Мастранжело. 

Пуччиниевская партитура — 
своего рода оммаж людям искус-
ства,  художникам и их музам, 
вдохновению и мукам творчест-
ва, кризисам и творениям, невоз-
можным без историй любви. 
Именно поэтому «Богема» полна  
взрывных любовных страстей,  
мелодраматизма, амбициозно-
сти творцов,  заканчивается  пе-
чальной смертью отвергнутой 
возлюбленной и катарсисом тор-
жествующей над всем, даже це-
ной жизни, любви. При этом — ве-
ристский музыкальный надрыв, 
пуччиниевские накаты и «обмо-
роки» звука, волнующие  арии — 
все, что создало из этой партиту-
ры «хит» на все времена. Но в чем 
нуждается «Богема» на сцене, 
так это  сильные драматические 
голоса. И постановщики учли 
этот факт: тщательно отфильтро-
вали составы певцов, а на пре-
мьерные показы пригласили вы-
ступить «звезд» — баритона Васи-
лия Ладюка (Марсель) и сопрано 
Ирину Лунгу (Мими).

Но надо заметить, что и тенор 
Алексей Татаринцев в партии Ру-
дольфа оказался в таком ансам-
бле на высоте — артистически 
страстным, ведущим партию с 
исступленным темпераментом и 
полным набором теноровых 
средств — красивыми высокими 
нотами, «рыданиями» и т.п. 

Марсель у Ладюка выглядел 
«мачо» — жестким, резким, за-
хватывающим   чеканным почер-
ком вокальной и  актерской рабо-
ты. А Мими  Лунгу — лирической 
героиней, до конца сохранившей  
бесхитростный, чистый образ 
«девушки-мечты».  Постановщи-
кам удалась в спектакле и  другая  
задача —  представить «Богему» в  
многозначном контексте,   раз-
двинувшем ее историю и даже 
сам жанр. 

Получилась притча — с симво-
лизмом,  с метафорами, с подтек-
стами, со сложными перепадами 
от психологической правды к 
полной условности происходя-
щего. Достаточно сказать, что 
входом в каждую сцену стали не 

музыкальные, а звуковые пано-
рамы Парижа — с шагами, грохо-
том трамваев, обрывками речей 
и «немыми»  видами парижского 
неба и мостовой (метафорами 
вдохновения и упадка).

Сценография сочетает быто-
вую фактуру — столы, стулья, 
печку и гигантские метафориче-
ские задники,  кодирующие само 
время: циферблат с римскими 
цифрами и застывшими стрелка-
ми —  остановившееся мгновение 
встречи Рудольфа и Мими.  Вид   
Эйфелевой башни изнутри, напо-
минающий тоннель в другое из-
мерение, голубой диск в золотом 
обруче — образ вечности, в кото-
рый вступала  умершая Мими. 

Метафоры  работали в парал-
лель психологически правдивой 
истории,  где  молодые амбици-
озные парижане — поэт Рудольф, 
художник Марсель, философ 
Коллен (Евгений Ставинский) и 
музыкант Шонар (Артем Гар-
нов)  веселятся, творят, воспева-
ют любовь, но потом выясняет-
ся, что подруги мешают их ка-

рьере, они не совершенны, не со-
ответствуют идеалу муз, слиш-
ком поверхностны (Мюзетта в 
исполнении Ирины Боженко) 
или слишком больны  (Мими).  И 
бодрые молодые люди отказа-
лись от  них. Этот разлад между 
живой любовью и идеализацией, 
творчеством и  прагматизмом 
Исаакян  иллюстрирует в раз-
двоении образа  Мими, у кото-
рой появилась молчаливая 
тень — девушка-двойник. 

Контуры этого символизма 
прояснятся в финале. Но само 
действие  спектакля  режиссер 
выстроил с тщательной психоло-
гической  мотивацией — здесь и 
темы  «мужского братства»,  
французской куртуазности с ее 
культом «прекрасных дам»,  
ярость эмоций — приступов рев-
ности Марселя,  страсти Рудоль-
фа и его ужаса ответственности 
перед болезнью Мими, здесь же —  
блестящие хоровые и массовые 
сцены — с рождественским шест-
вием, летающим  на воздушных 
шарах Санта-Клаусом, ряжены-

ми под наполеоновских солдат 
уличными музыкантами. 

Действие оперы  из бальзаков-
ского Парижа  перенесено в эпо-
ху предвоенной Европы 40-х го-
дов — с ее наэлектризованной ат-
мосферой жизни, только что пе-
режившей тотальный шок. Имен-
но поэтому мелодрама обретает 
градус надрыва, а  любовь Ру-
дольфа и Мими, Марселя и Мю-
зетты обжигает страстями и на-
калом эмоций.

Финал спектакля решен нео-
жиданно.  Режиссер показывает 
героев тридцать лет спустя — до-
стигших успеха, буржуазности,  
регалий: знаменитый художник 
Марсель в собственной галерее, 
окруженный  бессмысленной бо-
гемной тусовкой и своими  бес-
форменными творениями, напо-
минающими глыбы льда.   Здесь 
же его друзья в дорогих костю-
мах: известный поэт Рудольф, фи-
лософ Коллен — помощник мини-
стра, композитор Шонар. Оста-
ются вчетвером,  хвастаются друг 
перед другом,  друг с другом же и 
танцуют, без дам,   к слову, вспо-
минают и прежние времена. В 
этот момент Мюзетта и приводит 
к Рудольфу не Мими, а ее «тень» — 
умирать. Сцена  сложная,  умоз-
рительная  —  Мими-Лунгу, муза 
поэта, появляющаяся «из круга 
«вечности»,  поет о своей любви, 
а Рудольф остается наедине не с 
ней, а с телом  «тени». Но в такой 
развязке есть железный смысл: 
предавший любовь, не сотворит. 
Муза его умерла.

«Про любовь» по форме — лекция 
о любви, которую не сразу узнавае-
мая Рената Литвинова читает 
любознательным «на стрелке».

Акцент

 Действие оперы из бальза-
ковского Парижа перенесено 
в атмосферу предвоенной 
Европы 40-х годов

Акцент

 Это хоть и лукаво дурошлеп-
ское, но весьма интеллекту-
альное кино, рязановщина 
новых поколений

Премьера документального филь-
ма «Петр Фоменко. Легкое дыха-
ние» — на канале «Россия К» — с 14 
декабря в 12.25 и в 22.40.
По будням, в дневном и вечернем эфи-

ре  «России К», — премьера 10-серий-

ного документального фильма «Петр 

Фоменко. Легкое дыхание». Автор и 

режиссер — Татьяна Архипцова. В эти 

же дни, с 14 по 17 декабря в 11.15 и 

23.50 — художественный фильм Петра 

Фоменко «На всю оставшуюся 

жизнь…» с участием Алексея Эйбо-

женко, Эрнста Романова, Людмилы 

Арининой... Этот фильм снят  по пове-

сти Веры Пановой «Спутники».

«Петр Фоменко. Легкое дыхание» по-

священ жизни и творчеству выдающе-

гося театрального режиссера, созда-

теля театра «Мастерская Петра Фо-

менко». «Много лет я дружила с Пет-

ром Наумовичем и его семьей. Поэто-

му этот фильм не сделать  не могла, — 

рассказывает автор и режиссер лен-

ты Татьяна Архипцова. — Мне было ин-

тересно проследить, как человек не 

просто стал режиссером, а как жизнь 

подтолкнула его к этому выбору, как 

он вырос в режиссера. Что это — пред-

назначение или случайность? Ведь он 

пришел в театр из музыки: до Школы-

студии МХАТ и ГИТИСа окончил музы-

кальное училище Ипполитова-Ивано-

ва и институт имени Гнесиных по клас-

су скрипки... А «легкое дыхание» — так 

критики назвали стиль режиссера 

Петра Фоменко. Что это такое? Это 

рассказ о тернистом пути мастера к 

своему легкому дыханию. Ни у одного 

режиссера не было на сцене такого 

ощущения радости бытия, такого воз-

душного действа, как у Фоменко».

О Петре Наумовиче в фильме вспоми-

нают коллеги, ученики, сокурсники. 

«Получилось, что фильм о Петре Нау-

мовиче — это и фильм о его любимых 

людях, — продолжает Татьяна Архип-

цова. — Всего я сняла для фильма 107 

человек. Такое количество людей воз-

никло не сразу, поскольку изначально 

планировали сделать 4 серии, но в 

итоге мы остановились на 10. Одна 

сюжетная линия тянет вторую, один 

человек приводит к другому.

Нам удалось снять самых разных лю-

дей, в том числе и Юрия Любимова, ко-

торого уже нет с нами. Еще мы нашли 

очень любопытных персонажей из 

жизни Петра Наумовича, которые ни-

когда раньше не давали интервью. Это 

одноклассник Фоменко — Владимир 

Судейкин, сосед по площадке Влади-

мир Кресин, которые вспоминают о 

школьных годах. Вообще в каждой се-

рии есть своя тайна, свой отрезок вре-

мени, которому эта серия посвящена. 

Поэтому у каждой части имеется свой 

подзаголовок»... 

В картину включены интервью с вдо-

вой Фоменко, Майей Тупиковой. Ис-

пользованы фотографии из ее лично-

го архива, материалы из архивов теа-

тров, кинохроника 1930—1980-х го-

дов. Съемки документального фильма 

о Петре Наумовиче проходили и в Мо-

скве, и в Санкт-Петербурге, и в Тбили-

си, и в Париже...

«200 ударов в минуту», Московский 
музей современного искусства на 
Петровке, 16 декабря — 15 марта 
2016
Политехнический, Литературный му-

зеи, ММСИ, более 20 государствен-

ных и частных собраний под занавес 

Года литературы посвятили главному 

оружию писателя — печатной 

машинке — целую 

совместную вы-

ставку.

Это сейчас 

машинка стала анах-

ронизмом, а когда-то она, 

громоздкая, неповоротливая, 

была признаком наличия интеллиген-

та в доме.  Говорят, что первым писате-

лем, начавшим использовать пишу-

щую машинку, был Марк Твен. А еще 

четыре года назад в прессе подняли 

шум, будто производство печатных 

машинок остановлено. Но это не сов-

сем так: в США компания Swintec до 

сих пор продолжает их производить и 

поставлять в страны третьего мира, 

где не хватает компьютеров, а также в 

американские тюрьмы 43 штатов, где 

на покупку более «умной» техники 

тратиться не хотят. 

«Анну Каренину» и «Войну и мир» Лев 

Толстой набирал на машинке 

Remington understroke. Михаил Булга-

ков писал от руки в тетрадях, а наби-

рала тексты на немецкой печатной 

машинке Olimpia свояченица писате-

ля Ольга Бокшанская, работавшая 

много лет секретарем Владимира Не-

мировича-Данченко и ставшая прото-

типом Поликсены Торопецкой из «Те-

атрального романа». Иосиф Брод-

ский пользовался портативной, пере-

носной машинкой, очень удобной, 

чтобы набирать тексты в дороге. На 

выставке есть и машинки, принадле-

жавшие Александру Солженицыну, 

Владимиру Маяковскому, Михаилу 

Зощенко, Борису Пастернаку.

Также широкой публике представят 

авторские машинописные листы, 

среди которых «Нас четверо» Анны 

Ахматовой, «Союз друзей» Булата 

Окуджавы, «Мастер и Маргарита» 

Михаила Булгакова, «Один день Ива-

на Денисовича» Александра Солже-

ницына, стихи из самиздатского 

машинописного журнала «Синтак-

сис» с пометкой «изъято при 

обыске», записанный Натальей Гор-

баневской «Реквием» Анны Ахмато-

вой.

За роль пишущей машинки в совре-

менности будут отвечать художники 

Александр Бродский и Хаим Сокол — 

специально для проекта они создали 

различные инсталляции. Экспозиция 

разделена на тематические блоки: во-

первых, машинка как предмет дизай-

на, во-вторых, как инструмент созда-

ния литературных и художественных 

произведений, в-третьих, литератур-

ный персонаж и, наконец, объект кон-

цептуального осмысления в произве-

дениях современного искусства. 

Запланированы мастер-классы, лек-

ции и показ фильма-эксперимента 

Бориса Хлебникова, исследующего 

влияние машинки на творческий 

процесс. А современный компози-

тор Алексей Айги обещает предста-

вить мелодию, специально написан-

ную им для этой экспозиции.

Борис Гребенщиков и группа 
«Аквариум».11 декабря, пятница, 
Санкт-Петербург, клуб «А2», 13 
декабря, воскресенье, Москва, 
«Крокус Сити Холл».
Новый диск называется «3=8» и снова 

подтверждает, что Борис Гребенщи-

ков по-прежнему горазд на выдумку и 

бесшабашные творческие идеи. Кро-

ме «Аквариума» он теперь выступает 

и с камерным «Русско-Ирландским 

квартетом БГ», где помимо него игра-

ют Брайан Финнеган, Джон Джо Келли 

и Алан Келли. Есть у неугомонного и 

талантливого питерского музыканта и 

еще один проект — «Террариум». При-

чем 4 декабря у него вышел уже вто-

рой альбом «3=8». Парадоксальность 

названия не смущает верных поклон-

ников БГ, которые заранее догадыва-

лись, что ждать от «Террариума»: зага-

дочных текстов, ерничающих мета-

фор, извилистых гармоний и спонтан-

ности творческого мышления в духе 

Даниила Хармса. Ведь этот альбом 

для БГ во многом — возвращение к на-

чалу 70-х,  когда в состав «Аквариума» 

входили всего два человека: он сам в 

привычном качестве певца и гитари-

ста и барабанщик Анатолий 

«Джордж» Гуницкий. Затем «Аквари-

ум» разросся, стал приглашать высо-

копрофессиональных музыкантов, 

несколько раз менял состав, а Гуниц-

кий от группы отошел. Получил обра-

зование театрального критика, писал 

замысловатые, абсурдистские пьесы. 

Однако старые друзья продолжали 

общаться. И в 2000 году вышел пер-

вый альбом «Террариума» — «Пятиу-

гольный Грех»:  в нем БГ написал музы-

ку на стихи Гуницкого. Теперь — про-

должение. Анатолий-Джордж болен, 

на его лечение нужны средства, и 

часть их панируется добыть в том чи-

сле и благодаря продажам диска 

«3=8» (пока он доступен только в 

формате цифрового скачивания).

Несмотря на выход нового альбома, 

предсказать, что именно сыграют в 

Москве и Питере БГ и «Аквариум», 

пока невозможно. Сам музыкант го-

ворит о своем выборе трек-листа так:

— Я выбираю те песни, которые могу 

сейчас правильно спеть, которые от-

вечают моему настрою на сегодняш-

ний день. К тому же мы поем о таких 

вещах, которые не меняются: поко-

ления меняются — а некоторые ощу-

щения и чувства нет. Для этого нуж-

ны большие концерты, именно там 

мы успеваем выложиться полно-

стью, выйти на «анкоры» и выло-

житься еще раз.

Но почти ясно одно: выступления в 

Москве и Санкт-Петербурге станут 

одними из последних для нынешнего 

состава «Аквариума». Об этом рас-

сказал сам БГ, когда приехал в Лон-

дон и попал на эфир к радиоведуще-

му (и большому специалисту в джазе) 

Алику Кану. Тот спросил, что теперь 

произойдет с «Аквариумом» после 

смерти в ноябре клавишника Бориса 

Рубекина? На что БГ категорично от-

ветил: «Просто заменить его невоз-

можно».  И пояснил, что поэтому, на-

верное, уже скоро «появится «Аква-

риум-3».  Но не в этот раз. Так что зри-

телям надо успеть.

Международный фестиваль 
«Легенды Ретро FM», 
СК Олимпийский, 12 декабря
Фестиваль, собирающий главных 

звезд России и зарубежья трех деся-

тилетий, пройдет в этом году в один-

надцатый раз. На сценах Москвы и 

Санкт-Петербурга соберутся звезды, 

уже выступавшие в статусе «легенд», 

такие как C.C. Сatch и Ricchi e Poveri, и 

артисты, впервые добравшиеся до 

фестиваля: Fancy, Gibson Brothers, 

Gilla, Lou Bega, In-Grid и воссоеди-

нившиеся для «Легенд Ретро FM» 

шведки Yaki-Da. Из российских арти-

стов Дмитрий Маликов, Наталья 

Гулькина, Евгений Осин и Лада 

Дэнс тоже не выступали на фести-

вале — а вот певец Виктор Салтыков 

«легендой» уже бывал…

— На фестивале всегда отличная ат-

мосфера, — вспоминает Виктор. — Со-

бираются музыканты, которые знают 

друг друга много лет, мы общаемся, 

делимся новостями. Мы все гастроли-

руем, видимся не так уж часто, а тут 

прекрасная возможность встретить-

ся. На этих концертах всегда весело, 

чувствуешь большую отдачу от зала. 

Что вы споете залу в этот раз?
Виктор Салтыков | Спою «Кони в 

яблоках» и «Улетели листья». Арти-

стов много, лимит на песни строгий. А 

так с удовольствием попел бы подоль-

ше, репертуар у меня большой. 

Почему публика так любит песни 
прошлого, что в них такого?
Виктор Салтыков | Память о друзьях, 

любимых, о самом себе, о молодости, 

об ощущении того, что все впереди и 

все по силам… Да и просто в смысле 

музыки многие песни, звучащие на Ре-

тро ФМ, очень хороши.

Какие концерты последнего време-
ни запомнились особо?
Виктор Салтыков |  Недавно верну-

лись из Архангельской области, побы-

вали с сольными концертами в Литве. 

У меня очень насыщенный гастроль-

ный график. Везде очень доброжела-

тельная публика. Недавно с певицей 

Натали выступили в Германии — и тоже 

с большим успехом.

Вы в турах по-прежнему всегда с 
портативной студией? Что сочиняет-
ся в последние годы?
Виктор Салтыков | Сейчас я больше 

работаю в домашней студии. Люблю 

посидеть там с гитарой, посочинять, 

поработать со своими музыкантами. 

Сольные концерты, клавишник и ги-

тарист кубинцы, полностью живой 

звук. Выпустил альбом «Носталь-

гия» — он концептуально новый для 

меня, я в этих песнях кажусь себе по-

взрослевшим человеком, прошед-

шим и через беды, и через большое 

счастье.

Как публика принимает новые пе-
сни?
Виктор Салтыков | Очень тепло. Всем 

интересно послушать, что артист мо-

жет сделать помимо старых прове-

ренных хитов.

И по реакции на концертах, и по откли-

кам в соцсетях, где я выкладываю но-

вые работы, вижу, что они нравятся, 

находят отклик. Значит, я не зря рабо-

тал, я не одинок.

ТВ ВЫСТАВКАМУЗЫКА ФЕСТИВАЛЬ

Про Фоменко хотели сделать четыре серии — но вышло целых десять.

Несмотря на выход нового альбома, предсказать, что именно сыграют 
в Москве и Питере БГ и «Аквариум» невозможно.

Виктор Салтыков: Многие песни, звучащие на фестивалях Ретро FM, хоро-
ши и без всякой ностальгии.

В спектакле все психологически мотивировано: и «мужское братство», и культ «прекрасных дам».
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Алексеевым
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Кто-то давно списал печатные 
машинки в архив — но их и 
сегодня выпускают в Америке.
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АКТУАЛЬНО Боль снижает 
качество жизни 

Когда анальгин 
бессилен

Наиля Сафина

ОТКУДА берется боль и как с нею бороться? На вопросы 
«РГ» отвечает заведующий лабораторией фундаменталь-
ных и прикладных проблем боли Института общей пато-
логии и патофизиологии доктор профессор Михаил Ку-
кушкин. 

Почему иногда так трудно определить причину боли?
МИХАИЛ КУКУШКИН: Сами врачи не всегда могут провести 
дифференциальную диагностику боли. А все потому, что у 
нас нет специализированной службы. Если в США около 5 
тысяч центров боли, то у нас их 30—40. Хотя, по моему 
мнению, любой главный врач любой клиники может от-
крыть противоболевое отделение: боль — междисципли-
нарная проблема, объединяющая кардиологию, невроло-
гию и многие другие специальности. 

Получается, что 
надо бояться не ин-
сультов и инфар-
ктов, а боли в поя-
снице?
М И Х А И Л  К У К У Ш К И Н :  Во 
всем мире боль в 
спине относят к ве-
дущей причине уве-
личения количества 
лет, прожитых с на-
рушенным здоро-
вьем.

Что говорят офици-
альные цифры?
МИХАИЛ КУКУШКИН: В 2013 году в мире было зарегистрирова-
но 651 млн случаев боли в нижней части спины, более 349 
млн случаев — в шейном отделе позвоночника. И только 93 
млн случаев ишемической болезни сердца и 18 млн слу-
чаев ишемического инсульта. 

Показатели России отличаются от других стран?
МИХАИЛ КУКУШКИН: В России так же, как и во всем мире, боль 
в нижней части спины занимает первое место среди всех 
причин, нарушающих качество жизни. В общей сложно-
сти почти 15% нашего населения страдает болевым син-
дромом в области спины. Мало того, их доля остается не-
изменной на протяжении уже 25 лет. 

Откуда эти данные?
МИХАИЛ КУКУШКИН: Россия входила в число стран — участниц 
исследования «Изучение глобального бремени болез-
ней», проводимого под эгидой ВОЗ. Результаты показыва-
ют: болевые синдромы представляют прямую и значи-
мую угрозу качеству жизни населения земного шара. 

Головные боли большинство из нас даже не считает забо-
леванием…
МИХАИЛ КУКУШКИН: Отсюда и бесконтрольное употребление 
лекарственных средств. Знаете, как это бывает? Сначала 
лекарство принимается при самых начальных признаках 
головной боли, а потом хронический прием препаратов 
становится своеобразным стилем жизни. При этом аналь-
гетический эффект постепенно снижается, что ведет к 
увеличению дозы и комбинированию различных анальге-
тиков. Таким бесконтрольным употреблением лекарств 
мы сами провоцируем головную боль. 

А может, бремя болевых синдромов так сильно давит, по-
тому что боль до сих пор не научились лечить?
МИХАИЛ КУКУШКИН: Несмотря на большой выбор фармацев-
тических средств и методов лечения, эффективность ле-
чения пациентов с болью, действительно, остается 
очень низкой. Врачи столкнулись с ситуацией, при ко-
торой даже устранение повреждения далеко не всегда 
сопровождается исчезновением болевого синдрома. 
В настоящее время эксперты рассматривают хрониче-
скую боль не как симптом какого-либо заболевания, а 
как самостоятельную болезнь. Надо сказать, на интен-
сивность боли и вызванную ею инвалидизацию влияет 
отношение самого больного к своему состоянию. 
То есть катастрофизация своего состояния приводит к 
усилению боли.

Если учесть, что население мира стремительно стареет, 
то проблема боли, вероятно, выходит на первый план?
МИХАИЛ КУКУШКИН: Хотим или нет, но должны признать: в 
обществе существует пренебрежение к столь важной 
проблеме, как лечение боли у пожилых людей. Объясня-
ется это не только недостаточными знаниями врачей, но 
и широко распространенными, стереотипными пред-
ставлениями как врачей, так и самих возрастных паци-
ентов, которые считают, что боль неизбежно сопрово-
ждает процесс старения и является естественным его 
компонентом. Надо повышать профессиональный уро-
вень врачей. Но у нас, повторюсь, катастрофически мало 
центров боли.

В некоторых клиниках появились цефалгологи. Не увере-
на, что большинство страдающих головными болями 
знают об их существовании. Есть такая специальность в 
номенклатуре должностей медработников?
МИХАИЛ КУКУШКИН: Пока нет. Сейчас во многих городах Рос-
сии идет поиск организационных форм отечественной си-
стемы противоболевой медицинской помощи. 

Что затрудняет этот процесс?
МИХАИЛ КУКУШКИН: В первую очередь нужна федеральная це-
левая программа по лечению болевых синдромов.

КЛАСТЕР Прорывные медицинские технологии поставят на поток

Фармацевты из будущего
Ксения Колесникова

У
ченые и медики будут вме-
сте разрабатывать лекар-
ства и диагностические 

тест-системы, займутся продви-
жением 3D-версий в медицине, 
накоплением биобанков, сбор-
кой роботов и лазеров.

В Первом МГМУ им. Сеченова 
официально презентован кластер 
для создания прорывных техноло-
гий в медицине и фармацевтике. 
Он объединил ведущие вузовские 
лаборатории, научные группы и 
инновационные предприятия. 
Кроме Сеченовки в проекте участ-
вуют МГТУ им. Баумана, МГУ им. 
Ломоносова, НИИ Скорой помо-
щи им. Склифосовского, Россий-

ский кардиологический научно-
производственный комплекс. В 
«деле» уже более 80 проектов. Не-
которые из них проходят клиниче-
ские испытания, другие пока на 
начальной стадии.

— Одно из ключевых направле-
ний — создание конструкцион-
ных и функциональных нанома-
териалов, — говорит ректор Пер-
вого МГМУ им. Сеченова Петр 
Глыбочко. 

Среди самых перспективных 
разработок — роботизированный 
лазер для микрохирургии. 

— Врачу будет достаточно мак-
симально точно задать контуры 
участка, который нужно проопе-
рировать, а робот сделает все ма-
нипуляции, включая лазерное вы-

паривание. Область применения 
— пластическая хирургия и раз-
личные повреждения кожных по-
кровов, — рассказывает начальник 
отдела управления инновацион-
ной деятельностью университета 
Вадим Тарасов. — Еще один проект 
— тесты, которые могут выявить в 
слюне наркотики, алкоголь, табак. 
Уникальная система разработана 
в центральной химико-токсико-
логической лаборатории НИИ 
фармации. Она определяет даже 
синтетические курительные сме-
си и спайсы.  

Проекты нового кластера были 
представлены на медицинском 
форуме «Вузовская наука. Инно-
вации», который собрал исследо-
вателей и университетские стар-

тапы со всей страны. Виртуальные 
операционные, инновационные 
повязки, портативные лаборато-
рии и генетические препараты… 
Многое из того, что представлено, 
можно было испытать на себе.

Например, хирургический тре-
нажер-симулятор. Это небольшая 
стойка с реальными инструмента-
ми, которыми пользуются врачи, 
закрепленная перед компьюте-
ром. Беру зажим в одну руку и 
ножницы для лапароскопии — в 
другую. Все мои манипуляции с 
ними считываются программой и 
проецируются на экран. Задач 
много — «провести» операцию на 
почке, «поставить» катетер в со-
суд, «вырезать» аппендицит. Глав-
ное — не задеть здоровые участки и 
не навредить ненароком вирту-
альному пациенту. 

Чуть дальше — «снежинка» из 
мягких пористых полос, соеди-
ненных с дренажным аппаратом. 

— Серьезнейшая проблема аб-
доминальной хирургии — перито-
нит. Летальность при нем может 
доходить до 70 процентов, — поя-
сняет доктор медицинских наук, 
профессор кафедры госпитальной 
хирургии первого меда Михаил 
Бокарев. — Устройство, разрабо-
танное у нас на кафедре, стоит ко-
пейки, а снижает смертность от 
перитонита в два раза. 

Даже самых сильных антибио-
тиков может быть недостаточно, 
если в животе скапливается гной. 
Суперсистема помогает его уда-
лять: он впитывается в ткань из 
микроволокон и отсасывается че-

рез нее дренажным аппаратом. 
Клинические испытания повязки 
успешно прошли в московской 
больнице №20, где она уже приме-
няется на практике.

Есть новинки и от генетики. 
Например, первый отечествен-
ный секвенатор, созданный Ин-
ститутом аналитического прибо-
ростроения РАН. Этот аппарат мо-
жет «прочитать» ДНК, выявить 
редкие наследственные заболева-
ния у ребенка или определить от-
цовство. Стоит он в два раза де-
шевле иностранных аналогов. И 
главное - в нем можно использо-
вать отечественные реагенты.

А суперополаскиватель поло-
сти рта, обещают ученые, за не-
сколько дней затормозит образо-
вание микробной биопленки на 
зубах даже без зубной щетки. 
При этом существующую пленку 
растворит. В основе препарата — 
вещество, впервые полученное в 
Институте биологии гена РАН 
около девяти лет назад. Ген чело-
века, отвечающий за выработку 
лактоферрина в женском молоке, 
внедрили в геном козы. Из ее мо-
лока теперь получают белок с 
сильнейшими антибактериаль-
ными свойствами.  

— Сейчас мы работаем над со-
зданием линейки лекарственных 
препаратов на основе лактофер-
рина человека, — рассказала Елена 
Садчикова, замдиректора Инсти-
тута биологии гена РАН. — Они мо-
гут быть полезны там, где нужна 
протимикробная защита. Задача — 
довести разработку до аптек.

ЛАБОРАТОРИЯ 
Опасная 
инфекция 
добралась 
до Европы

ПАЛОЧКА БЕЗ 
ВОЛШЕБСТВА

Ксения Семенко

В МИРЕ появились новые му-
тантные формы кишечной па-
лочки, устойчивые к антибиоти-
ку «последней надежды» — коли-
стину. Он применяется обычно в 
тех случаях, когда другие препа-
раты уже не помогают. 

Китайские ученые объявили 
об этой находке всего месяц на-
зад, а теперь инфекция успела 
добраться до Европы. В Дании ее 
обнаружили у мужчины, кото-
рый перенес заражение крови. 
Эта же бактерия нашлась в мясе 
птицы, экспортированном из 
Германии. Теперь ученые по все-
му миру ищут микроорганизмы 
с мутировавшим геном mcr-1. 
Именно он отвечает за устойчи-
вость к антибиотику. Что это 
значит? Теперь бактерии — воз-
будители заражения крови, 
источники воспаления мочепо-
ловой и пищеварительных си-
стем — могут стать полностью не-
уязвимыми.

В Китае, где изначально и поя-
вилась новая форма кишечной 
палочки, ею оказались инфици-
рованы свиньи, курицы и другой 
скот. Дело в том, что в этой стра-
не фермеры массово скармлива-
ют животным колистин для сти-
муляции роста — в год его уходит 
около 12 тысяч тонн. Скорее все-
го, именно этим можно объя-
снить появление новых мутан-
тных форм бактерий, устойчи-
вых не только к колистину, но и к 
другим антибиотикам, напри-
мер, к пенициллину. 

— Колистин относится к поли-
миксинам — группе антибиоти-
ков, действующих на мембраны 
клеток возбудителей. Открытые 
еще в 40-х годах прошлого века, 
эти эффективные препараты ог-
раниченно применяются в меди-
цине из-за своей высокой ток-
сичности. Неудивительно, что к 
этим антибиотикам «последнего 
выбора» так долго не развива-
лась устойчивость, — говорит до-
ктор биологических наук, за-
всектором НИИ по изысканию 
новых антибиотиков им. Гаузе 
Алексей Тренин. — То, что это 
когда-нибудь случится, было 
ожидаемо. Бактерии мутируют 
быстрее, чем ученые разрабаты-
вают новые антибиотики. Чтобы 
выиграть эту гонку, в создание 
препаратов нужно вкладывать 
больше сил и средств. К примеру, 
стоимость разработки антибио-
тика, разрешенного к примене-
нию «в клинике», может состав-
лять до 900 миллионов долларов.

Касается всех Почему малыша нельзя кормить со взрослого стола

Беби-смак
Ирина Краснопольская

В
первые в России при-
нята Национальная 
программа оптимиза-
ции питания детей от 1 
года до 3 лет. Первые 

тысяча дней жизни — особый, 
если не критический период в 
жизни ребенка, когда питание 
программирует будущее здоро-
вье. Без преувеличения: ничего 
значимее нет. 

Однако, по данным Союза пе-
диатров России, вопросы пита-
ния детей старше 1 года уходят 
из-под надзора специалистов. И 
родителей тоже. Какая реаль-
ность? Малыш, еще не научив-
шись нормально ходить и гово-
рить, уже уткнулся в игровой 
планшетник. Мелькают яркие 
картинки — ему интересно. Он 
при деле— мамы-папы отдыхают.

Внимание взрослых смещает-
ся на вопросы воспитания. А что 
ребенок ест, какие продукты вхо-
дят в его рацион, — это отодвига-
ется на задний план. Почему-то 
считается, что с года ребенок дол-
жен есть за «взрослым» столом. 
Аллергия? Это частности. Съел 
несколько шоколадных конфет? 
На здоровье! Понравились соси-
ски? И ладно. И нет дела до иссле-
дований ученых, которые свиде-
тельствуют: продукты общего 
«семейного» стола не соответст-
вуют потребностям детского ор-
ганизма. Нарушаются все прин-
ципы рационального питания ре-
бенка. Но ситуация начнет ме-
няться. Принята Нацио-
нальная программа оп-
тимизации пита-
ния детей от 1 
года до 3 лет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лейла Намазо-
ва-Баранова , 
президент Ев-
ропейской педиа-
трической ассоци-
а ц и и ,  д и р е к т о р 
Н И И  п е д и а т р и и 
ФГБУ «Научный центр 
здоровья детей» Минздрава 
России, член-корреспондент 
РАН:
— Принятая программа призвана 
способствовать оптимизации пи-
тания детей раннего возраста. 
Пока особое внимание уделяется 
рациону детей в первый год их 
жизни. Между тем в период 12—
36 месяцев ребенок продолжает 
активно расти и развиваться, а 
функции его внутренних орга-
нов и систем — совершенство-
ваться. В его рационе должно 
быть достаточное количество 
всех питательных веществ, 
причем в правильном соотноше-
нии. «Взрослые» продукты не мо-
гут выполнить эту задачу. 

Так, по данным исследова-
ния, двое из трех детей в России 
от года до двух лет получают не-
достаточно железа с питанием. 
В рационе не хватает кальция, 
витамина D, цинка, йода, поли-
ненасыщенных жирных кислот, 
других нутриентов. Потому-то 
быстро растет количество де-
тей с ожирением. Исследование 

детей 5—17 лет показало: избы-
точная масса тела у 21,9% маль-
чиков и 19,3% девочек, а ожире-
ние — у 6,8% мальчиков и 5,3% 
девочек.

Предстоит главное: внедре-
ние рекомендаций программы. 

Одним из направлений работы 
будет внесение положений доку-
мента в образовательные про-
граммы медицинских вузов и по-
стдипломного образования. 

Важно, чтобы использование 
принципов рационального пита-
ния вошло в ежедневную практи-
ку, активно пропагандировалось 

педиатрами. 

Акцент

 Избыточная масса тела у 21,9% мальчиков 
и 19,3% девочек. Ожирение — у 6,8% мальчиков 
и 5,3% девочек

КСТАТИ
Первому МГМУ им. И.М. Сеченова присвоен статус Сотрудничающего 
центра ВОЗ по подготовке специалистов в сфере профилактики и борь-
бы с неинфекционными заболеваниями. ВОЗ имеет более 700 сотруд-
ничающих центров в более 80 странах. В России таких уже 11. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Пессимисты 
чаще страдают 
старческими 
болезнями

СТРЕСС 
НА РУКУ 
АЛЬЦГЕЙМЕРУ

Ирина Лозовская

УЧЕНЫЕ Йельской школы об-
щественного здоровья в США 
провели исследование, результа-
ты которого показали: у тех, кто 
боится старости, повышен риск 
развития Альцгеймера.

Десять лет исследователи на-
блюдали за здоровьем и поведе-
нием 158 человек. Средний воз-
раст испытуемых — 68 лет. Никто 
из них на момент начала исследо-
вания не страдал старческой де-
менцией. Среди испытуемых про-
водились различные психологи-
ческие тесты, контроль здоровья 
с помощью МРТ. И вот результат: 
те, кто изначально был убежден, 
что старость — не радость, кто 
страшился ее приближения, име-
ли меньший объем гиппокампа, 
то есть, зоны мозга, отвечающей 
за формирование эмоций и сохра-
нения памяти. И с годами этот 
объем у них уменьшался.

С этими выводами согласны 
ученые австралийского Универ-
ситета Нового Южного Уэльса. 
Они исследовали мозг 78 участ-
ников эксперимента. Оказалось: 
у тех людей, которые были 
склонны верить в «никому не 
нужную старость», было больше 
амилоидных бляшек и нейрофи-
бриллярных клубков, формиро-
вание которых характерно для 
болезни Альцгеймера. Ученые 
убеждены: стресс, который ис-
пытывает человек из-за надвига-
ющейся старости, может прово-
цировать патологические изме-
нения головного мозга.

МЕНЮ ОТ 1 ГОДА ДО 3 ЛЕТ

3 основных приема пищи и 2 дополни-

тельных. Перед сном — кисломолоч-

ный продукт. Объем одного кормле-

ния — не более 250—300 мл. 

Объем пищи (без учета воды) в сутки 

1000—1200 мл для второго года жиз-

ни и 1200—1500 мл — для третьего.

25% суточной калорийности должен 

составлять завтрак, 30—35% — обед, 

20% — ужин, полдник и молочные про-

дукты перед сном — по 10%.

Овощи и/или фрукты — в каждом 

основном приеме пищи (4 раза в 

день).

Молочные продукты — 3 раза в день 

(включая молоко для приготовления 

каши, йогурты, кисломолочные напит-

ки, творог, детские молочные смеси).

Ежедневно 450 мл жидких молочных 

продуктов (пресных и кисломолоч-

ных). Из них 220 мл — детская молоч-

ная смесь. 

Каши, гарниры — 1 раз, хлеб — 2—3 раза 

в день.

Мясные блюда и/или птица — 1—2 раза 

в день, рыбные блюда — 2—3 раза в не-

делю. Среднесуточное количество 

мясных продуктов составляет 70 г, об-

щее количество рыбы должно состав-

лять около 200 г в неделю. 

Яйцо — 2—3 яйца в неделю. 

При приготовлении блюд использо-

вать минимальное количество соли и 

сахара. В продукты промышленного 

выпуска не добавлять соль и сахар. 

Общее количество добавленного са-

хара не должно превышать 10% су-

точной калорийности рациона (не 

более 25—30 г в сутки). Для приготов-

ления пищи для детей 1—3 лет обычно 

достаточно до 3 г соли в сутки (1/2 

чайной ложки). 
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Эксперты рассма-
тривают хрониче-
скую боль не как 
симптом какого-
либо заболевания, 
а как самостоятель-
ную болезнь 

Шоколаду и сосискам не место 
в детском меню.

Справиться с хирургическим симулятором — сложная задача: нужно не промахнуться и не навредить пациенту.

Очень часто головную боль провоцируем мы сами, принимая 
лекарства без консультации врача.
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БИАТЛОН На втором этапе Кубка мира наша сборная должна исправить ошибки, 
допущенные на старте сезона в Швеции 

Пора мишени закрывать
Илья Соболев

С
егодня в австрийской дере-
вушке Хохфильцен сприн-
терскими гонками у мужчин 

и у женщин стартует второй этап 
Кубка мира по биатлону.

Уже сейчас можно сказать, что 
пройдет он в необычной обстанов-
ке. Прямо скажем, пожухлая трава, 
которая повсюду — не самый при-
вычный элемент биатлонного пей-

зажа. Но по прихоти погоды в Хох-
фильцене нынче скорее весна, не-
жели осень. Хорошо еще, что орга-
низаторы с прошлого года запа-
слись искусственным снегом, кото-
рым они уже выложили трехкило-
метровый круг. Выдержит ли он на-
грузку на протяжении всего этапа, 
сказать пока сложно. В ближайшие 
дни синоптики обещают дожди, а 
легкий мороз возможен лишь в 
ночное время суток.

Готовиться в таких условиях не-
просто. Появились даже слухи, что 
российская команда накануне не 
смогла провести полноценную тре-
нировку. Впрочем, пресс-служба 
Союза биатлонистов России эту 
информацию опровергла.

И действительно, ситуация та-
кова, что нашим спортсменам сей-
час дорога каждая минута работы. 
Ведь выступление российской 
сборной неделю назад в шведском 

Эстерсунде получилось разочаро-
вывающим. В восьми гонках наши 
биатлонисты добыли лишь одну ме-
даль: «бронзу» в индивидуальной 
гонке благодаря безупречной 
стрельбе завоевал Алексей Волков. 
Но то было счастливое исключе-
ние. Кроме Волкова, ни в мужской 
команде, ни в женской никто на 
ноль в личных стартах так и не от-
стрелялся.

Особенно удручающими выгля-
дели результаты наших девушек. 
Эстерсундский спринт и вовсе стал 
для россиянок одним из худших в 
истории: сильнейшая из наших 
Ольга Подчуфарова финиширова-
ла лишь 34-й. Как итог, в топ-25 за-
чета Кубка мира российские биат-
лонистки отсутствуют, а в Кубке 
наций наша сборная идет на 11-м 
месте. Это при том что еще не было 
классических эстафет, дающих ос-
новные баллы в зачет сборных. В 
Хохфильцене пройдет первая в те-
кущем сезоне, и за российскую ко-
манду откровенно тревожно.

У мужчин пока все не так бес-
просветно. Спринт российские 
парни тоже провалили, а вот гонка 
преследования, в которой сразу два 
наших заехали в топ-10, дала даже 
относительный повод для оптимиз-
ма. Что действительно насторажи-
вает, так это неважная форма лиде-
ра нашей сборной Антона Шипули-
на. В общем зачете он — лучший из 
россиян, но 14-е место — это, конеч-
но, не уровень для человека, кото-
рому предсказывали борьбу за 
Хрустальный глобус.

Тренерский штаб националь-
ной команды неудачи подопечных 
принял стоически и бить тревогу 
пока не спешит. На этапе в Хох-
фильцене сборная выступит в иден-
тичном эстерсундскому составе. У 
мужчин это Антон Шипулин, Дмит-
рий Малышко, Евгений Гараничев, 
Алексей Слепов, Тимофей Лапшин, 
Максим Цветков, Алексей Волков. 
У женщин — Ольга Подчуфарова, 
Екатерина Шумилова, Екатерина 
Юрлова, Дарья Виролайнен, Анна 
Никулина, Татьяна Акимова.

Похоже, для некоторых спор-
тсменов австрийские гонки станут 
определяющими с точки зрения 
дальнейших перспектив в сборной. 
В двери национальной команды во-
всю стучатся новички, неплохо 
проявляющие себя в Кубке IBU, 
втором по рангу биатлонном со-
ревновании. Да и специалистам по-
сле Хохфильцена многое станет по-
нятно: был ли провал на старте слу-

чайностью или он лишь наметил 
неутешительную закономерность.

Тут самое время вспомнить 
прошлогодние результаты наших 
на втором этапе. В личных гонках 
на подиум тогда сумела забраться 
только Екатерина Глазырина, выиг-
равшая «серебро» в гонке пресле-
дования. Но она сейчас в декрете. 
Дважды в шаге от пьедестала оста-
новилась Подчуфарова. 

Ну а главной радостью год назад 
в Хохфильцене для нас стала победа 
в мужской эстафете. Кстати, все 
триумфаторы той гонки нынче в 
составе и наверняка полные реши-
мости повторить успех.

БОКС

Рой Джонс
проведет свой
первый бой 
за Россию

В РИНГЕ 
С ПАСПОРТОМ

Анна Козина

БЫВШИЙ чемпион мира в че-
тырех весовых категориях, 
46-летний Рой Джонс-младший, 
недавно получивший гражданст-
во РФ, проведет первый бой как 
российский боксер. Рой Джонс и 
его соперник, еще один экс-чем-
пион  британец Энцо Маккари-
нелли станут хедлайнерами ве-
чера бокса, который пройдет в 
эту субботу, 12 декабря, в Мо-
скве.

«Новый русский» боксер 
очень хотел завоевать мировой 
титул в пятой для себя весовой 
категории — первом тяжелом ди-
визионе. Но мечте Роя Джонса не 
суждено сбыться. По крайней 
мере, в краткосрочной перспек-
тиве. Предстоящий поединок не 
будет иметь статуса титульного, 
а всего лишь рейтингового. Но 
Рой Джонс, который последнее 
время больше занимался своим 
пиаром (проводил мастер-класс 
для московских полицейских, 
общался с фанатами в соцсетях), 
чем подготовкой к бою, нашел 
для себя новую мотивацию. 

— Я дерусь в месте, которое я 
даже не мог представить своим 
домом. Но это самый большой 
день в моей жизни, — отметил 
боксер на пресс-конференции. — 
И если бы не этот факт, то вооб-
ще не было бы смысла сражать-
ся, потому что на кону нет титу-
ла, как я хотел. Но теперь моя 
цель заключается в том, чтобы 
подарить своим соотечественни-
кам хорошее шоу пред тем, как я 
завершу карьеру. 

Впрочем, экс-чемпион тут же 
оговорился, что поединок с Мак-
каринелли не обязательно ста-
нет последним в его послужном 
списке.

— Суть не в победе или пора-
жении, а в ощущениях, — подчер-
кнул Рой Джонс-младший. — Если 
я буду чувствовать себя хорошо 
и выполнять то, что должен, я 
буду продолжать. А на открытой 
тренировке вы могли убедиться, 
что я в превосходной форме. С 
уверенностью могу сказать, что 
12 декабря продемонстрирую 
один из лучших своих поедин-
ков. 

На счету Роя Джонса 70 боев, 
62 победы (в том числе 45 нокау-
том) и восемь поражений. Одно 
из них российские поклонники 
бокса должны помнить довольно 
хорошо. В мае 2011 года америка-
нец дрался с Денисом Лебедевым 
и оказался на настиле ринга на 
последних секундах финального 
раунда. Правда, после того тяже-
лого нокаута Рой Джонс одержал 
восемь побед и пять из них — до-
срочно. Хотя по-настоящему се-
рьезных соперников среди его 
оппонентов не было.

Энцо Маккаринелли, кото-
рый к 35 годам накопил  40 побед 
(32 — нокаутом) и семь пораже-
ний, тоже в боксерскую элиту 
уже не входит. Чемпионом мира 
по версии WBO он был в 2006—
2008 годах и с тех пор на ринге 
не блистал. Но перед боем в Мо-
скве храбрится.

— Я моложе, но у меня боль-
шой опыт. Это мое преимущест-
во в ринге , — заявил Маккари-
нелли после открытой трениров-
ки.  — Я был в детстве фанатом 
Роя Джонса, но сейчас настало 
мое время. Думаю, я разберу 
этого «медведя» на запчасти.
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С места события Питерский «Зенит» проиграл в Бельгии, но вышел в плей-офф Лиги 
чемпионов с первого места

А «Гент» останется
Илья Зубко, «Российская газета», 
Гент — Париж 

Ф
утболисты питер-
ского «Зенита» не 
смогли повторить 
рекорд «Спартака», 
в свое время выиг-

равшего все шесть матчей груп-
пового этапа Лиги чемпионов. Ко-
манда Андре Виллаша-Боаша 
уступила на выезде в заключи-
тельном туре бельгийскому «Ген-
ту» 2:1, который впервые в своей 
истории пробился в плей-офф са-
мого престижного клубного тур-
нира.

Когда свисток португальского 
рефери возвестил о первом в ны-
нешнем розыгрыше поражении 
«сине-бело-голубых», футболи-
сты «Зенита» первым делом пош-
ли к гостевой трибуне благода-
рить болельщиков за поддержку. 
Это было очень правильно и сим-
волично, ведь именно россий-
ских фанатов перед игрой об-

суждали даже больше, чем собст-
венно футбол. Мэр Гента Даниэл 
Термонт зачем-то так сильно ис-
пугался поклонников «Зенита», 
что хотел их вообще не пускать в 
город. Мотивируя это их плохой 
репутацией и тем, что «русские 
много пьют». Градоначальника 
удалось образумить, тем более 
что такие решения в любом слу-
чае принимает УЕФА. Гостей дру-
желюбно встретили, и они на-
глядно показали бельгийцам, что 
означает образцовое поведение 
фанатов на выезде.

Усиленные наряды вооружен-
ных полицейских, дежурившие 
по всему центру города, остались 
без работы. Футбольных болель-
щиков среди туристов можно 
было опознать разве что по рус-
ской речи. Гуляли они практиче-
ски без атрибутики и вели себя 
предельно адекватно: катались на 
колесе обозрения, ходили по му-
зеям и магазинам, фотографиро-
вались и даже платили за проезд в 
трамваях. А вот питейные заведе-
ния на россиянах не слишком за-
работали — никакого алкогольно-
го угара, который нередко сопро-
вождает подобные поездки, при-
чем далеко не только у наших соо-
течественников, не было и в по-

мине. Тут надо отдать должное и 
самому Генту. Город оказался 
фантастически красивый, с ро-
скошными средневековыми за-
мками, соборами и живописны-
ми каналами. Поэтому тратить 
время на банальные пьянки здесь 
попросту жалко.

Непосредственно на стадионе 
была такая же идиллия. Фанатов 
«Зенита», как и обещали, тща-
тельно обыскивали. Особенно се-
кьюрити интересовала пиротех-
ника, которая строжайше запре-

щена. В итоге местной службе 
безопасности, не без помощи, 
разумеется, самих российских 
болельщиков, удалось почти не-
возможное. За весь матч на стади-
оне не загорелся ни один файер и 
не взорвалась ни одна петарда. 
При этом поддержка была отлич-
ная у обеих команд — пели фана-
ты здорово. А отдельных ова-
ций уже после окончания 
матча удостоился защит-
ник «Зенита» Николас 
Ломбертс, несколько лет 
отыгравший за «Гент».

На фоне этого пози-
тива собственно игру 
питерского клуба 
всерьез обсуждать 
не имеет смысла. 
Хотя бы потому, 
что в Бельгии на 
поле не вышли 
четверо основ-
ных футболи-

стов — Халк, Витсель, Шатов и 
Смольников. Ну а поскольку 
единственной мощной мотива-
цией «Зенита» было повторение 
рекорда «Спартака», когда-то 
одержавшего на групповом этапе 
шесть побед, тогда как для «Ген-
та» матч был во всех отношениях 
историческим, победа бельгий-
цев не особенно удивила. Хотя ни-
чья была бы, пожалуй, более спра-
ведливым исходом, о чем говори-
ли и главный тренер «Зенита» Ан-
дре Виллаш-Боаш, и автор единст-
венного мяча в ворота «Гента» Ар-
тем Дзюба.

Забавно, что рулевой «си-
не-бело-голубых» даже в 
такой ситуации нашел 
на что пожаловаться. 
П о с л е  и г р ы  о н 
очень эмоцио-
нально побесе-

довал с арбитром, а когда его 
спросили на пресс-конференции 
о содержании разговора, Виллаш-
Боаш разразился мощной тира-
дой: «Я считаю, что судья не соот-
ветствовал уровню матча. Очень 
жаль, что это был португальский 
арбитр. Он дал на-
шим игрокам 
пять желтых 
к а р т о ч е к . 
М ы  у ж е 
в ы ш л и  в 
плей-офф 
и  м о гл и 

даже не привозить сюда основных 
игроков, но сделали это из уваже-
ния к сопернику. А он «посадил» 
на карточки пять ведущих футбо-
листов в тех ситуациях, когда без 
этого можно было обойтись. Те-
перь же пять человек под угрозой 
пропуска матча плей-офф из-за 
того, что рефери решил устроить 
«желтую вечеринку» в Генте».

Тут надо внести небольшую 
поправку. Игрокам «Зенита» 
показали в этом матче шесть 
«горчичников», причем некото-
рые были вполне по делу. А ри-
скуют получить дисквалифика-
цию из-за перебора желтых кар-

точек теперь четыре челове-
ка. В свете того, что пи-

терский клуб ста-
вит перед со-

бой цель дойти до четверть-
финала Лиги чемпионов, это 

действительно важный мо-
мент.

Рассуждая о перспективах 
«Зенита» на стадии 1/8 финала, 
жеребьевка которой состоится 14 
декабря, Андре Виллаш-Боаш со-
общил журналистам следующее: 
«На этой стадии любые матчи бу-
дут тяжелыми. Для нас будет 
преимуществом играть ответ-
ный матч дома. Матч на «Петров-
ском» зимой для любого сопер-
ника может стать серьезной про-
блемой. Для нас главная слож-
ность заключается в том, что те-
перь нам предстоит длительный 
перерыв. И матч Лиги чемпио-
нов будет первым после меж-
сезонья».

Что же касается потенци-
альных соперников «Зени-
та», то список этот внуши-
тельный. Напомним, что на 

этой стадии команды, заняв-
шие первые места в группах, 
встречаются с теми, кто фини-
шировал вторыми. В число се-
яных помимо питерцев попа-

ли «Реал», «Барселона», 
«Бавария», «Атлетико», 
«Манчестер Сити», «Чел-
си» и «Вольфсбург». Вто-
рую корзину составили 

ПСЖ, «Бенфика», «Рома», 
ПСВ, «Гент», «Ювентус», 

«Арсенал» и киевское «Дина-
мо». Встреча «Зенита» с укра-

инским клубом при этом 
исключена — их разведут искус-

ственно.

Жеребьевка Евро-2016
В субботу во Дворце конгресса 

в Париже пройдет важнейшее для 
нашей сборной событие — жере-
бьевка финальной стадии чемпио-
ната Европы-2016. Определится 
состав шести групп, в каждой из 
которых будет по четыре коман-
ды, и календарь турнира.

Схема жеребьевки простая — 
участники Евро разделены на че-
тыре корзины согласно рейтингу. 
Позиции сборной России оказа-

лись достаточно весомыми, 
чтобы оказаться во вто-

рой корзине. Это зна-
чит, что соперник 

топ-уровня у 
нас будет, 

скорее всего, 
лишь один — из 
числа сеяных. 
Группу составят по одной команде 
из каждой корзины. При этом за-
ранее известно, что Франция как 
хозяйка будет в квартете А. Поэто-
му ее «жеребить» вообще не пла-
нируется.

Российская делегация в Париже 
будет представительной. Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе РФС, 
ее возглавит президент организа-
ции и министр спорта Виталий 
Мутко. Поедет и главный тренер 
команды Леонид Слуцкий, но он 
прибудет только в день жеребьевки 
и предварительный официальный 
прием пропустит. Также в Париже 
будут руководители всех подразде-
лений РФС, которым надо решать 
организационные вопросы. Сразу 
же после того, как станет понятен 
календарь для нашей сборной, 
нужно будет подбирать вариант ба-
зирования и думать о логистике.

Полный состав корзин выгля-
дит следующим образом:

Корзина 1: Испания, Герма-
ния, Англия, Португалия, Бель-
гия. Корзина 2: Италия, Россия, 
Швейцария, Австрия, Хорватия, 
Украина. Корзина 3: Чехия, Шве-
ция, Польша, Румыния, Слова-
кия, Венгрия. Корзина 4: Турция, 
Ирландия, Исландия, Уэльс, Ал-
бания, Северная Ирландия.

Алексей Волков — единственный из наших, кому удалось «доехать» до пьедестала на первом этапе Кубка мира.

Акцент

 Потенциальные соперники 
«Зенита» в 1/8 финала — ПСЖ, 
«Бенфика», «Рома», «Ювентус», 
«Арсенал», ПСВ «Эйндховен»

МЕЖДУ ТЕМ
Украинский супертяж, уроженец 
Луганска Вячеслав Глазков, кото-
рый одержал на профессиональ-
ном ринге 21 победу (13 нокау-
том) при одной ничьей, также  
хочет получить российское граж-
данство.
Глазков готовится к титульно-
му бою за пояс IBF против амери-
канца Чарльза Мартина. Торги 
на проведение поединка состоят-
ся 18 декабря. 

Рой Джонс-младший постарается 
устроить для российских любите-
лей бокса настоящее шоу.

Все новости с полей — 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5520
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«Гент» помешал «Зениту» повторить 
рекорд Лиги чемпионов.

Группа Н. Итоговое 
положение команд

И В Н П М О
«Зенит» 6 5 0 1 13-6 15

«Гент» 6 3 1 2 8-7 10

«Валенсия» 6 2 0 4 5-9 6

«Лион» 6 1 1 4 5-9 4

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 декабря, суббота 
Матч ТВ
20.00. Жеребьевка финальной части 

Евро-2016. Прямая трансляция. 

ЦИФРА

14
ЧЕЛОВЕК
заявлено в состав сборной 
России на этап Кубка мира 
в Хохфильцене

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 декабря, пятница 
Матч ТВ
13.30. Женщины. Спринт. Прямая 

трансляция.

16.30. Мужчины. Спринт. Прямая 

трансляция. 

12 декабря, суббота 
Матч ТВ
13.30. Женщины. Гонка преследова-

ния. Прямая трансляция.

16.30. Мужчины. Гонка преследова-

ния. Прямая трансляция.

13 декабря, воскресенье
Матч ТВ
13.15. Мужчины. Эстафета. Прямая 

трансляция.

16.30. Женщины. Эстафета. Прямая 

трансляция.

НОВОСТИ

В России
открылись
волонтерские
центры
ЧМ-2018

ПОМОЩНИКОВ 
БУДЕТ МНОГО

Сергей Сокольский

В РОССИИ официально откры-
ты волонтерские центры чемпи-
оната мира-2018. 

Со следующего года они бу-
дут отбирать и готовить добро-
вольцев для ЧМ-2018 и Кубка 
конфедераций-2017. Центры бу-
дут функционировать на базе 15 
вузов в городах, где пройдут мат-
чи мирового форума.

«Волонтеры станут лицом 
турнира, его визитной карточ-
кой, от них зависит, какие впе-
чатления останутся у болельщи-
ков и участников Чемпионата о 
нашей стране и этом замечатель-
ном событии», — подчеркнул ми-
нистр спорта РФ Виталий Мутко.

Всего планируется задейство-
вать несколько десятков тысяч 
волонтеров. Более 15 000 чело-
век будут работать непосредст-
венно на чемпионате мира, бо-
лее 5 000 — на мероприятиях в 
рамках Кубка конфедераций. 
Кроме того, около 20 000 чело-
век примут участие в обоих тур-
нирах в качестве городских во-
лонтеров.

Назван
футбольный
«Джентльмен
года»

ДЗЮБА 
В СМОКИНГЕ

Анна Козина

НАПАДАЮЩИЙ питерского 
«Зенита» и сборной России Ар-
тем Дзюба примерил смокинг 
«Джентльмена года».

Приз от «Комсомольской 
правды» и «Советского спорта» 
вручается самому достойному 
футболисту, который по-
джентльменски ведет себя не 
только на поле, но и вне его, на-
чиная с 1994 года. Первыми лау-
реатами стали Федор Черенков и 
Омари Тетрадзе. В прошлом году 
в смокинг облачился еще один 
форвард «Зенита» — Халк. За 22 
года только один футболист, Ан-
дрей Тихонов, был удостоен при-
за дважды — в 1996 и 2006 годах.

На церемонию Дзюба прие-
хал после матча группового тур-
нира Лиги чемпионов с «Ген-
том», в котором забил единст-
венный мяч в составе российско-
го клуба (1:2). Для Дзюбы это 
был шестой мяч в шести играх 
ЛЧ нынешнего сезона. В списке 
российских бомбардиров Лиги 
чемпионов за всю историю тур-
нира Артем занимает второе ме-
сто. Больше — восемь мячей — за-
бил только Андрей Тихонов, вы-
ступавший за «Спартак».

Гандболистки
выиграли
у Казахстана
23 мяча

ОТГРУЗИЛИ 
ПО ПОЛНОЙ

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России в 
четвертом туре предварительно-
го этапа проходящего в Дании 
чемпионата мира разгромила 
команду Казахстана с разницей 
в 23 мяча — 42:19. 

Самыми результативными в 
составе победительниц стали 
Анна Сень, Анна Вяхирева и Ека-
терина Ильина,забросившие в 
ворота соперниц по семь мячей.   

Подопечные Евгения Трефи-
лова, который на этом турнире 
ведет себя непривычно вежливо 
и тактично по отношению к на-
шим девушкам, по-прежнему 
идут без поражений. Сегодня в 
заключительном туре россиян-
ки встретятся с Румынией.

По окончании группового 
этапа будут сформированы пары 
1/8 финала. Результаты матчей 
первой стадии плей-офф дадут 
однозначные ответы на вопрос о 
том, кто из участников потеряет 
все шансы на продолжение борь-
бы за олимпийские путевки.

В Рио-2016 точно выступят 
Бразилия (хозяин), Норвегия, 
Ангола, Аргентина, Южная Ко-
рея (все — по результатам отбора 
на континентах). 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
На небе очередное новолуние! 
Если вы сегодня станете отстаи-
вать собственные права или идеи, 
то можете совершенно забыть о 
субординации.

Телец
Если вы проявите немного тер-
пения и внимания, то окружаю-
щие охотно пойдут вам навстре-
чу. Вы добьетесь своего вопреки 
обстоятельствам и воле окружа-
ющих. 

Близнецы
Ход событий этого дня иррацио-
нальный, непредсказуемый. Плы-
вите по волне, только не забудьте 
держаться за соломинку.

Рак
Пора расстаться с исчерпавшими 
себя контактами. Кому-то это мо-
жет даться нелегко. 

Лев
Вас ожидает интересный и содер-
жательный день. У вас могут воз-
никнуть новые увлечения. 

Дева
Ведите себя дипломатично, спо-
койно, не перегибайте палку с 
подчиненными. 

Весы
Не стоит теряться перед неожи-
данностями. Возможно, впереди 
вас ожидают приятные новости.

Скорпион
Стремление проявить свои 
управленческие таланты может 
встретить непонимание коллег. 

Стрелец
Вспомните про покинувший вас 
оптимизм. Долой мнительность и 
неуверенность! Приступайте к 
осуществлению своей мечты.

Козерог
Сегодня не стоит диктовать жест-
кие условия партнерам и лишать 
их пространства для маневра.

Водолей
Не жалейте денег на развлечения. 
Сегодня, кстати, отличное время 
для начала занятий на курсах.

Рыбы
Есть риск, что вы переоцените 
свои возможности и возьметесь 
за неосуществимые проекты.
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Между политикой и экономикой
Федор Лукьянов
www.rg.ru/art/1194588
Сегодня, в условиях кризиса, особенно важно сохранять 
механизмы гуманитарного взаимодействия, направлен-
ные на просвещение, образование и воспитание. В то же 
время поддержание гуманитарного сотрудничества — 
это инвестиция в будущее. Диалог, разнообразные кон-
такты, сохранение связывающих обе стороны институ-
тов и площадок взаимодействия существенно облегчат 
«перезагрузку» отношений, которая обязательно прои-
зойдет в перспективе.  Необходимо вкладывать серьез-
ные усилия в сохранение и поддержание по возможности 
большего числа форм, способов, практик и инструмен-
тов гуманитарного сотрудничества, то есть всего того, 
что уже было наработано в предыдущие годы. 
Алексей Ивлев

Не нравятся фигуры
Андрей Васильев
www.rg.ru/art/1192337
Санкции в современном глобальном мире, как правило, 
не работают. Они даже против Ирана до конца не срабо-
тали. А уж против России — бесперспективно. Хотя, ко-
нечно, радости они нам не доставляют и определенный 
ущерб наносят. Но очевидно, что санкции наносят ущерб 
и нашим партнерам, то есть тем, кто их объявляет. А по-
следняя серия санкций, так называемых секторальных, 
выглядит, на мой взгляд, особо цинично. Потому что они 
были введены в тот момент, когда в конце концов появи-
лась надежда на мир. 
Галина Дюба

Видеотрансляция из московского роддома 
вызвала скандал в соцсетях
Наталья Лебедева 
www.rg.ru/art/1197868
Я считаю это недопустимо.  Я никогда не рожала в роддо-
ме, где меня при родах снимала бы камера. Если это ко-
му-то нравится, то это должно быть с письменного раз-
решения роженицы
Людмила Сидорова

Установка камер - это нормальное позитивное развитие 
общества, развитие технологий которые должны помо-
гать окружающим в решении возможных проблем. Есте-
ственно должен быть контроль, кто имеет доступ к дан-
ной информации. Если соблюсти все нюансы, это будет 
успех. Если запись будет поступать в какое-то независи-
мое хранилище, банк данных, откуда может быть востре-
бована в случае необходимости, то это другое дело. Надо 
стремиться именно к такому. На мой взгляд, это позво-
лит врачам и акушеркам вовремя заметить угрозу разви-
тия осложнений и принять необходимые меры для их 
предотвращения. По моему мнению, в схватках или по-
тугах все равно как ты выглядишь и кто на тебя смотрит - 
лишь бы ребенок  родился здоровым и быстрее.
Вера Пестова

Ощущение наблюдения лично у меня вызывает напряже-
ние. А в родах любое напряжение усиливает боль и уве-
личивает риск осложнений. Мне нужна уединенность и 
минимум врачебных осмотров. И никакой трансляции в 
коридор. Это нарушение законодательства.
Ольга К.

Записывать видео  - это правильно, это поможет доказать 
правоту в суде, а проблемы бывают и часто, как юрист в 
этом убежден. Но транслировать это куда-то для тех, кто 
непосредственно в процессе родов не задействован, это 
нарушение неприкосновенности частной жизни. Как 
отец двух детей скажу: Я бы не хотел устраивать из родов 
моей жены реалити-шоу. Виновных однозначно необхо-
димо найти и наказать.
Антон Губанов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -1...+2, облачно

Санкт-Петербург +5...+5, дождь

Анадырь -25...-29, облачно

Архангельск -1...+2, снег

Астрахань -2...+5, облачно

Благовещенск  -20...-10, облачно

Владивосток -8...-4, облачно

Волгоград -4...+1, облачно

Воронеж -3...0, облачно

Екатеринбург -5...0, снег

Иркутск -9...-3, снег

Казань -2...0, снег

Калининград +2...+5, дождь

Краснодар 0...+8, облачно

Магнитогорск -7...-1, облачно

Мурманск -7...-5, облачно

Нижний Новгород -1...0, снег

Новосибирск -10...-5, снег

Омск -9...-3, снег

Орел -2...+1, облачно

Оренбург -6...-1, облачно

Пермь -3...+1, снег

Ростов-на-Дону -3...+3, облачно

Севастополь +1...+6, солнечно

Симферополь +1...+6, солнечно

Сочи +5...+12, облачно

Тамбов -3...+1, солнечно

Тюмень -9...-1, снег

Уфа -4...0, снег

Хабаровск -20...-11, облачно

Челябинск -7...0, снег

Чита -21...-10, облачно

Элиста -2...+5, облачно

Южно-Сахалинск -9...-2, облачно

Якутск -31...-27, снег

Ярославль 0...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Немного похолодает. 
Возможны прояснения. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 751 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
День ожидается пасмур-
ный. Атмосферное дав-
ление составит 743 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Температура около нуля, 
снова пасмурно. Атмос-
ферное давление оста-
нется без изменений. 

Студенты из Национального университета Сингапура разработали и создали пилотируемый летательный аппарат под названием 
Snowstorm («Снежный шторм» или «Вьюга»), построенный по принципу мультикоптера. На днях это устройство было испытано в 
закрытом помещении и с честью выдержало все тесты. Аппарат имеет шестигранную раму, электромоторы и шасси с надувными 
подушками для мягкой посадки. Управляется Snowstorm одним человеком. Кресло пилота располагается в центре мультикоптера. 
Предусмотрено также дистанционное управление. Аппарат способен взлетать вертикально и совершать вертикальную посадку. 
Правда, пока что мультикоптер способен поднимать в воздух только одного человека весом до 70 кг и то лишь на 5 минут. 
Аппарат оснащен 24 электродвигателями, каждый из которых приводит в движение винт диаметром 76 см. Рама изготовлена из 
анодированного алюминия, углепластика и кевлара.

СОБЫТИЕ 
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ВЫМОГАТЕЛЬСТВО, учиты-
вая существующий уровень кор-
рупции, — очень серьезное пре-
ступление, которое должно ка-
раться максимально жесткими 
способами. Мы знаем, к какой 
мере наказания приговаривали 
за взятку в СССР; в условиях ны-
нешнего моратория — это пожиз-
ненный срок, а вот устроить кон-
фискацию имущества вполне ре-
ально и сегодня. Если человек не 
боится за свою жизнь, вероятно, 
он подумает о близких, которые 
могут остаться на улице. Причем 

бороться необходимо не только с 
самим явлением вымогательст-
ва, но и с теми, кто препятствует 
этой борьбе. В разных уголках 
страны постоянно арестовыва-
ют каких-то должностных лиц, а 
люди продолжают бесстрашно 
брать взятки, и невольно возни-
кает вопрос: «Кто или что меша-
ет их урезонить?».

Я согласен, что вымогательст-
во услуг, описываемое «РГ» на 
1-й и 6-й полосах, тоже можно 
отнести к разряду преступлений. 
Понятно, что обычно деньги бе-
рут не для того, чтобы положить 
их под подушку и наслаждаться 
обладанием, их берут для чего-
то. Русский человек хитер на вы-
думки и потому смекнул: зачем 
же я буду вымогать деньги на ре-
монт квартиры, если мне легче 
попросить сам ремонт кварти-
ры? И по закону вроде как чист. 
Подобное в некотором роде даже 
опаснее, чем простая мзда, вот 
только в этом и кроится казус. 

Взятку денег можно заснять на 
скрытую камеру, пометить ку-
пюры, вызвать понятых и так да-
лее. Доказать бартер услуг будет 
крайне сложно. Еще пример. 
Есть у меня, скажем, приятель, 
мы без каких-либо обязательств 
оказали друг другу помощь, а он 
взял и пожаловался на меня в по-
лицию за какую-то старую оби-
ду. Смогу ли я оправдаться? Или 
наоборот — поймали меня за то, 
что мы обсуждаем, а я скажу, что 
помогал просто по дружбе, и он 
на меня наговаривает. Когда все 
эти нюансы будут продуманы до 
мельчайших подробностей, тог-
да закон смело можно вводить. 
Любой шаг, направленный на 
противодействие извечной про-
блеме России, безусловно, по-
хвален; очень, знаете ли, не хо-
чется, чтобы, как выражался ле-
гендарный Верещагин, за держа-
ву было обидно.  

Подготовил Кирилл Карандюк

ФОТО  Украина изобрела новое чудо-оружие
www.rg.ru/art/1197421

ГАДЖЕТЫ  iPhone стал поддерживать флеш-карты
www.rg.ru/art/1197865

ВИДЕО  Тигр Амур и козел Тимур станут героями 
реалити-шоу
www.rg.ru/art/1198357

ИССЛЕДОВАНИЕ  Стал известен простой способ 
повысить продуктивность работы
www.rg.ru/art/1198369

ИНТЕРНЕТ  Яндекс назвал самые волнующие события 
2015 года
www.rg.ru/art/1197818

КИНО  Актера спин-оффа «Рокки» отправили в нокаут
www.rg.ru/art/1198416

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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